
Дни радио 
сочтены
Трудящиеся 
обеспокоены судьбой 
профессиональных 
праздников

Регуляторная гильотина может 
лишить граждан не только уста-
ревших норм, но и части празд-
ников. Среди документов СССР 
и РСФСР, которые предлагается 
отменить, оказались те, что вво-
дят, например, День железнодо-
рожника, День радио и День воз-
душного флота. Многие из них 
активно отмечают в профильных 
отраслях на всех уровнях, участ-
ники рынка уже с тревогой обсу-
ждают угрозу потери верного по-
вода для тостов. В правительстве 
напрямую сохранить праздни-
ки не обещают, но подчеркива-
ют, что перечни отменяемых ак-
тов еще будут дорабатываться. 
Юристы полагают, что проблем 
не будет: есть определяющие 
праздники документы, не пред-
ставленные к отмене.

Как стало известно „Ъ“, в рамках 
регуляторной гильотины рассматри-
вается возможность признать утра-
тившим силу ряд нормативных ак-
тов СССР, вводящих старейшие про-
фессиональные праздники.

Так, на предмет отмены рассма-
триваются постановления Совнар-
кома СССР от 28 июля 1936 года «О 
праздновании Дня железнодорож-
ного транспорта Советского Союза», 
вводящее День железнодорожни-
ка, и от 9 июля 1940 года «О праздно-
вании Всесоюзного дня железнодо-
рожника», назначающее его на пер-
вое воскресенье августа. Также могут 
быть отменены постановления Сове-
та министров СССР от 6 мая 1967 года 
«О праздновании Дня радио» (7 мая) и 
Совнаркома от 28 апреля 1933 года «О 
праздновании Дня воздушного флота 
СССР», которым был введен первый 
регулярный российский праздник 
авиаторов, отмечавшийся до 1980-х 
годов 18 августа, а потом перенесен-
ный на третье воскресенье месяца.

Проблему обнаружили предста-
вители профильных компаний при 
анализе предложенных в рамках 
гильотины перечней, и она их край-
не встревожила. Во многих отраслях 
профессиональные праздники — 
значимые события, их отмечают и 
официально, и неформально, прово-
дят массовые мероприятия, соревно-
вания, забеги, распродажи.
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Зима скрасит строго
Бюджетные проектировки должны поддержать  
экономический рост в начале 2020 года
Правительство утвердило ос-
новные параметры следую-
щего трехлетнего бюджета. 
Он остается слабопрофицит-
ным до 2022 года, по заверше-
нии бюджетной консолидации 
доля госрасходов в ВВП будет 
немного увеличиваться. В отра-
слевом разрезе самое большое 
изменение — рост расходов по 
нацпроекту в здравоохранении 
на 10% к утвержденным ранее 
планам. Белый дом намерен пе-
ренести на следующий год тра-
ты по нацпроектам, с которыми 
не успеют в этом году. Факти-
ческий «бюджетный стимул» 
в силу этого в первом полуго-
дии 2020 года будет даже боль-
ше, чем предполагалось ранее. 
Со второго полугодия возмож-
ны внутренние инвестиции из 
Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ). При этом Мин-
фин настаивает на том, чтобы 
внешние приоритеты размеще-
ния ФНБ были определены еще 
до конца этого года.

На вчерашнем заседании пра-
вительство утвердило в целом кон-
струкцию бюджета на 2020–2022 
годы. В Госдуму бюджетный пакет 
должен быть внесен до 1 октября.

Формально работа над бюджет-
ными параметрами продолжалась 
вплоть до вчерашнего дня — до за-
седания правительства у Влади-
мира Путина прошло совещание 
по финансам военно-промышлен-
ного комплекса. Накануне цифры 
проекта бюджета на 2020 год пред-
полагали увеличение расходов на 
национальную оборону на 2% вы-
ше утвержденных на этот же год в 
прошлом бюджете (и это в любом 
случае номинальное снижение 
оборонных расходов в сравнении 
с предполагаемыми тратами 2019 

года). Точные итоги совещания 
неизвестны, однако никаких из-
менений в общебюджетных циф-

рах «до» и «после» не обнаружива-
ется. Документы должны дораба-
тываться еще десять дней, однако, 
по данным „Ъ“, никаких крупных 
изменений уже не будет.

В сущности, их и не может быть. 
Бюджетное правило Минфина де-
лает доходы, которые могут быть 
потрачены центром при любой це-
не на нефть, чисто счетным пара-
метром, определяемым прогнозом 
Минэкономики. Напомним основ-

ные изменения в нем — это пред-
положение о чуть более сильном, 
чем в прежней версии, снижении 
цен на нефть (в 2019 году — $62,2, 
в 2021-м — $56, в 2022 году — $55), 
а также снижение прогноза инве-
стиций на 2020 год (5% роста про-
тив 7%). В основном исходя из этих 
цифр и определены параметры до-
ходов и расходов бюджета. Доходы 
2020 года — 20,4 трлн руб., расхо-
ды — 19,5 трлн руб., профицит — 

0,8% ВВП. В 2021 году профицит со-
ставит 0,5% ВВП, в 2022-м — симво-
лические 0,2% ВВП.

Впрочем, это весьма условные 
цифры. Изменения в расходах да-
же в 2019 году неизбежны. Сред-
няя цена барреля Urals по ито-
гам января—августа 2019 года 
составила $64,54, что выше зало-
женных в бюджет $63,4, и полу-
ченные ненефтяные допдоходы 
(сверхплановые доходы от экспор-
та нефти и газа идут в Фонд наци-
онального благосостояния, а доп-
доходы от более высоких цен на 
нефть, не связанных прямо с неф-
тью, например от НДС, можно тра-
тить) будут «расписаны» в поправ-
ках к текущему бюджету. По дан-
ным источников „Ъ“ в Минфине, 
поправки эти в 2019 году планиру-
ется принимать довольно поздно, 
в декабре (по данным „Ъ“, имен-
но из них возможна докапитали-
зация Промсвязьбанка). Речь идет 
о нескольких сотнях миллиардов 
рублей, в масштабах бюджета ма-
лозаметных и сильно не наруша-
ющих общих лимитов, следую-
щих из бюджетного правила: по-
рядка 0,3–0,4% ВВП.

В Минфине с учетом этих огра-
ничений бюджет на 2020 год счи-
тают «стимулирующим» — на ос-
новании того, что доля трат в ВВП 
будет расти (по расходам бюджет-
ной системы — на 2 процентных 
пункта). Бюджетную консолида-
цию Минфин считает завершен-
ной еще в 2018 году, а доля феде-
ральных расходов в ВВП в 2020 го-
ду должна составить 18% ВВП (за 
2019–2020 годы она вырастет на 
1,5% ВВП — это умеренный, но 
ощутимый бюджетный стимул).

экономическая  
политика — с2

«Газпром» принял  
Украину в Европу
Россия согласилась на использование  
правил ЕС при транзите газа

Россия, Украина и ЕС на консультаци-
ях в Брюсселе согласились, что буду-
щий транзит газа с 2020 года может 
быть организован по европейскому пра-
ву, если Киев успеет имплементировать 
его положения к 1 декабря. Такой ис-
ход будет благоприятным для «Газпро-
ма», поскольку позволит забронировать 
мощности на объемы и сроки, нужные 
компании, тогда как Украина и ЕС вы-
ступают за длинный контракт и большие 
объемы. При этом Россия сомневает-
ся в реалистичности сроков имплемен-
тации и предлагает «план Б» в виде про-
дления старого контракта «на короткий 
срок», однако Украина и Еврокомиссия 
считают это невозможным. Новые кон-
сультации назначены на конец октября.

«Газпром» подтвердил, что готов брони-
ровать мощности украинской газотранс-
портной системы (ГТС) с 2020 года и взаи-
модействовать с ее новым оператором по 
европейскому законодательству, а Украи-
на обязалась обеспечить имплементацию 

такого законодательства к 1 декабря. Таков 
главный итог консультаций главы Минэ-
нерго РФ Александра Новака с украинским 
коллегой Алексеем Оржелем и вице-пред-
седателем Еврокомиссии Марошем Шефчо-
вичем. Господин Шефчович на своей пресс-
конференции заявил, что ЕС будет помо-
гать Украине с имплементацией и прохо-
ждением европейской сертификации но-
вым оператором ГТС — компанией «Маги-
стральные газопроводы Украины» (МГУ). 
Он также отметил, что Россия на перегово-
рах настаивала на том, чтобы эта сертифи-
кация была качественной, а условия рабо-
ты действительно соответствовали тем, с 
которыми «Газпром» сейчас сталкивается 
в Европе.

Переход на европейское законодательст-
во означает, что мощности украинской ГТС 
будут выставлены на аукцион и «Газпром» 
сможет забронировать их в объеме и на 
срок, которые нужны ему.
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Видео увидено
Павла Устинова просит отпустить 
Генпрокуратура

Сегодня Мосгорсуд рассмотрит хода-
тайство Генпрокуратуры об изменении 
меры пресечения актеру Павлу Устино-
ву, осужденному 16 сентября за насилие 
в отношении сотрудника органов право-
порядка. Апелляцию на приговор плани-
ровалось рассмотреть в понедельник, 
23 сентября, но вчера стало известно 
о переносе заседания на 26 сентября, 
не исключено, что господин Устинов 
выйдет на свободу уже сегодня. Генпро-
куратура также обратилась в Мосгорсуд 
с представлением, в котором рекомен-
дует не назначать Павлу Устинову на-
казание в виде лишения свободы. Тем 
временем мэрия Москвы  согласовала 
Либертарианской партии России ми-
тинг на проспекте Академика Сахарова 
29 сентября в защиту осужденных и аре-
стованных по делам, связанным с акци-
ями протеста. Опрошенные „Ъ“ полито-
логи и правозащитники отмечают, что 
из-за протестной активности граждан 
власти заняли выжидательную позицию.

Рассмотрение апелляции на приговор 
актеру Павлу Устинову перенесено с поне-

дельника на четверг следующей недели. 
Отметим, что назначение апелляции на по-
недельник противоречило ст. 389 УПК, со-
гласно которой дело не может быть истре-
бовано из нижестоящего суда в течение де-
сяти дней с момента вынесения приговора. 
Господин Устинов 16 сентября был приго-
ворен к трем с половиной годам лишения 
свободы за причинение вреда здоровью со-
трудника Росгвардии, который задерживал 
его 3 августа. Защита господина Устинова 
настаивала на приобщении к делу видеоза-
писи, из которой следовало, что в момент 
задержания он не принимал участия в ак-
ции протеста, а спокойно стоял у выхода из 
метро «Тверская» и фактически был атако-
ван несколькими силовиками, но суд смо-
треть ролик отказался.

Приговор до истечения срока апелляции 
в законную силу не вступил, господин Усти-
нов остается в СИЗО №4, но, возможно, поки-
нет его уже сегодня: Мосгорсуд намерен рас-
смотреть ходатайство Генпрокуратуры о заме-
не меры пресечения на подписку о невыезде.
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Торговая война США и Китая 
привела к замедлению роста 
мировой экономики до мини-
мума за десять лет, сообщила 
в четверг Организация экономи-
ческого сотрудничества и раз-
вития (ОЭСР), рекордно снизив 
прогнозы на 2019 и 2020 годы. 
Пересмотр коснулся почти всех 
стран «двадцатки» — от США 
до Саудовской Аравии и Рос-
сии,— это самое значительное 
изменение макропрогнозов ме-
ждународными организациями 
за последние месяцы. Помимо 
падения оборотов торговли на 
замедление указывают сниже-
ние спроса на капитальные това-
ры и сокращение темпов роста 
инвестиций, фиксируют в ОЭСР.

Согласно обновленному про-
гнозу ОЭСР, рост мировой эконо-
мики в 2019 году будет минималь-
ным со времен кризиса 2008–2009 
годов, замедлившись с 3,6% в 2018 
году до 2,9%. Оценка понижена на 
0,3 процентного пункта (п. п.) по 
сравнению с майским прогнозом. 

В 2020 году мировой ВВП вырастет 
лишь на 3% (снижение на 0,4 п. п.). 
«Перспективы становятся все неу-
стойчивее и неопределеннее, тор-
говые споры оказывают давление 
на уверенность инвесторов, что уг-
рожает будущему росту, разногла-
сия могут стоить мировой эконо-
мике 0,3–0,4 п. п. роста в 2020 году 
и 0,2–0,3 п. п. в 2021-м»,— оценива-
ют в ОЭСР.

В частности, на замедление ука-
зывают индексы промпроизводст-
ва развитых стран — сокращение 
экспортных заказов в двух третях 
стран сказалось на объемах выпу-
ска. Глобальная торговля перестала 
расти в конце 2018 года и теперь со-
кращается — повышение пошлин 
мешает построению эффективных 
цепочек добавленной стоимости и 
снижает производительность. Ожи-
дания же замедления роста ведут к 
сокращению инвестиций — сред-
ние темпы роста капвложений в 
странах G20 в первом полугодии за-
медлились до 1% против 5% в нача-
ле 2018 года.

Среди стран G20 максимальная 
коррекция прогноза коснулась Ин-
дии (минус 1,3 п. п., до 5,9%), Мекси-
ки (минус 1,1 п. п., до 0,5%), Аргенти-
ны (минус 0,9 п. п., до 2,7%) и Саудов-
ской Аравии (минус 1 п. п., до 1,5%). 
По России прогноз был снижен на 
0,5 п. п., до 0,9% на этот год и до 1,6% 
(также минус 0,5 п. п.) — на следую-
щий. За первые полгода рост ВВП 
РФ составил 0,7%, прогноз Минэко-
номики предполагает его прирост 
в 2019 году на 1,3%. Банк России еще 
в июне снизил ожидания до 1–1,5% 
с 1,2–1,7%.

Для США прогноз был понижен 
с 2,8% до 2,4% на 2019 год и с 2,3% 
до 2% на 2020 год: в ОЭСР отмеча-
ют, что, хотя снижение ставок ФРС 
США (см. „Ъ“ от 19 сентября) отча-
сти компенсирует негативное вли-
яние внешних факторов, воздейст-
вие его будет «скромным». В зоне ев-
ро темпы роста будут колебаться в 
районе 1% в 2019 и 2020 годах при 
заметном ослаблении его в Герма-
нии и Италии, зависящих от внеш-
него спроса. Еще один фактор нео-

пределенности — «Брексит»: отсут-
ствие сделки подтолкнет британ-
скую экономику в рецессию и сни-
зит темпы роста в ЕС.

Замедление экономики КНР бу-
дет постепенным, но риски продол-
жительного крайне слабого внеш-
него спроса и резкого замедления 
роста повышаются. В 2019 году в 
ОЭСР ждут роста экономики Китая 
в 6,1% (прогноз снижен на 0,1 п. п.), 
но уже в 2020 году — 5,7% (минус 
0,3 п. п.) — это ниже официальных 
прогнозов в 6–6,5%. Импорт Китая 
за год уже заметно снизился, а паде-
ние темпов роста ВВП на 2 п. п. бу-
дет эквивалентно замедлению ми-
рового роста на 0,7%, предупрежда-
ют авторы доклада.

Необходимой реакцией на тор-
говые ограничения в ОЭСР назы-
вают проведение структурных ре-
форм: монетарная политика раз-
витых стран должна быть достаточ-
но мягкой, но будет эффективнее в 
сопровождении фискальных мер 
поддержки экономики — низкие 
ставки позволяют нарастить инве-

стиции в инфраструктуру и поддер-
жать рост, говорится в докладе.

Неопределенность в торговле уже 
привела к росту волатильности на 
финансовых рынках и бегству в без-
рисковые активы, а глобальный объ-
ем долга, торгуемого с отрицатель-
ной доходностью, вырос до $17 трлн 
(30% общего объема — это новый ре-
корд, предыдущий наблюдался в се-
редине 2016 года). При этом в ОЭСР 
отмечают высокий уровень корпора-
тивного долга и недостаточно высо-
кий рейтинг значительной части об-
лигаций, в условиях даже ограничен-
ного внешнего шока это может выз-
вать сильную ценовую корректиров-
ку. Глобальные показатели волатиль-
ности также все чаще отражают вли-
яние торговых споров — по оценке 
Скотта Бейкера, Николаса Блума и 
Стивена Дэвиса в публикации для 
Centre for Economic Policy Research, 
рост популизма и антипатии таких 
политиков к глобальной торговле 
может сделать неопределенность в 
этой сфере «новой нормой».

Татьяна Едовина

Рост изъяли из международной торговли
ОЭСР резко снизила оценку перспектив крупных экономик

Замедление роста мировой, 
и прежде всего китайской, эко-
номики законсервировало чи-
сленность глобального среднего 
класса на отметке в 1 млрд че-
ловек. Роста численности этой 
части населения Земли не слу-
чилось впервые за последние 
десять лет, отмечают эксперты 
Allianz. Из-за разрушения при-
вычного экономического порядка 
на уровне €172,5 трлн замер и об-
щий размер глобальных финан-
совых активов домохозяйств.

Финансовые активы населения 
индустриальных и развивающихся 
стран в 2018 году сократились. Это-
го не происходило даже во время ми-
рового кризиса 2008 года, отмечается 
в отчете Global Wealth Report компа-
нии Allianz. Ее эксперты проанали-
зировали материальное благососто-
яние и денежные обязательства жи-
телей более чем 50 стран. Среди про-
чего на сбережениях сказались тор-
говые войны между США и Китаем и 
ситуация с Brexit. Котировки ценных 
бумаг в прошлом году в среднем сни-
зились на 12%, в том числе из-за этого 
глобальные финансовые активы до-
мохозяйств потеряли 0,1%, стабили-
зировавшись на уровне €172,5 трлн.

«Растущая неизвестность делает 
свое дело,— говорит главный эконо-

мист Allianz Михаэль Хайзе.— Разру-
шение привычного мирового эконо-
мического порядка неблагоприятно 
сказывается на накоплениях. Хозяй-
ственные отношения — это не сорев-

нование. Либо все оказываются в вы-
игрыше, как это было раньше, либо 
в проигрыше, как это случилось в 
прошлом году».

Обязательства домохозяйств по 
всему миру в 2018 году выросли на 
5,7% (годом раньше рост составил 
6%), что выше долгосрочного сред-
негодового уровня роста в 3,6%. Гло-
бальный коэффициент долга (обяза-
тельства в процентном отношении 
к ВВП) остался на уровне 65,1%. При 
этом в Восточной Европе коэффи-

циент долга мало изменился со вре-
мен финансового кризиса. В Азии 
(за исключением Японии) за послед-
ние десять лет он вырос более чем 
на 20%. «Динамика долга в Азии, и 
особенно в Китае, довольно тревож-
ная,— говорит соавтор отчета Патри-
сия Пелайо-Ромеро.— Китайские до-
мохозяйства сейчас настолько же за-
кредитованы, как, скажем, немец-
кие или итальянские. В последний 
раз мы наблюдали такой быстрый 
рост уровня долговой нагрузки в 
США, Испании и Ирландии незадол-
го до начала финансового кризиса».

Российская ситуация на этом фо-
не выглядит, кажется, спокойной. 
Финансовые активы российских до-
мохозяйств выросли на 10,7% в 2018 
году, и это самый быстрый рост за 
последние три года. Рост продемон-
стрировали все виды активов: бан-
ковские депозиты (это более 60% 
всех финансовых активов) выро-
сли на 11,7%, активы в страховании 
и пенсионной системе — на 12,2%, 
ценные бумаги — на 10,6%. Подъ-
ем зафиксирован и в росте обяза-
тельств (плюс 22% — самый высокий 
уровень за последние пять лет). В ре-
зультате коэффициент долговой на-
грузки домохозяйств вырос до 20% 
к концу 2018 года, что почти вдвое 
превышает уровень 2010 года. Из-

за такого роста обязательств чистые 
финансовые активы в России увели-
чились на скромные 6,7% в 2018 го-
ду, что значительно ниже среднего 
показателя за десять лет в 27,2%. Фи-
нансовые активы на душу населе-
ния составили €4170, что обеспечи-
ло России 43-е место в рейтинге бо-
гатейших стран (на первом — США, 
которые не без помощи укрепивше-
гося доллара сместили с первого ме-
ста Швейцарию).

К глобальному среднему классу 
в 2018-м могли отнести себя 15 млн 
российских граждан. В мировом 
масштабе эта часть населения впер-
вые за десять лет не показала при-
роста. К концу 2018 года к нему от-
носились порядка 1,04 млрд чело-
век, почти половина из них гово-
рит по-китайски. Ранее именно Ки-
тай обеспечивал прирост средне-
го класса. Теперь же, по словам ис-
следователей из Allianz, речь мо-
жет идти и о других странах с боль-
шим населением: Индия, Индоне-
зия, Бразилия и Россия. Если они 
будут иметь уровень и распреде-
ление благосостояния, сопостави-
мые с Китаем, глобальный средний 
класс увеличится на 350 млн чело-
век, высший «доходный» класс — 
на 200 млн человек.

Татьяна Гришина

Глобального среднего класса больше не становится
Замедление Китая и общая неопределенность заморозили активы населения

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,35

процента составил базовый уровень доходности вкладов в рублях на срок от полугода до года в 
октябре 2019 года, сообщил вчера Банк России. Базовая доходность — среднее значение максимальных 
ставок банков, привлекших две трети всех депозитов в РФ. Показатель снижается вслед за замедлением 
инфляции, за полгода доходность снизилась на 0,81 процентного пункта (п. п.), или на 10%. По таким же 
вкладам в долларах за полгода показатель снизился на 1,5 п. п., или 41%, до 2% годовых, в евро — на 
0,2 п. п., или 27%, до 0,48% годовых. На этом фоне в августе впервые с начала года снизились вклады 
в валюте (на 1,2% в долларах), а рублевые продолжали расти ( на 0,8%).

ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ

Инновации  
не торопятся на прилавок

При высокой доле расходов на ин-
новационную продукцию Россия 
отстает по общей ее доле в объеме 
продаж, говорится в свежем иссле-
довании Высшей школы экономики 
«Инновационное развитие в России 
и странах ЕС». Так, по итогам 
2018 года РФ заняла девятое 
место среди европейских стран 
по затратам на технологические ин-
новации — их доля составила 2,1% 
стоимости отгруженной продукции 
и сравнима с показателями Австрии 
(2,2%) и Франции (2%). Лидерами 
по расходам стали Швеция (3,8%) 
и Дания (3,3%), для которых харак-
терно преобладание интеллектуаль-
ной составляющей инновационного 
процесса — свыше двух третей их 
расходов приходятся на научные 
исследования и разработки.

В России на научные иннова-
ции также тратится крупная доля 
расходов — 45,2%, что соответст-
вует среднеевропейскому уровню. 
Столько же тратят Чехия и Болга-
рия, расположившиеся по общим 
затратам на инновации в нижней 
части рейтинга (1,4% и 0,8% соот-
ветственно). Еще треть расходов 
на инновации в РФ приходится на 
модернизацию производств — за-
купку оборудования и современного 
ПО. Как отмечают авторы исследо-

вания Кирилл Дитковский и Евгения 
Евневич, за рубежом этот показа-
тель заметно варьируется: больше 
половины расходов на обновление 
основных фондов направляют стра-
ны Восточной Европы и Прибалти-
ка, Германия же и Швеция тратят 
на это только седьмую и десятую 
часть всех «инновационных» расхо-
дов соответственно.

Впрочем, прямой связи интен-
сивности затрат с результатами 
не показано: так, по ключевому 
показателю, доле инновационных то-
варов и услуг в объеме продаж, РФ 
заняла в рейтинге лишь 24-е место 
(6,5%) — это сопоставимо с резуль-
татами Польши (6,3%) и Болгарии 
(6%) при меньших затратах (1,5% и 
0,8% соответственно). Однако лиди-
рующая по затратам на инновации 
Швеция также продемонстрировала 
сравнительно низкую результатив-
ность, произведя 8,7% инноваци-
онных товаров в их общей массе. 
Соседствующие же с Россией 
по доле трат на инновации Франция 
и Австрия произвели 9,9% и 12,6% 
такой продукции. Вдвое превысили 
российский показатель Великоб-
ритания (15,5%) и Литва (14,7%), 
а наилучший результат показали 
Словакия и Испания — при невысо-
ких затратах в 1,2% и 1,3% выпуск 
инновационной продукции в странах 
составил пятую часть. Румыния 
и Люксембург заняли последние 
строчки рейтинга как по расходам, 
так и по их результативности.

Диана Галиева

РЕЗУЛЬТАТИВНОСТЬ РАСХОДОВ 
НА ИННОВАЦИОННУЮ ПРОДУКЦИЮ 
В РОССИИ И ЕС (%)   ИСТОЧНИК: ВШЭ.

Доля научных затрат в инновационной деятельности
Доля инновационных товаров и услуг в выпуске
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Далее эта доля должна сокращать-
ся — до 17,7% ВВП в 2021 году и до 
17,2% в 2022 году. У этого две причи-
ны. Первая — параметры прогноза 
Минэкономики, вторая — постоян-
ное предоставление нефтяным ком-
паниями льгот: компенсируя до-
вольно высокий уровень налогоо-
бложения нефтяной отрасли льгота-
ми (с явным перекосом в сторону го-
скомпаний), бюджет недополучит в 
2022 году 1,6 трлн руб.

Де-факто же расходы в ближай-
шие месяцы будут даже большим 
стимулом, чем это следует из бюд-
жетных проектов. Как пояснили 
„Ъ“ в аппарате правительства, сдвиг 
в финансировании нацпроектов в 
2019 году не учитывается в бюджет-
ных проектировках на 2020–2022 
годы, к нацпроектам будет приме-
няться «обычный порядок» перено-

са незавершенных расходов, то есть 
часть трат по ним будет де-факто сде-
лана в первом полугодии 2020 года 
одновременно с плановыми расхо-
дами 2020 года. Судя по всему, в Бан-
ке России оценивают проинфляци-
онный эффект именно этих обстоя-
тельств, ожидая инфляцию в 2020 го-
ду на уровне 4% годовых, Минэконо-
мики полагает в прогнозе, что она в 
следующем году составит 3,8%.

Отметим, Минфин сейчас не 
исключает, что уже во второй поло-
вине 2020 года в экономике могут 
появиться и средства ФНБ. Дискус-
сию о фонде предполагается завер-
шить до конца 2019 года, причем ве-
домство Антона Силуанова предла-
гает для ФНБ концепцию «лестницы 
риска», реализованную ранее, на-
пример, в пенсионном фонде Нор-
вегии. Она предполагает сверхплав-
ное смещение фокуса инвестирова-
ния с ликвидности на доходность 

и приоритет внешних инвестиций 
ФНБ перед внутренними. Расходы 
ФНБ, по мнению Минфина, должны 
быть обязательно возвратными (вло-
жения в облигации и кредиты, но 
не в акции и/или капитал), внутрен-
ние вложения избыточных доходов 
фонда должны быть заведомо мень-
ше внешних и не могут быть «квази-
расходами» бюджета. При этом пер-
вые заимствования для внутренне-
го рынка из ФНБ вполне могут со-
стояться даже во втором полугодии 
2020 года, но не ранее.

Долговая программа бюджета 
практически не изменилась. Займы 
в ОФЗ составят в 2020 году 2,3 трлн 
руб., в 2021-м — 2,5 трлн руб., в 2022-
м — 3 трлн руб. С учетом погашения 
ОФЗ цифра нетто-привлечения соста-
вит 1,55–1,8 трлн руб. в год. На внеш-
них рынках лимит займов — $3 млрд 
в год. Из-за санкций США на новый 
долг, номинированный в долларах, 

Минфин выбирает между займами 
в евро и юанях. Впрочем, еврообли-
гации в эти годы будут и погашаться, 
поэтому не исключено, что нетто-за-
имствования на внешних рынках бу-
дут в итоге даже отрицательными.

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев заявил вчера о «социальном» 
характере бюджета на 2020–2022 го-
ды. Видимо, наиболее ощутимым в 
2020 году в этом смысле будет уве-
личение расходов по нацпроекту 
в здравоохранении: в сравнении с 
действующими планами бюджет-
ных расходов они должны вырасти 
на 10%, а в сравнении с расходами 
2019 года — на 50%. Напротив, за-
метно сократится финансирование 
нацпроекта по экологии — на 3%. По 
данным „Ъ“, это связано с проблема-
ми, связанными с проектом рекуль-
тивации бассейна Волги и проекта-
ми в сфере водоснабжения. Впро-
чем, значимо увеличатся экорасхо-

ды бюджета вне нацпроекта. Кроме 
этого, «социальность» бюджета под-
нимет увеличение МРОТ выше ин-
фляции — на 7,5%, до 12,13 тыс. руб., 
которое затронет 3,2 млн человек и 
будет стоить расширенному прави-
тельству 20,9 млрд руб.

Многосторонняя «поддержка» со 
стороны бюджета в начале 2020 го-
да выглядит весьма кстати: замед-
ление экономического роста в пер-
вом полугодии 2019 года большинст-
во аналитиков, в том числе в ЦБ, счи-
тают результатом замедленного стар-
та нацпроектов, наложившимся на 
рост экономической неопределен-
ности. Но размер «бюджетного сти-
мула» сам по себе позволяет, види-
мо, лишь поддержать рост ВВП в на-
чале года на уровне, отличимом от 
стагнации, полноценного роста про-
гноз Минэкономики не дает основа-
ний ждать до 2022 года.

Дмитрий Бутрин

Зима скрасит строго
с1

Базовая доходность по рублевым 
вкладам от полугода до года (%)
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19 сентября президент России Влади-
мир Путин в Ижевске принял участие 
во II Всероссийском форуме оружейни-
ков, а также провел заседание военно-
промышленной комиссии, на котором 
нехорошо отзывался о процессе импор-
тозамещения в военно-промышленном 
комплексе. А специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников обратил 
внимание на непадающего двуногого 
робота и сутулящихся людей.

Прилетев в Ижевск, Владимир Путин за-
ехал на II Всероссийский форум оружейни-
ков, очень кстати работающий здесь, произ-
нес короткую и не самую пламенную речь в 
своей жизни (но не в жизни форума оружей-
ников) и приехал в юношеский технопарк 
«Калашников».

Здесь его не так уж долго ждали учащие-
ся «Академии „Калашников“» (много чего в 
Ижевске называется теперь фамилией Ка-
лашникова, может быть, даже все). И им ни 
на секунду не давали остаться один на один 
с их мыслями о том, что вот-вот с ними будет.

В одном классе я увидел странную кон-
струкцию. С одной стороны, это было похо-
же на робота на двух ногах. С другой — робот 
был окружен металлическим каркасом, к ко-
торому были подвязаны веревки, державшие 
робота в подвешенном состоянии. Это выгля-
дело прямо-таки драматично. Он был слиш-
ком похож на этих жалких марионеток из 
культового детского фильма про Буратино. 
Похоже, робота страховали, чтобы он не упал.

— Это демонстратор технологии динами-
ческой стабилизации, перемещающийся ша-
гом,— доходчиво пояснил мне разработчик 
Игорь Рядчиков.— Осуществляем поисковые 
исследования в поисках новых движителей.

Взгляд-то мой на него нельзя было не заме-
тить, и Игорь Рядчиков продолжил: 

— На самом деле мы одна из трех компа-
ний в мире, которая умеет ходить двумя нога-
ми по неровной поверхности!

— И хотите показать ваши навыки прези-
денту? — аккуратно спросил я.

— Не будем…— с сожалением произнес 
Игорь Рядчиков.— Говорят, наш робот шумно 
работает. Будем просто стоять с умным видом.

Но через пару минут его попросили пока-
зать робота в движении учащимся «Академии 
„Калашников“», и вот он уже рассказывал им:

— Кроме нас, то есть КБ в концерне «Ка-
лашников», такого же уровня есть только ро-
бот Dynamics и робот Cassie. Сейчас покажем!

Конструкция вдруг задрожала, стало и 
правда ужасающе шумно, веревки поднатя-
нулись — и робот сделал первый неуверен-
ный шаг. Разработчики руками тащили весь 
каркас, стараясь быть синхронными с шага-
ми робота.

— Вот какого забавного эффекта мы до-
бились очень простым способом! — кон-

статировал разработчик, когда шум, гул и 
свист наконец утихли.

— А зачем это? — вдруг задал самый ре-
зонный в этот момент вопрос один из уча-
щихся.

— А нам по фану,— объяснил разработчик.
Молодые люди все-таки снимали, кажет-

ся, господина Рядчикова, и он великодушно 
продолжил:

— Вы знаете, почему застряли наши танки 
в Праге в 1968 году?

Учащиеся, по-моему, не знали, что они там 
были в таком году.

— Танк идет по улице,— так же великодуш-
но продолжил Игорь Рядчиков,— а чехосло-
вацкие граждане раскидывают перед ним и 
после железные миски. Он встает: а вдруг это 
мины? Так танки были побеждены! А если бы 
впереди танка шел наш робот?

Да, страшно даже представить, чем могло 
бы закончиться.

Я вышел из этого класса и перешел в дру-
гой. Здесь детьми занималась Ирина Шереме-
тьева из концерна «Калашников».

— Опустите голову, ссутультесь и скажите: 
«Я очень уверен в себе!» Не очень уверены?

Подростки и так, по-моему, были не очень 
уверены в себе, а теперь растеряли и былые 
остатки этой уверенности. Они стояли, бед-
ные, ссутулившиеся, и обреченно повторя-
ли: «Я очень уверен в себе…»

— А теперь,— скомандовала Ирина Ше-
реметьева,— найдите точку между глаз, смо-
трите туда, расправьте плечи и скажите: «Я 
уверен в себе!».

Так и надо было теперь им стоять, когда 
придет президент.

— И когда человек нервничает, он все вре-
мя что-то делает со своими руками,— про-
должала госпожа Шереметьева.— Потому 
что в нем вырабатывается адреналин! Надо 
дать адреналину выйти! Представьте, что вы 
боксеры, выходящие на ринг! Боксируйте!

Подростки оживились, начали боксиро-
вать, как они себе это представляли.

— Выходит адреналин? — беспокоилась 
Ирина Шереметьева.— Вот так и надо!

Я представлял себе, что все эти подростки 
встречают президента в стойках, позволяю-
щих выпускать адреналин. Да, я хотел бы это 
видеть.

— А успешные спикеры что делают? — 
продолжала Ирина Шереметьева.— Выхо-
дят на сцену и начинают бегать по ней! Стив 
Джобс, например… Тоже выпускают адрена-
лин! Помните об этом! Обо всем этом и мно-
гом другом мы еще поговорим на наших за-
нятиях!

Впрочем, учащиеся, кажется, были не из 
пугливых.

Между тем Ирина Шереметьева на се-
кунду выпорхнула из класса и вернулась 

еще даже более обнадеженной, чем виде-
лась до этого:

— Все ближе и ближе минуты блаженст-
ва! — проворковала она.

И эти минуты наступили даже раньше, 
чем я предполагал. Для Владимира Путина 
и в самом деле не запустили двуногих робо-
тов. Один учащийся рассказал ему, как сде-
лал электросамокат, другой, очень малень-
кий,— как разработал программу «Ижевск-
гид. Онлайн».

Я посмотрел на учащихся и обратил вни-
мание на то, как они стоят: опустив головы 
и нервно перебирая пальцами. Один из них 
рассказал президенту, что у него тоже был 
робот «где-то там…», и мальчик показал на 
стол за спинами журналистов.

— Убежал? — сочувственно спросил го-
сподин Путин.

Остается сказать, что Игорю Рядчикову и 
правда удалось отмолчаться. Насчет умного 
вида — промолчу я.

На втором этаже Владимир Путин провел 
заседание военно-промышленной комис-
сии. Оно, как всегда, было наглухо закры-
тым. Участникам форума оружейников пре-
зидент в День оружейника говорил о празд-
ничных вещах:

— Отмечу, что в 2018 году оборонзаказ по 
поставкам новых образцов вооружения и тех-
ники был выполнен на 98,2%, и предвари-

тельные итоги текущего года подтверждают, 
что переоснащение армии и флота проходит 
в плановом порядке… Так, объем размещен-
ных средств на сегодняшний день составил 
уже 94%, это даже выше, чем в прошлом году, а 
значит, организации ВПК смогли своевремен-
но приступить к выполнению заданий. На се-
редину сентября в войска поставлено более 
2300 единиц новых и модернизированных 
образцов вооружения, темп поставок новых 
образцов вырос на 6,7%. И такой уровень чет-
кости, собранности, высокой исполнитель-
ской дисциплины нам нужно обязательно со-
хранить и укрепить!

В начале заседания военно-промышлен-
ной комиссии его тон изменился. Господин 
Путин говорил, что медленно (видимо, даже 
преступно медленно) идет процесс импорто-
замещения в производстве военной техники, 
и собирался этому посвятить большую часть 
заседания. Судя по всему, и посвятил.

Совещание между тем продолжалось уже 
долго. Я даже начал понимать казавшиеся мне 
накануне, на заседании наблюдательного сове-
та АСИ (см. „Ъ“ от 19 сентября), даже вызываю-
щими на первый взгляд действия спецпредста-
вителя президента России по вопросам циф-
рового и технологического развития Дмит-
рия Пескова, который, как только Владимир 
Путин сел за стол, демонстративно, казалось, 
включил на мобильном телефоне огромный 
секундомер и начал методично отсчитывать се-
кунды и минуты, проведенные с Владимиром 
Путиным. Здесь надо было отсчитывать часы.

Я увидел находящегося также в режиме 
ожидания главу Федерации независимых 
профсоюзов России Михаила Шмакова.

— Маетесь, ждете? — спросил я его.
— Жду, а не маюсь,— ответил он, зная уже, 

что ему обещано тут мимолетное свидание с 
главой государства.

При этом Михаил Шмаков вдруг начал хва-
лить концерн «Калашников». По его словам, 
он не был тут лет 12, и вот теперь опять был. 
И вот у него ни одного вопроса к работодате-
лям. Это, по-моему, поражало самого Михаи-
ла Шмакова.

— Я был, вы знаете (я не знал, ну окей.— 
А. К.), на многих передовых западных пред-
приятиях. Так здесь все гораздо лучше органи-
зовано!.. И рабочие места, и процессы, и все…

Я слушал человека, призванного защи-
щать интересы рабочего человека в любых об-
стоятельствах, даже в таких, с некоторым все-
таки недоумением. Впрочем, с другой сторо-
ны, автомат Калашникова всегда был образ-
цом для подражания.

Откуда-то неожиданно раздались три 
длинных паровозных гудка. Здесь это должно 
было, видимо, означать, что производствен-
ное совещание закончилось.

Хотя логичнее, конечно, прозвучали бы 
три автоматные очереди.

Дирижирование концерном
Как Владимир Путин в Ижевске держался за «Калашникова»

Президент России Владимир Путин был рад оказаться  
в компании энергичных людей   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Одному двуногому роботу помогали ходить  
три двуногих человека   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Фракция «Единой России» в обновленной 
Мосгордуме состоит из 19 депутатов. 
В МГД также воссоздано депутатское 
объединение «Моя Москва». Вместе с 
ним лояльные мэрии и ЕР парламентарии 
удерживают большинство в 24 мандата 
из 45. На первом заседании в четверг де-
путаты Мосгордумы вновь избрали спи-
кером единоросса Алексея Шапошни-
кова. Его заместителями стали Степан 
Орлов (ЕР) и Николай Губенко (КПРФ). 
В Мосгордуме прежнего созыва ЕР и 
«Моя Москва» контролировали 38 манда-
тов, а оппозиция лишь 7, теперь соотно-
шение сил поменялось, но эксперты от-
мечают, что влияние оппозиции в МГД 
будет скорее «медийным» и она вряд ли 
сможет добиться реальных решений.

Трехкратный рост представительства оп-
позиции в МГД не помешал столичному пар-
ламенту на первом заседании переизбрать 
спикером единоросса Алексея Шапошнико-
ва большинством голосов. Его соперницей 
была Елена Шувалова из КПРФ: за господина 
Шапошникова проголосовали 28 депутатов, 

за госпожу Шувалову — 11. Вице-спикерами 
избраны Николай Губенко от КПРФ и Степан 
Орлов от ЕР. Господин Губенко занимал эту 
должность и в прошлом созыве, господин Ор-
лов сменил не прошедшего в столичный пар-
ламент лидера московского отделения ЕР Ан-
дрея Метельского.

Во фракцию ЕР в итоге вступило 19 депу-
татов, сообщил ее глава Степан Орлов. Фрак-
ция КПРФ насчитывает 13 человек, возглавил 
ее Николай Зубрилин. Фракция «Яблоко» на-
считывает четыре депутата, с лидером пока 
не определились. Фракцию «Справедливой 
России» из троих депутатов возглавил Миха-
ил Тимонов. В МГД также воссоздано депутат-
ское объединение «Моя Москва»: заявления 
о вступлении пока написали пятеро депу-
татов-самовыдвиженцев, в том числе Елена 
Николаева, Наталья Метлина, Роман Бабаян, 
Мария Киселева и Валерий Головченко. Объ-
единение возглавит госпожа Николаева; по 
ее словам, вступить в объединение собира-
ется еще один депутат, но заявление он пока 
не написал. По-видимому, речь идет об Анд-
рее Медведеве. Напомним, в прошлом созы-

ве МГД в «Мою Москву» входили десять депу-
татов, официально поддержанных «Единой 
Россией». Из их числа в выборах 8 сентября 
участвовали шестеро, а прошли в МГД трое.

Для создания фракции ЕР Мосгордуме по-
требовалось внести поправки в регламент: на 
выборы все представители партии шли как 
самовыдвиженцы, а по прежнему регламен-
ту создать фракцию могли лишь депутаты, 
выдвигавшиеся от соответствующего избира-
тельного объединения. Поправку внесла экс-
депутат от ЕР Татьяна Портнова, которая в вы-
борах не участвовала. Поправку вынесли на 
первое же заседание. Ее обсуждение сопрово-
ждалось резкой критикой депутатов от оппо-
зиции. За изменения в итоге были поданы 24 
голоса (ровно столько мандатов сейчас у ЕР и 
«Моей Москвы»), 16 депутатов проголосовало 
против и один воздержался.

В новом созыве Мосгордумы сформиро-
вано 16 комиссий — на одну меньше, чем в 
прошлом. Упразднена комиссия по кадро-
вым вопросам в рамках компетенций МГД, 
созданы новые комиссии по межпарламент-
скому сотрудничеству и по предпринима-

тельству, инновационному развитию и ин-
формационным технологиям. Комиссия по 
безопасности объединена с комиссией по 
спорту и молодежной политике, а комиссия 
по экономической политике и финансам — 
с комиссией по социальной политике и тру-
довым отношениям. Последняя получила на-
звание «Комиссия по экономической и соци-
альной политике». На первом заседании бы-
ли определены и руководители комиссий: 
большинство возглавили депутаты от ЕР. От-
метим, что комиссию по экологической по-
литике возглавил член фракции СР Алек-
сандр Соловьев, которого во время выборов 
и некоторое время после них не могли иден-
тифицировать и даже пытались искать с по-
мощью полиции.

Напомним, что в МГД зарплату получают 
только руководители комиссий и их замести-
тели, остальные депутаты работают без воз-
награждения. Как ранее заявил „Ъ“ первый 
секретарь московского горкома КПРФ Вале-
рий Рашкин, коммунисты намерены иници-
ировать поправки, которые позволят полу-
чать зарплату всем депутатам. Он уточнял, что 

оклад главы комиссии составляет 80 тыс. руб. 
без учета премий. Елена Шувалова заявила 
„Ъ“, что, выплачивая зарплату только руково-
дителям комиссий, городские власти оказы-
вают влияние на принятие решений и нару-
шается принцип равенства среди депутатов.

По мнению политолога Александра Пожа-
лова, ЕР было важно показать, что партия по-
лучила большинство в МГД, там «рассчиты-
вали уговорить большинство провластных 
самовыдвиженцев вступить в партийную 
фракцию». Но для городских властей имид-
жево выгоднее, чтобы помимо фракции ЕР 
сохранялась «отдельная от нее группа депу-
татов, ориентированных на мэрию». Полито-
лог отмечает, что власть сохранила большин-
ство, а «оппозиционное ядро» при голосова-
нии по важным градостроительным, хозяй-
ственным и бюджетным вопросам будут со-
ставлять 10–12 депутатов: «Оппозиция смо-
жет ставить острые вопросы и переносить на 
площадку МГД обсуждение городских кон-
фликтов и локальных проблем, но вряд ли ей 
удастся добиться реальных решений».

Елена Рожкова

«Единая Россия» насчитала большинство
Депутаты Мосгордумы разобрались по фракциям
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Надзорное ведомство обрати-
лось в суд после ходатайства адвока-
та Анатолия Кучерены. Глава обще-
ственного совета при МВД РФ нака-
нуне заявил, что будет защищать ин-
тересы господина Устинова. По сло-
вам господина Кучерены, попросил 
его об этом худрук театра «Сатири-
кон» Константин Райкин. Родствен-
ники Павла Устинова заявляют, что 
основным адвокатом в деле остается 
Дмитрий Чешков. В Мосгорсуде со-
общили, что сам господин Устинов в 
заседании по мере пресечения будет 
участвовать по видеосвязи.

Отметим, что власти Москвы 19 
сентября согласовали заявку Либер-
тарианской партии России на ми-
тинг на проспекте Академика Саха-
рова в поддержку арестованных и 
осужденных по делам в связи с акци-
ями протеста в Москве. Сначала бы-
ло одобрено 28 сентября, но позднее, 
как сообщил один из лидеров партии 
Михаил Светов, чиновники заявили, 
что на этот день назначен мотофести-
валь, и согласовали митинг на 29 сен-
тября. При этом господин Светов от-
метил, что изначально заявители по-
лучили отказ в согласовании заявки 
на 28 сентября. По его словам, похо-
жая ситуация сложилась в июне с за-
явкой либертарианцев на митинг в 
поддержку Ивана Голунова: она изна-
чально была отклонена, а затем одо-
брена; митинг прошел 23 июня, ког-
да господин Голунов уже был свобо-
ден. Оппозиционеры из различных 
партий и движений подавали заявки 
на митинги на Сахарова каждые вы-

ходные начиная с 10 августа, но всег-
да получали отказы или предложе-
ния перенести акции на одну из пло-
щадок на окраине.

Признаки разворота в деле Павла 
Устинова наметились после ряда ак-
ций солидарности с ним, начатых не-
сколькими актерами в интернете. К 
среде к ним присоединились пред-
ставители самых разных сообществ 
по всей стране, а у здания админис-
трации президента несколько сотен 
человек выстроились в очередь, что-
бы поучаствовать в одиночном пи-
кете. Пикеты продолжились и в чет-
верг. В среду же был освобожден под 
подписку о невыезде Айдар Губай-
дулин, по версии следствия бросив-
ший пластиковую бутылку в росгвар-
дейца. За Павла Устинова в среду за-
ступился секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак, а в чет-
верг — глава Росгвардии Виктор Зо-
лотов, который заявил, что «макси-
мум дал бы» актеру один год условно. 
Участие в деле господина Устинова 
адвоката Анатолия Кучерены экспер-
ты также считают показательным.

Адвокат уже заявил, что едва ли 
примется и за другие уголовные де-
ла по московским протестам. За-
то защищать осужденного на четы-
ре года за неоднократное наруше-
ние правил проведения митингов 
Константина Котова вчера взялись 
адвокаты Валерия Зенцова и Алек-
сандр Карабанов, о чем последний 
сообщил „Ъ“. Отметим, ранее госпо-
дин Карабанов десять лет занимал-
ся расследованиями в МВД. Руково-
дитель юридической службы право-
защитного проекта «Апология про-

теста» Алексей Глухов допускает, что 
власть специально вводит в дело го-
сподина Котова своих юристов, «что-
бы вытеснить из дела Марию Эйс-
монт (адвоката господина Котова.— 
„Ъ“) и договориться с Котовым и об-
винением об изменении пригово-
ра в сторону смягчения». При этом 
в случае Константина Котова право-
защитник не ждет оправдательного 
приговора: такой сценарий, по его 
мнению, грозит уничтожить соот-
ветствующую статью УК, которая до 
сих пор применялась крайне редко.

Директор Центра политических 
исследований Финансового уни-
верситета Павел Салин считает, что 
«власть не готова системно сдавать 
назад в отношении всех фигуран-
тов», поскольку «силовикам тоже 
нужно сохранить лицо». При этом 
он не исключает, что может прои-
зойти «определенное смягчение» по 
приговорам, но только в тех делах, 
в которых есть «существенные пере-
гибы» — в частности, господин Усти-
нов может выйти на свободу или по-
лучить более мягкий приговор уже 
до митинга 29 сентября. «По другим 
участникам „московского дела“ во-
прос открыт»,— считает господин 
Салин. Политолог Аббас Галлямов 
отмечает, что власти, столкнувшись 
с массовым сопротивлением обще-
ства в деле Павла Устинова, «меня-
ют стратегию прямо на ходу»: «Од-
новременно реализуются взаимои-
сключающие курсы на завинчива-
ние и на развинчивание гаек. При 
этом оптимального курса не видно: 
отступать нельзя, это сочтут за сла-
бость, давить — получается еще ху-

же: люди возмущаются, и протест 
ширится». Господин Глухов напоми-
нает, что следователи намерены хо-
датайствовать о продлении ареста 
активисту Алексею Миняйло, обви-
няемому в участии в массовых бес-
порядках 27 июля. Член Совета при 

президенте РФ по развитию гра-
жданского общества и правам чело-
века Андрей Бабушкин уверен, что 
«руководители силовых ведомств 
заняли выжидательную позицию»: 
«Если реакции сверху не будет, сило-
вики будут и дальше действовать са-

мостоятельно», что, по мнению пра-
возащитника, приведет к воспроиз-
ведению ситуации.

Владимир Хейфец,  
Мария Старикова,  
Кира Дюрягина,  
Елизавета Михальченко

Следственный комитет 
России (СКР) начал новое 
масштабное расследо-
вание хищения бюджет-
ных средств, выделенных 
на реставрацию объек-
тов культурного насле-
дия. По ходатайству след-
ствия Басманный райсуд 
Москвы арестовал быв-
шего главу департамен-
та государственной охра-
ны культурного наследия 
Министерства культуры 
Владимира Цветнова, за-
местителя руководите-
ля этого департамента 
Павла Мосолова, а также 
бизнесменов Сергея Се-
микова и Татьяну Магде-
еву. Они обвиняются в хи-
щении в 2011–2016 годах 
более 20 млн руб., пред-
назначенных для восста-
новления Спасо-Преобра- 
женского Соловецкого 
 монастыря. В общей 
сложности на реконструк-
цию 70 объектов на архи-
пелаге до 2020 года пред-
полагается потратить 
6 млрд руб.

Судья Наталья Дударь рас-
сматривала ходатайства ГСУ 
СКР об аресте фигурантов 
этого уголовного дела по-
чти целый день. Представи-
тель следствия настаивал на 
этой мере пресечения, ука-
зывая, что обвиняемые мо-
гут скрыться, уничтожить 
доказательства по делу или 
иным способом помешать 
расследованию. В частности, 
указывал следователь, у го-
спожи Магдеевой сын учит-
ся в США и есть родственни-
ки, имеющие собственность 
в Финляндии.

Защита чиновников и 
коммерсантов настаивала 
на чрезмерно жесткой по-
зиции следствия и проси-
ла суд ограничиться домаш-
ним арестом. В качестве аль-
тернативы адвокат той же 
госпожи Магдеевой пред-
лагал залог в размере 5 млн 
руб. Лишь Сергей Скрехин, 
представляющий интересы 
Павла Мосолова, утверждал, 
что у суда нет никаких осно-
ваний вообще избирать в от-
ношении его клиента какую 
бы то ни было меру пресече-
ния. Правда, сам чиновник, 
когда судья Наталья Дударь 
предоставила ему слово, по-
чти со слезами попросил о 
домашнем аресте. «Ну дер-
жите же себя в руках»,— по-
советовала ему судья. В ито-
ге доводы следствия показа-
лись суду убедительными, и 
все фигуранты расследова-
ния были отправлены в СИ-
ЗО до 12 ноября.

В ходе судебных заседа-
ний стало известно, что уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК 

РФ (мошенничество в особо 
крупном размере) СКР воз-
будил в минувший поне-
дельник, а всех фигурантов 
задержали днем позже пра-
ктически одновременно. По-
сле непродолжительных до-
просов им предъявили об-
винение в хищении более 
20 млн руб. при реализации 
пяти госконтрактов по ре-
конструкции объектов Соло-
вецкого монастыря. Вменяе-
мое им преступление отно-
сится к периоду 2011–2016 
годов, когда господин Цвет-
нов возглавлял департамент 
в Минкульте (он оставил эту 
должность в июле 2018 года, 
а сейчас является руководи-
телем управления культур-
ного наследия и членом на-
блюдательного совета ФАУ 
«Роскапстрой»). Господин 
Мосолов работал у него за-
местителем и занимает эту 
же должность в министерст-
ве и по сей день.

По версии следствия, для 
хищения денежных средств, 
выделенных в рамках про-
граммы «Развитие культуры 
и туризма» и ФЦП «Культура 
России» на реставрацию Со-
ловецкого монастыря, чи-
новники привлекли тог-
дашнего гендиректора ООО 
«Сфера» Сергея Семикова и 
гендиректора ООО «Смар-
тфинанс» Татьяну Магдее-
ву. В деле есть еще один фи-
гурант, имя которого следст-

вие пока не разглашает. Он 
находится за границей.

Как следует из материа-
лов дела, организатором ма-
хинаций следствие считает 
господина Цветнова. По дан-
ным СКР, именно он «влиял 
на позицию конкурсной ко-
миссии, обеспечивавшей 
победу компаниям, кото-
рые в дальнейшем получа-
ли подряды на реставрацию 
объектов в Соловецком мо-
настыре». Его заместитель 
Мосолов якобы занимал-
ся тем, что фальсифициро-
вал документы для внесе-
ния определенных объек-
тов культурного наследия 
в соответствующий реестр. 
При этом многие из них ли-
бо вовсе не нуждались в ре-
ставрации, либо смета на их 
восстановление сильно за-
вышалась. Легитимность 
решениям Павла Мосоло-
ва, говорится в деле, прида-
вали соответствующие акты 
и экспертные заключения, 
выданные ООО «Сфера» го-
сподина Семикова. В мае 
2019 года эта фирма прекра-
тила свое существование.

Обналичивались же по-
хищенные денежные сред-
ства, по данным СКР, с по-
мощью Татьяны Магдее-
вой, которая использовала 
для этого реквизиты 77 ор-
ганизаций. Именно столько 
печатей фиктивных фирм 
было найдено у нее во вре-

мя обыска. Кстати, бизне-
свумен оказалась единст-
венной, кто не отрицал сво-
его участия в инкримини-
рованном деянии. Правда, 
в своих показаниях она ут-
верждала, что якобы не зна-
ла о криминальном проис-
хождении денег, а обнали-
чиванием занималась по 
просьбе Сергея Семикова.

Отметим, что новые эпи-
зоды хищения бюджетных 
средств были выявлены в 
ходе расследования друго-
го уголовного дела, которое 
СКР ведет с февраля 2018 го-
да по той же ч. 4 ст. 159 УК РФ. 
Как уже рассказывал „Ъ“ (см. 
номер от 28 февраля 2018 го-
да), его возбудили по итогам 
прокурорской проверки на 
Соловках. Разобраться в зло-
употреблениях при рестав-
рации памятников Соловец-
кого архипелага, на сохра-
нение которых до 2020 года 
должно быть выделено 6 мл-
рд руб., потребовал прези-
дент Владимир Путин. На тот 
момент уже половина этой 
суммы была освоена. Тогда 
была проведена выемка до-
кументов по реставрации Со-
ловецкого монастыря в под-
ведомственном Минкульту 
ФГКУ «Центрреставрация» и 
офисах петербургских под-
рядчиков «Балтстрой» и «Опр-
строй». ФГКУ и «Балтстрой», 
напомним, фигурировали 
в громком «деле реставрато-

ров», по которому проходи-
ли высокопоставленные чи-
новники Минкульта и биз-
несмены. После приговора 
по тому делу «Центррестав-
рация» лишилась функций 
госзаказчика объектов Мин-
культа, а «Балтстрой» факти-
чески ушел с рынка. Их пре-
емниками на соловецких 
стройках стали соответст-
венно Северо-Западная ди-
рекция по строительству, 
реконструкции и реставра-
ции (СЗД) Минкульта и «Опр-
строй» петербургского пред-
принимателя Владимира Но-
восельцева. Объем контрак-
тов этой компании со струк-
турами Министерства куль-
туры, по данным «Картоте-
ки.ру», с 2014 года составил 
около 1 млрд руб., в том чи-
сле 826 млн руб. в 2016 году 
и 93 млн руб. в 2017-м. 5 фев-
раля 2018 года «Центррестав-
рация» добилась в Арбитраж-
ном суде Москвы удовлетво-
рения иска о расторжении 
контракта с «Опрстроем» на 
65 млн руб. и добивалась взы-
скания с компании еще око-
ло 20 млн руб., в том числе 
17,5 млн руб. неоснователь-
ного обогащения. Именно 
эта сумма, по данным „Ъ“, 
фигурирует и в этом уголов-
ном деле. Сейчас оба дела 
объединены в одно произ-
водство.

Олег Рубникович, 
Алексей Соковнин

Следствие ведут Соловки
Арестованы обвиняемые в хищении денег  
на реставрацию монастыря

Видео увидено

Как стало известно „Ъ“, воен-
ный суд Московского гарнизона 
отправил в колонию-поселение 
старшего техника Академии ФСБ 
России Артура Хайруллина, оста-
вившего без компьютеров один 
из главных факультетов учебного 
заведения. За год работы в долж-
ности прапорщик успел разо-
брать более 500 системных бло-
ков, понемногу продавая снятые 
с них процессоры и модули па-
мяти. Вырученные деньги теперь 
уже бывший сотрудник спецслуж-
бы, по его словам, тратил на се-
мью и букмекерскую контору.

Как пояснили на заседании су-
да бывшие командиры подсудимо-
го Хайруллина — а в их числе оказа-
лись начальники кафедр, факульте-
тов и даже заместитель начальника 
всей академии,— 12 апреля 2016 го-
да учебное заведение получило в свое 
распоряжение несколько новых по-
мещений, в которых должен был раз-
меститься факультет иностранных 
языков. Они сдавались «под ключ» — 
подрядчик не только выполнил всю 
внутреннюю отделку, обставил ауди-
тории и рабочие кабинеты мебелью, 
но даже установил в них компьюте-
ры. Однако переехать в новостройку 
факультету полгода не удавалось.

Чтобы за это время ничего не про-
пало, члены специальной комис-
сии пересчитали и описали имуще-
ство, уделив особое внимание ком-
пьютерам — их системные блоки за-
пломбировали специальными голо-
графическими печатями. В корпу-
сах был организован пропускной ре-
жим, за который с августа 2017 года 
по распоряжению руководства стал 
отвечать техник 1-го отделения фа-
культета Айрат Хайруллин. Старший 
прапорщик принял все имущество 
под свою ответственность и получил 
ключи от всех помещений.

Принять у строителей аудитории 
и кабинеты и поставить их на баланс 
академии удалось только к осени 
2018 года, но торжественный запуск 
учебного процесса на факультете ино-
странных языков вновь сорвался. Как 
пояснил суду заместитель начальни-
ка факультета, 15 октября старший 
прапорщик Хайруллин пришел к не-
му в кабинет и сообщил, что не сумел 
сохранить вверенное ему имущество.

Проведенная инвентаризация по-
казала, что почти во всех факультет-
ских компьютерах отсутствуют про-
цессоры и модули памяти. Относи-
тельно целыми оказались только 20 
системных блоков, но и в них, как 
установила позже экспертиза, штат-
ные процессоры Pentium были за-
менены на «устройства неизвестно-
го происхождения без маркировки».

О том, как расхищалась оргтехни-
ка ФСБ, Айрат Хайруллин, оформив-
ший явку с повинной, подробно рас-
сказал следствию. По словам прапор-
щика, получив в свое распоряжение 
несколько сотен новеньких компью-
теров, он сразу же разобрал пять сис-
темных блоков и продал снятые с них 
процессоры и модули памяти «при-
мерно за 25–30 тыс. руб.». При этом 

техник сообщил, что на первом эта-
пе расхищения он еще рассчитывал 
купить и вернуть украденное, когда 
появятся деньги. Разбогатеть прапор-
щик планировал на спортивном то-
тализаторе — он зарегистрировался 
в букмекерской конторе, сделал не-
сколько ставок, но, по его словам, так 
ничего и «не выиграл», сосредоточив-
шись на хищениях.

Техник признался, что с августа 
2017 года стал «еженедельно извле-
кать и продавать» комплектующие. 
Он зарегистрировался на сайтах си-
стем бесплатных объявлений «Юла» 
и «Авито», назвавшись там соответ-
ственно Виталием и Валерием, об-
завелся постоянными клиентами. 
Ими стали, например, два брата, 
специализирующиеся на домашней 
сборке и настройке компьютеров. 
Они рассказали в суде, что более го-
да их снабжал запчастями молодой 
человек, представившийся им Ар-
туром. Они встречались с ним возле 
разных станций метро, но при этом, 
по словам братьев, ни разу не поин-
тересовались, где работает Артур и 
какие компьютеры разбирает.

В марте 2018 года, когда количест-
во разобранных компьютеров исчи-
слялось уже сотнями, старший пра-
порщик, как следует из его показа-
ний, в очередной раз одумался. Он 
взял кредит в банке, купил 25 про-
цессоров и вставил их в системные 
блоки, после чего, впрочем, с удво-
енной энергией приступил к демон-
тажу. К лету того же года, по словам 
Айрата Хайруллина, в служебных 
помещениях двух новых корпусов 
не осталось ни одного целого ком-
пьютера, и расхитителю пришлось 
перебираться во вверенные ему 
учебные аудитории. С повинной же 
к начальнику он пошел, когда была 
реализована последняя партия за-
пчастей. Все вырученные деньги, 
по словам продавца, он истратил на 
нужды «членов своей семьи».

Назначенная следствием экспер-
тиза установила, что прапорщик 
снял и продал всего 430 процессо-
ров Intel стоимостью 14–15 тыс. руб. 
каждый и 505 модулей оперативной 
памяти стоимостью 1,5–2,5 тыс. руб. 
Общий ущерб по делу суд определил 
в 7,273 млн руб.

Военный суд отнесся к прапорщи-
ку либерально, приняв к сведению, 
что он оформил явку с повинной, 
раскаялся и активно способствовал 
раскрытию преступления, положи-
тельно характеризовался по служ-
бе, а также «не был ранее замечен ни 
в чем предосудительном». С учетом 
этого предъявленное Айрату Хайрул-
лину обвинение в тяжком преступле-
нии — краже в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 158 УК РФ, до десяти лет ли-
шения свободы) — суд переквалифи-
цировал на преступление средней 
тяжести и дал старшему технику че-
тыре года колонии-поселения. При-
чем к месту отбывания наказания 
осужденный должен был добирать-
ся сам, а время поездки ему зачтут в 
срок наказания.

Сергей Машкин

Имущество ФСБ 
выставили на «Авито»
Распродажу устроил  
прапорщик-игроман

с1

Бывшего директора департамента Минкульта Владимира Цветнова (слева) следствие считает  
организатором хищения средств при реставрации Соловецкого монастыря   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР



5

мировая политика
Коммерсантъ   l   Пятница 20 сентября 2019 №171   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Власти Украины намерены 1 октя-
бря 2020 года разрешить свобод-
ную куплю-продажу сельхознаде-
лов, которая была запрещена еще 
в 2002 году. По данным „Ъ“, укра-
инское правительство рассма-
тривало возможность того, чтобы 
допустить — пусть и с ограничени-
ями — к приватизации угодий ино-
странцев. Однако, как рассказал 
вчера президент Украины Влади-
мир Зеленский, покупать или про-
давать землю смогут только укра-
инские граждане и компании, 
а не «китайцы, арабы или инопла-
нетяне». Из крупных политических 
сил против реформы выступа-
ет, пожалуй, лишь только партия 
«Оппозиционная платформа — 
За жизнь», обвиняющая руковод-
ство страны в стремлении «рас-
продать украинскую землю».

Земельная реформа числилась од-
ним из основных пунктов предвы-
борной программы Владимира Зе-
ленского, а затем и его партии «Слуга 
народа». В команде тогда еще будуще-
го президента подчеркивали, что реа-
лизация реформы даст дополнитель-
ные 2–3% роста ВВП в год. Учитывая 
нынешние темпы роста (3%), это озна-
чает удвоение ВВП.

Свободная покупка-продажа сель-
хозугодий на Украине запрещена вве-
денным еще в 2002 году мораторием. 
К тому времени значительная часть 
земли находилась в паевой собствен-
ности, и владельцы паев лишились 
возможности свободно распоряжать-
ся своим имуществом. Изначально 
эта мера вводилась как временная — 
депутаты Верховной рады, оперируя 
рассказами о «ползучей иностранной 
экспансии», заявляли: мораторий бу-
дет отменен после разработки законо-
дательства, регулирующего все аспек-
ты купли-продажи земли. Однако за-
прет ежегодно продлевается и дейст-
вует уже 18 лет.

Изначально предполагалось, что 
купля-продажа сельхознаделов будет 
разрешена на Украине в середине сле-
дующего года. Однако в итоге прави-
тельство решило отодвинуть дату. «Мы 
открываем рынок земли не сразу, по-
тому что к этому нужно подготовить-

ся. Думали сделать это с 1 июля, но по-
том проконсультировались с людьми, 
которые реально обрабатывают зем-
лю, и они сказали, что не очень хоро-
шая идея делать это летом»,— заявил 
вчера глава правительства Алексей 
Гончарук. И назвал новую дату: 1 октя-
бря 2020 года.

При этом господин Гончарук рас-
крыл некоторые подробности рефор-
мы. Так, те люди или компании, ко-
торые сейчас арендуют участки, бу-
дут иметь приоритет при покупке 
земли — именно им первым предло-
жат приобрести арендованные гекта-
ры. Никто не сможет купить больше 
15% земли в одной области Украины 
или свыше 0,5% всех земельных уго-
дий страны. А главным ограничени-
ем станет запрет на продажу любых 
земель иностранцам. «В модели, кото-
рую предлагаем мы с правительством, 
покупать или продавать землю смогут 
только украинские граждане и компа-
нии. Страшилки про китайцев, арабов 
или инопланетян, которые вывезут 
нашу землю вагонами,— бред»,— зая-
вил вчера президент Украины Влади-
мир Зеленский в своем выступлении 
на конференции «Земля как фактор 
развития украинского села» в Киеве.

По информации „Ъ“, украинское 
правительство рассматривало воз-
можность того, чтобы закрепить в за-
конах некий механизм, который по-
зволил бы и иностранцам прини-
мать участие в приватизации угодий. 
В частности, предлагалось разрешить 
продажу земли кооперативам с ино-
странным участием. Но в итоге от это-
го решено было отказаться. Как со-
общил „Ъ“ осведомленный украин-
ский чиновник, пожелавший остать-
ся неназванным, запрет на иностран-
ное участие в рынке земли — шаг вы-
нужденный, продиктованный болез-
ненностью темы и активным исполь-
зованием иностранной угрозы поли-
тиками-популистами.

Украинцев действительно не пер-
вый год пугают «ползучим захва-
том» страны за счет покупки земли 
транснациональными корпорация-
ми или иностранными государства-
ми. В прежние годы наиболее актив-
ным противником свободной прода-

жи земли была партия «Батькивщина» 
Юлии Тимошенко. Но сейчас в офи-
циальных заявлениях партии не го-
ворится ничего об уже запущенной 
реформе. А один из депутатов Рады 
от «Батькивщины» — Сергей Соболев 
в интервью киевскому изданию «Вес-
ти» даже заявил, что он и его коллеги 
считают возможной продажу земли, 
но только фермерам и не более 5 га ка-
ждому из покупателей.

Земельную реформу приветству-
ют даже критики новой властной ко-
манды из демократического проевро-
пейского лагеря. Так, инвестицион-
ный банкир Сергей Фурса, поддержи-
вающий партию «Голос» Святослава 
Вакарчука, написал на своей страни-
це в Facebook: существующее положе-
ние вещей выгодно лишь нескольким 
олигархам, которые используют рито-
рику о защите родной земли исклю-
чительно для защиты собственных 
интересов. «Введение рынка сделает 
всех граждан Украины богаче, лишив 
только некоторых из них сверхдохо-
дов. И тогда мы еще на шаг прибли-
зимся к Европе и демократии, пото-
му что чем богаче общество, тем боль-
ше свобод оно требует»,— написал он.

Роль главных критиков реформы 
отошла к пророссийской партии «Оп-
позиционная платформа — За жизнь», 
возглавляемой Виктором Медведчу-
ком. «Стремление распродать украин-
скую землю становится стержнем го-
сударственной экономической поли-
тики. Руководство государства отказы-
вается учитывать тяжелое экономиче-
ское положение украинских ферме-
ров, закрывает глаза на тотальную 
бедность и социальную незащищен-
ность селян—собственников земли. 
Не представив на обсуждение обще-
ства даже проекта земельной рефор-
мы, не устранив проблемы с подго-
товкой земельного кадастра, нынеш-
няя власть твердит о неизбежности от-
мены „земельного моратория“»,— го-
ворится в заявлении партии. В нем же 
содержится требование проведения 
всенародного референдума по вопро-
су о свободной купле-продажи земли. 
Впрочем, с такой позицией партия на-
ходится в явном меньшинстве.

Матвей Шиманов, Киев

Чтоб землю громады  
крестьянам продать
Власти Украины обнародовали подробности  
земельной реформы

Обвинив Тегеран в атаке на са-
удовские нефтяные объекты, 
власти США анонсировали рас-
ширение санкций против Ира-
на. Президент Дональд Трамп 
назвал дополнительные ме-
ры давления «очень значитель-
ными». В ответ глава МИД Ира-
на Джавад Зариф обвинил США 
в «экономическом терроризме». 
Впрочем, сделав ставку на эко-
номическое давление, Дональд 
Трамп подтвердил нежелание 
применять силу. Следующим ша-
гом США, как сообщила газета 
The Wall Street Journal, станет по-
пытка создать международную 
коалицию для усиления давле-
ния на Иран. Переговоры прой-
дут в Нью-Йорке, где 24 сентября 
начнется неделя высокого уровня 
Генассамблеи ООН.

Новые санкции
О том, что США усиливают давление 
на Тегеран, Дональд Трамп написал 
в Twitter в среду, сообщив, что новые 
ограничительные меры будут введе-
ны в течение ближайших двух су-
ток. Поручив главе Минфина Стиве-
ну Мнучину применить новые санк-
ции против Ирана, Дональд Трамп 
назвал их «очень значительными», 
впрочем, не уточнив, о каких имен-
но мерах идет речь.

Одним из первых на это отреаги-
ровал премьер Израиля Биньямин 
Нетаньяху. «Агрессия Ирана в по-
следнее время возрастает, в том чи-
сле в Персидском заливе, и именно 
сейчас правильный момент для уси-
ления давления и ужесточения санк-
ций. Я рад, что президент Трамп сде-
лал именно это»,— написал в Twitter 
Биньямин Нетаньяху.

Реакция Тегерана оказалась пред-
сказуемо жесткой. «Это признание 
того, что США сознательно выбира-
ют в качестве целей обычных гра-
ждан: экономический терроризм, 
незаконный и бесчеловечный»,— 
прокомментировал в Twitter реше-
ние президента Трампа глава МИД 
Ирана Джавад Зариф. Еще более 
жестко высказался верховный лидер 
Ирана Али Хаменеи: «Политика мак-
симального давления на иранскую 

нацию не стоит и гроша». По словам 
Али Хаменеи, если бы в нынешней 
ситуации Тегеран согласился на ди-
алог с Вашингтоном, это означало 
бы, что политика санкций работает. 
Однако допустить это иранская сто-
рона не намерена. «Именно поэто-
му официальные лица — от прези-
дента и министра иностранных дел 
до других — единогласно объявили, 
что мы с США не будем вести пере-
говоры, ни двусторонние, ни много-
сторонние»,— резюмировал верхов-
ный лидер Ирана.

Высказался на тему санкций 
и президент Ирана Хасан Роухани, 
поездка которого в Нью-Йорк на не-
делю высокого уровня очередной 
сессии Генассамблеи ООН оказалась 
под вопросом (у него возникли про-
блемы с получением визы). Как сле-
дует из разъяснения президента, Те-
геран научился держать удар, и эф-
фект от санкций постепенно снижа-
ется, «конечно, это давление оказа-
ло негативное воздействие на жизнь 
людей, но оно достигло своего пи-
ка и теперь идет на спад». По словам 
президента Роухани, Тегеран вы-
страивает систему расчетов с други-
ми странами, включая Россию, не-
смотря на отключение его от платеж-
ной системы SWIFT. «Было время, 
когда люди на Западе считали, что 
банковские отношения — это только 
SWIFT. Но это не так»,— отметил он.

Создание коалиции
Решение ужесточить санкции про-
тив Тегерана совпало с визитом в Са-
удовскую Аравию госсекретаря США 
Майкла Помпео, который в среду 
встретился в Джидде с саудовским 
наследным принцем Мухаммедом 
бен Сальманом. Как сообщила газе-
та The Wall Street Journal, направля-
ясь в Саудовскую Аравию, господин 
Помпео заявил: «Мы работаем над 
созданием коалиции, чтобы разра-
ботать план по сдерживанию Ира-
на». Ссылаясь на нескольких пред-
ставителей администрации Белого 
дома, газета сообщает о намерении 
Вашингтона работать над скоорди-
нированным международным отве-
том, в том числе в ходе недели высо-
кого уровня Генассамблеи ООН. На 

нее, как ожидается, съедутся более 
100 лидеров государств и около 80 
премьер-министров и глав МИДов.

Переговорам Майкла Помпео 
и Мухаммеда бен Сальмана предше-
ствовала пресс-конференция в Ми-
нобороны саудовского королевства, 
на которой представитель военного 
ведомства полковник Турки аль-Ма-
лики продемонстрировал обломки 
беспилотников и хвостовые части 
ракет, найденные на месте атаки на 
предприятия саудовской компании 
Saudi Aramco. Как следует из его за-
явления, в ходе атаки были исполь-
зованы 18 дронов типа Delta Wing 
и семь крылатых ракет Ya Ali. По вер-
сии Эр-Рияда, беспилотники и раке-
ты были произведены Ираном, и за-
пуск мог быть осуществлен только 
при его участии. (По версии ряда экс-
пертов, в ходе атаки были задейство-
ваны производимые хуситами при 
поддержке Ирана ракеты Quds-1.)

Майкл Помпео в ходе визита в Са-
удовскую Аравию назвал нападения 
на объекты Saudi Aramco «актом вой-
ны» со стороны Ирана. По итогам пе-
реговоров стороны сообщили о го-
товности совместными усилиями 
противостоять Тегерану, а также до-
говорились, что «иранский режим 
должен нести ответственность за 
свое агрессивное, безрассудное и уг-
рожающее поведение».

Силовой сценарий
Впрочем, несмотря на предстоящее 
усиление санкций и ужесточение 
риторики США и их союзников, на 
вопрос о том, рассматривает ли Бе-
лый дом возможность силового сце-
нария, Дональд Трамп ответил на-
кануне отрицательно. «Есть много 
вариантов. Есть крайний вариант 
и еще много других, не таких мас-
штабных. Говоря о крайнем вариан-
те, я имею в виду начать войну. Нет, 
речь не идет об этом крайнем вари-
анте сейчас», — заявил он.

Это заявление выявило нараста-
ющие разногласия в Вашингтоне по 
вопросу о том, как далеко может зай-
ти противостояние с Ираном. Ведь 
сделав ставку на экономическое дав-
ление, Дональд Трамп при этом под-
твердил нежелание применить силу, 
к чему до последнего времени при-
зывали не только влиятельные кон-
грессмены, но и члены его админи-
страции. Подтверждением этих раз-
ногласий стало заявление уволенно-
го 10 сентября советника президен-
та США по нацбезопасности Джона 
Болтона. Оно прозвучало уже после 
отставки. Не называя Дональда Трам-
па по имени, господин Болтон позво-
лил себе выпады в его адрес. Так, он 
выразил мнение, что атаки на са-
удовские нефтяные объекты уда-
лось бы избежать, если бы глава Бе-

лого дома ранее проявил большую 
решительность по отношению к Те-
герану. По словам господина Болто-
на,  нанести удар по Ирану следовало 
еще в июне, после того как был сбит 
американский беспилотник. При-
открывая завесу тайны над тем, как 
принималось решение в Белом до-
ме, Джон Болтон сообщил: за нане-
сение ударов этим летом выступили 
все члены президентской админист-
рации, однако «высокая инстанция 
в самый последний момент» решила 
этого не делать, «никого об этом не 
уведомив».

Тегеран между тем рассматрива-
ет ужесточение санкций и попыт-
ки США создать антииранскую ко-
алицию как возможную прелюдию 
к военной операции против Ирана. 
Джавад Зариф в интервью CNN вчера 
предупредил, что удар по его стране 
привел бы к «тотальной войне». «Мы 
не хотим войны, но без раздумий бу-
дем защитить свою территорию»,— 
отметил он.

Опрошенные „Ъ“ российские экс-
перты, в частности зампред Ассоци-
ации российских дипломатов Анд-
рей Бакланов, считают создание ме-
ждународной военной коалиции 
против Ирана маловероятным по це-
лому ряду причин. В первую очередь 
потому, что, по словам господина 
Бакланова, Вашингтон сам пока не 

готов к силовому сценарию: амери-
канские военные не уверены «в це-
лесообразности и высокой эффек-
тивности возможных силовых дей-
ствий против Ирана». США, говорит 
эксперт, заинтересованы не в вой-
не, а в создании в регионе предвоен-
ной обстановки для усиления давле-
ния на Иран и увеличения поставок 
на Ближний восток своего вооруже-
ния. А коалицию собирают для то-
го, чтобы продемонстрировать, что 
большинство стран региона разделя-
ют американскую позицию по Ира-
ну. Впрочем, идея ее создания, счи-
тает Андрей Бакланов, вряд ли полу-
чит большую поддержку.

С ним согласен профессор фа-
культета истории, политологии 
и права РГГУ Григорий Косач. «Боль-
шой вопрос, готовы ли страны Пер-
сидского залива, за исключением Са-
удовской Аравии, вступить в предла-
гаемую США коалицию»,— говорит 
он. Эксперт напомнил, что между 
арабскими монархиями Персидско-
го залива нет единства: еще не урегу-
лирован кризис вокруг Катара, а не-
давние события в йеменском Адене 
высветили противоречия между Са-
удовской Аравией и ОАЭ. «Эмираты, 
несмотря на танкерную войну у сво-
их берегов, начали диалог с Ираном, 
и мне кажется, что они не готовы 
к вступлению в коалицию, не гово-
ря уж о Европе. Но если США не от-
кажутся от этой идеи, путь к созда-
нию коалиции будет долгим и труд-
ным»,— утверждает Григорий Косач.

МИД РФ тем временем призвал 
воздерживаться от скоропалитель-
ных выводов по поводу атаки на неф-
тяную инфраструктуру Саудовской 
Аравии. «Насчет тщательного бес-
пристрастного расследования: та-
кие усилия, как я понимаю, сейчас 
предпринимаются, важно, чтобы это 
был действительно объективный 
процесс,— заявил вчера глава МИД 
Сергей Лавров и добавил: — Обвине-
ния, которые не подкреплены фак-
тами, делу не помогают, а только на-
гнетают напряженность в этом реги-
оне, где и так уже все слишком кон-
фронтационно».

Сергей Строкань,  
Марианна Беленькая 

Дональд Трамп показал себя с сильной,  
но мирной стороны
Президент США не пошел на поводу у желающих войны с Ираном

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  С Ш А  В О З В Р А Щ А Л И  С А Н К Ц И И  П Р О Т И В  И Р А Н А

Ужесточение санкционного режима США 
в отношении Ирана началось с приходом 
к власти Дональда Трампа в январе 
2017 года. Еще в ходе своей предвыбор‑
ной кампании он неоднократно обвинял 
Тегеран в спонсировании терроризма и рез‑
ко критиковал заключенную с ним ядерную 
сделку. Ранее, в июле 2015 года, Иран 
и шесть мировых держав, включая США, 
подписали Совместный всеобъемлющий 
план действий (СВПД), в рамках его реали‑
зации в январе 2016 года с Ирана сняли 
ранее действовавшие санкции. В обмен на 
это Тегеран должен был заморозить свою 
ядерную программу.

В апреле 2017 года Минфин США 
ввел санкции против Тегеранской органи‑
зации тюрем за нарушения прав человека. 
Летом того же года Белый дом ввел санкции 

в отношении ряда юридических и физлиц, 
поддерживающих баллистическую ракетную 
программу Ирана. 13 октября США внесли 
Корпус стражей исламской революции 
(КСИР) в список организаций, «поддержи‑
вающих терроризм». 16 ноября Дональд 
Трамп продлил эмбарго на поставки нефти 
и нефтепродуктов из Ирана.

8 мая 2018 года США вышли 
из соглашения по иранской ядерной 
программе. 7 августа Вашингтон вос‑
становил ограничения на продажу Ирану 
американской валюты, а также торговлю 
графитом, золотом и другими драгметалла‑
ми, алюминием, сталью, углем. Меры также 
затронули автопром, IT‑сектор и ряд других. 
5  ноября отмененные в 2016 году в рамках 
СВПД санкции были восстановлены в полном 
объеме, включая ограничения, связанные 

с энергетическим сектором, судоходством 
и судостроением. ЦБ Ирана был отключен 
от международной системы SWIFT.

В 2019 году ужесточение санкций про‑
должилось. Так, в апреле США официально 
внесли КСИР в список террористических 
организаций, в том же месяце было про‑
длено нефтяное эмбарго. 24 июня Белый 
дом объявил о санкциях против верховного 
лидера Ирана Али Хаменеи, после того как 
иранские военные сбили американский 
беспилотник. 31 июля Вашингтон внес 
в санкционный список главу МИД Ирана 
Джавада Зарифа. 3 сентября Минфин 
США ввел меры в отношении космических 
ведомств Ирана. 4 сентября в очередной 
раз был расширен санкционный список 
физлиц и компаний из Ирана.

Михаил Малаев
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том  
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто  
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,623 млрд руб. 
В 2019 году (на 19 сентября) собрано 998 385 276 руб., помощь 
получили 1355 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр  
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России 
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лиза Рябикина, 9 лет, детский  
церебральный паралич, задержка развития,  
требуется лечение. 81 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 18 тыс. руб.

Лиза родилась туго обвитая пуповиной. На вто
рые сутки у нее начались судороги. Дочку долго вы
хаживали в больнице, но после выписки врачи го
ворили, что Лизе ничем не помочь: она будет непо
движной, слепой и глухой. Дочку взяли на лечение 
в Институт медтехнологий (ИМТ, Москва), там подо
брали противосудорожную терапию и начали реа
билитацию. Дочка ожила, начала реагировать на 
голоса и музыку, узнавать нас. Но до сих пор не мо
жет сидеть и стоять без поддержки. Кроме того, у нее 
сколиоз и почти не действуют руки. Лечение надо 
продолжать, но денег у нас нет. Наталья Рябикина, 
 Забайкальский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лиза ну
ждается в госпитализации для продолжения восста
новительного лечения. Нужно снизить тонус мышц, 
увеличить двигательную активность, улучшить коор
динацию движений, моторику и речь девочки».

Аксинья Бараболя, 3 года,  
Spina bifida — врожденный порок развития 
спинного мозга, требуется комплексное 
обследование и план лечения. 200 200 руб.
Внимание! Цена обследования 493 200 руб. Компания, 
 пожелавшая остаться неназванной, внесла 250 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 43 тыс. руб.

У дочки сразу после рождения обнаружили спин
номозговую грыжу. Нас направили в Москву, в  НИКИ 
педиатрии, где Аксинью прооперировали: иссекли 
грыжу и установили шунт в головной мозг. Через год 
дочке сделали повторную операцию на спинном 
мозге. Тогда же я узнала о программе «Русфонд.Spina 
bifida» в клинике Глобал Медикал Систем и обрати
лась туда. Аксинье готовы провести обследование и 
подобрать лечение. Прошу, помогите нам с оплатой! 
Наталья Бараболя, Смоленская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Эмилия Гаврилова: «Аксинье требуется обследова
ние команды специалистов, которые определят так
тику лечения и подберут программу реабилитации».

Аня Шроф, 7 лет, деформация правой ноги, 
требуется операция и лечение. 140 552 руб.
Внимание! Цена операции и лечения 177 552 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 37 тыс. руб.

Сразу после рождения у Ани обнаружили патоло
гию головного мозга — кисту в височной области. 
Затем у дочки случился частичный паралич правой 
стороны тела. В год ни сидеть, ни ползать дочка не 
могла. Мы начали лечение, пробовали разные ме
тоды. В три года Аня села, потом встала на ножки. 
Но правая стопа у нее подворачивалась. После опе
рации по рассечению сухожилия стопа выправи
лась, но вскоре случился рецидив. Нам посоветова
ли обратиться в ярославскую клинику. Аню берут ту
да на лечение, но оплатить его мы не в силах. Ксения 
Шроф, Архангельская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Ане необходи
мо комплексное лечение: удлинение ахиллова сухо
жилия и наложение гипса на всю голень с захватом 
коленного сустава».

Ратмир Татаренко, 2 года,  
туберозный склероз, эпилепсия,  
требуется лекарство на год. 145 430 руб.
Внимание! Цена лекарства 323 430 руб. Компании,  
пожелавшие остаться неназванными, внесли 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Псков» соберут 28 тыс. руб.

В месяц у сына обнаружили опухоли в голове и 
сердце. А в полгода у него начались судорожные при
ступы. Эпилептолог предположила, что у Ратмира 
туберозный склероз — редкое генетическое заболе
вание, при котором в органах и тканях образуются 
опухоли. Они доброкачественные, но серьезно на
рушают работу организма. Ратмиру подобрали пре
парат сабрил. Когда сын начал его принимать, су
дороги почти прекратились. Но наши средства ис
черпаны, покупать лекарство сами мы не можем. 
Помогите! София Татаренко, Псковская область
Ведущий научный сотрудник НИКИ педиатрии 
имени академика Ю.Е. Вельтищева Марина До-
рофеева (Москва): «Мальчику по жизненным пока
заниям требуется препарат сабрил, который эффек
тивно купирует эпилептические приступы. Это ле
карство не зарегистрировано на территории РФ, но 
разрешено к ввозу и применению».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Оля Беляева вместе с мамой, папой, 
старшей сестрой и младшим братом 
живет в селе Хрущевка Липецкой об-
ласти. У девочки тяжелое заболевание  
— злокачественная опухоль головного 
мозга. Сложная операция, высокодоз-
ная химиотерапия и аутотранспланта-
ция костного мозга полностью убрать 
ее не смогли. Помочь Оле может толь-
ко протонное облучение, и провести его 
готовы петербургские медики. Но стоит 
такое лечение очень дорого — больше 
2 млн руб. В семье, где работает один 
папа, таких денег нет. А значит, помочь 
девочке можем только мы с вами.

Оле пора спать.
— Мам, почитай мне про Рапунцель! — 

просит она.
Юлии, кажется, даже не надо открывать 

книгу: она столько раз читала ее дочери, что 
знает эту историю наизусть. Но Оля просит 
еще и еще. Это любимая ее сказка. Почему? 
На этот вопрос Оля фыркает и смеется: мол, 
как можно не понимать таких простых ве
щей. Ну конечно же, потому, что у Рапун
цель очень длинные и красивые волосы.

У Оли тоже были красивые волосы. Но 
сейчас их нет. Потому что Оля, как и ее лю
бимая героиня, оказалась в плену. Только 
не у злой колдуньи, а у смертельно опас
ной болезни. У девочки рак мозга.

Все началось, когда Оле было три года. 
Она стала жаловаться, что болит голова, 
потом родители заметили, что дочь  както 
странно моргает и заводит глаза вправо.

Сразу обратились к врачам. Электроэн
цефалограмма выявила у девочки эпиак
тивность мозга, невролог прописал проти
восудорожный препарат, чтобы приступы 
прекратились. Потом сделали МРТ — и на
шли в задних отделах правой лобной до
ли опухоль. Олю срочно госпитализирова
ли в московскую клинику и проопериро
вали. Все прошло хорошо, головные боли 
у девочки прекратились.

А потом врачи озвучили результаты ги
стологии опухоли — она оказалась злока
чественной. Для уточнения диагноза тка
ни отправили в Германию. Скоро пришел 
ответ: вариант эмбриональной опухоли го
ловного мозга. Это редкая и очень коварная 
опухоль, возникающая внутриутробно.

— Никогда не забуду тот звонок вра
ча,— вспоминает Юлия.— Мы долго жда
ли результатов гистологии, и вот… Я в те 
дни все время рыдала, муж преданно и 
неотрывно меня утешал. А потом мы ста
ли консультироваться со специалистами, 
узнали, что варианты излечения есть,— 
и начали бороться.

Хирурги были уверены, что удали
ли опухоль полностью. Но томография, 

которую сделали после операции, пока
зала, что часть образования осталась. На
чались курсы химиотерапии. Потом 
Оле провели аутологичную трансплан
тацию костного мозга — трансплантат 
взяли у самой девочки. В результате опу
холь уменьшилась. Уменьшилась, но не 
исчезла.

Остается последний вариант: протон
ная терапия, при которой доза радиации 
идет точно в патологические клетки, не 

затрагивая здоровые участки мозга, рас
положенные рядом. В России есть один 
центр, где проводят протонное облуче
ние,— это Медицинский институт име
ни Березина Сергея (МИБС) в Петербурге.

Оля — добрая, неконфликтная и очень 
опасливая. К чужим людям относится на
стороженно: должно пройти немало вре
мени, чтобы девочка пошла на контакт. 
Обожает сестру и брата — восьмилетнюю 
Алену и двухлетнего Алешу. В частых от
лучках очень скучает по ним и постоянно 
просит позвонить по скайпу.

А еще она скучает по своим волосам, ко
торых лишилась после химиотерапии. На

рядится в красивое платье, начинает танце
вать, а потом остановится у зеркала — и дол
го разглядывает себя. Как будто не узнает.

— Мама, у меня же вырастут снова во
лосы?

— Конечно,— отвечает Юлия.— У тебя 
будут такие же красивые косы, как у Рапун
цель!

Обязательно будут, но сначала девочке 
нужно пройти курс протонной терапии. 
Вызволить Олю из плена ее болезни мо
жем мы. Пусть у этой сказки будет счастли
вый финал.

Артем Костюковский,  
Липецкая область

Оля в плену
Четырехлетнюю девочку спасет протонная терапия

Из свежей почты

Слитно или раздельно?
Закон о государственночастном партнерстве  
мог бы стать основой для сотрудничества Минздрава РФ и Русфонда

Завтра Всемирный день донора кост-
ного мозга. Праздник молод — ему пять 
лет, и отмечают его пока в 53 странах. 
В этот день, считается, переболевшие 
раком крови люди благодарят доноров, 
которые поделились кроветворными 
стволовыми клетками. А станции пере-
ливания крови, клиники и НКО в 53 стра-
нах устраивают акции по сбору крови 
среди добровольцев для установле-
ния их генотипа. Генотип — это цифро-
вой код генов, отвечающих за тканевую 
совместимость. Россия пока отстает 
от стран ЕС: наша донорская база сов-
сем крохотная. Нет вопроса, как нам на-
гнать страны ЕС. Он поставлен иначе: 
как решить проблему неродственного 
донорства в РФ?

В Международном регистре доноров костного 
мозга (РДКМ) 35 млн добровольцев. Самые круп-
ные регистры — в США (9 млн доноров) и ФРГ 
(8,8 млн). Они созданы некоммерческими органи-
зациями. Вместе с британскими НКО-регистра-
ми (1,7 млн доноров) некоммерческие донорские 
центры США и ФРГ составили основу Междуна-
родного РДКМ. В РФ 14 госрегистров и 4 НКО-ре-
гистра, образованных Русфондом совместно с 
гос учреждениями Казани, Уфы, Ростова-на-До-
ну, Новосибирска и объединенных в Националь-
ный РДКМ имени Васи Перевощикова. Всего в Рос-
сии около 110 тыс. доноров.

Люди особого назначения
Нынче Всемирный день у нас выдался осо
бенный: впервые Минздрав РФ свел меро
приятия госучреждений и НКО в единый 
график. Говорят, получилось солидно. Мы 
расскажем, что, где и как произошло 21 
сентября. А пока представим свой анонс.

С 16 по 29 сентября в Москве, в Саду име
ни Баумана, проходит выставка «Люди осо
бого назначения. Портреты доноров костно
го мозга». Ее придумал и организовал руко
водитель проекта Русфонда Кровь5 Сергей 
Мостовщиков. Русфонд создал Кровь5 как 
ответ на озабоченность трансплантацион
ных центров мотивацией добровольцев. 
Боязнь отказов добровольцев становить
ся донорами вполне справедлива. Впро
чем, мотивацией наши клиники, как и во 
всем мире, занимаются во время рекрутин
говых акций. Но донор может десятилети
ями ждать совпадения с генотипом боль

ного. Вот мы и решили создать ежеднев
ный информационнопублицистический 
бюллетень. Он призван поддерживать то
нус в  тысячах доноров, уже вступивших в 
РДКМ. Пока получается: посещаемость сай
та  кровь5.рф растет быстро и устойчиво.

Завтра рекрутинговые акции для до
бровольцев пройдут в Москве и Петербур
ге, Казани и Уфе, Нижнем Новгороде и Ека
теринбурге, Самаре и Новосибирске. Мы 
организуем их вместе с региональными 
НКО, медцентрами и офисами компании 
«Инвитро». Мы рассчитываем на сотни 
пробирок для наших партнерских NGSла
бораторий в Казани и Уфе.

И еще мы рассчитываем, что почин Мин
здрава, впервые объединившего силы ре
крутеров, получит развитие — и ведомст
во станет собирать нас хотя бы раз в квартал. 
Ситуация вокруг госзаказа на строительст
во Федерального РДКМ для НКОрегистров 
крайне тревожная. Точнее — никакая: пра
вительственную задачу создать к 2030 го
ду 500тысячную добровольческую армию 
Минздрав намерен выполнить, опираясь на 
свои медцентры. Участие НКО исключено.

Первый в мире РДКМ появился в Великобрита-
нии в 1974 году. Его придумала Ширли Нолан, 
мама малыша Энтони: тот умер без пересад-
ки костного мозга, мама как донор не подошла. 
В Фонде Энтони Нолана 741 тыс. доноров. Эта 
НКО, составив основу Британского РДКМ, ста-
ла и его оператором.

Влиятельны ли НКО в России
На первый взгляд — еще как! Влияние на
ших НКО в последние годы и впрямь рез
ко выросло. История продвижения в Пра
вительство РФ и Минздрав темы донорства 
костного мозга тому хорошее подтвержде
ние. Это Русфонд инициировал первое в 
стране за 30 лет публичное рассмотрение 
застоя в донорстве костного мозга — в 2018 
году на спецзаседании СПЧ. И появился 
первый за 30 лет официальный документ: 
Рекомендации СПЧ о роли гражданского 
общества в развитии донорства костного 
мозга. Увы, их выполняет только Русфонд. 
Мы привезли из ФРГ альтернативную при
нятой в России технологию HLAтипирова
ния и строительства донорских регистров. 
В союзе с Казанским федеральным универ
ситетом (КФУ) мы построили первую NGS
лабораторию и основали НКОрегистры в 
Казани, РостовенаДону, Уфе и Новосибир
ске. В 2018 году Казань ввела в строй и ти
пировала за 10 месяцев 10,5 тыс. доноров, 
а 14 госрегистров за тот год — 7,5 тыс.

В 2018 году последовали «донорские» за
седания Совета при Правительстве РФ по во
просам попечительства в социальной сфе
ре и Общественной палаты РФ. Поднятая 
Русфондом тема получила развитие в Пра
вительстве РФ, принято решение создать до 
2030 года Федеральный РДКМ на 500 тыс. до
норов, Минздрав разработал Проект закона 
о поправках, регламентирующих этот вид 
донорства, и Пояснительную записку с про
граммой реализации правительственного 
задания. Среди реализаторов НКО не значат
ся. И это при том, что затраты на включение 
(на рекрутинг и HLAтипирование) одного 
донора в Федеральный РДКМ в 2020–2021 го
дах Минздрав спланировал в 27,6 тыс. руб.— 
в 2,8 раза дороже, чем у Русфонда. При пла
новом включении в эти годы 40 тыс. доно
ров госбюджет потратит 1,104 млрд руб.

Каких размеров добровольческая армия по-
тенциальных доноров костного мозга нуж-
на России? Оптимальны ли 500 тыс.? Велико-
британия с РДКМ в 1,7 млн доноров и населе-
нием в 67,5 млн человек 60% трансплантата 
ввозит из-за рубежа. Если сравнивать с Альби-
оном, то нам и 5 млн доноров маловато. Но в 
Японии на 128 млн населения РДКМ насчиты-
вает до 518 тыс. доноров и покрывает 98% по-
требностей.

ГЧП нам поможет
Как же так? Русфонд со своими партнера
мигосучреждениями и НКО готов вклю
чить в эти два года в Федеральный РДКМ 
40 тыс. доноров, не потратив и 400 млн 
руб.: один донор у нас обходится в 9,6 тыс. 
руб. Эта эффективность была известна еще 
в 2018 году. Настолько известна, что за нее 
присуждена Госпремия РФ и президент 
Путин при вручении особо выделил но
ваторскую роль Русфонда в строительстве 
Нацио нального регистра.

Вот вам и вся влиятельность НКО? Как 
дошло до дележа федерального бюдже
та, так чужаки не нужны? Не все так про
сто. Министр Вероника Скворцова сказала 
мне: «Нам интересна эффективность Рус
фонда. Мы дали бы вам госзаказ, имей вы 
свою лабораторию. Но вы предпочли лабо
раторию КФУ».

В чем загвоздка? Закон о ГЧП — государ
ственночастном партнерстве — поругива
ют, но худобедно он работает.

Загвоздка в том, что частный партнер 
государства не вправе передавать даже 
часть работ третьему лицу.

Но NGSлаборатория КФУ вовсе не чу
жая Русфонду! Да, ее помещением владе

ют КФУ и Минобрнауки. Но это стены. Зато 
вся начинка, все эти аппараты на десятки 
миллионов рублей до последнего винтика 
куплены на деньги Русфонда и принадле
жат нам. Русфонд оплачивает все: зарпла
ты персонала, коммунальные платежи, за
купки реагентов и логистику. То есть Рус
фонд дефакто совладелец лаборатории.

Нет, говорят нам: это чистый аутсор
синг американокитайского разлива. Рус
фонд привез ноухау, оборудовал лабо
раторию, платит за все… Чистый, да не 
очень. Когда мы с вами покупаем айфоны, 
то держим в уме Стива Джобса, а вовсе не 
Made in China. Это вопервых. А вовторых, 
айфоны хорошо идут на рынке, мы с ва
ми, китайцы, Apple — никто не жалуется. 
Но там коммерция. А продукция лаборато
рии КФУ — Русфонда, получи мы госзаказ, 
в полном объеме автоматом переходит в 
собственность государства. Мы  — НКО, 
ни о прибылях, ни о дивидендах и прочих 
коммерческих радостях тут и речи нет. За
кон о ГЧП в сегодняшнем виде нацелен на 
профит. А мы — НКО и работаем не за ба
рыш. До сих пор никто еще не взглянул на 
закон о ГЧП с этой точки зрения? Может, 
пора взглянуть?

И вот картина с госзаказом для НКО. 
Минздрав готов дать Русфонду подряд на 
рекрутинг, а КФУ — на HLAтипирование. 
Ура? Нет, не работает. КФУ отказывается, 
потому что это Русфонд сегодня обеспечи
вает лаборатории супердешевую логисти
ку и бестендерные закупки расходников. 
Русфонду тоже невыгодно: как быть с на
шим оборудованием и нашими затратами 
на альтернативную версию развития до
норства костного мозга?

То есть вместо союза, который создали 
Рус фонд и КФУ и который уже наделил НКО
регистры таким огромным набором компе
тенций, какого нет ни у одного госрегистра 
Минздрава, да и в странах ЕС нет, пока по
лучается до боли знакомый Тянитолкай. На 
нем хорошо катать детей по городу. И ласко
во улыбаться. Как Корней Чуковский.

Лев Амбиндер,
президент Русфонда, член Совета 
при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам 
человека, член Совета  
при Правительстве РФ по попечи-
тельству в социальной сфере
Анна Андрюшкина,
генеральный директор  
Национального РДКМ имени  
Васи Перевощикова, координа-
тор проекта «Русфонд.Регистр»
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 72 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1
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Заведующий отделением радиационной 
терапии Центра протонной терапии МИБС 
Николай Воробьев (Санкт-Петербург): 
«У Оли злокачественное образование головного 
мозга — эмбриональная опухоль. Учитывая воз-
раст ребенка и расположение опухоли, для ее уда-
ления необходимо протонное облучение. Главное 
преимущество этого вида лечения — возмож-
ность подавать дозы радиации в центр опухоли, 
одновременно снизив интенсивность излучения 

на ее границе. Это минимизирует воздействие 
на здоровые клетки головного мозга».

Стоимость протонной терапии 2 409 800 руб. 
Компания «Ингосстрах» внесла 600 тыс. руб. 
 Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 
еще 600 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Липецк» 
соберут 49 тыс. руб. Не хватает 1 160 800 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Олю Беляеву, пусть вас не смущает цена спасе-
ния.  Любое ваше пожертвование будет с благо-

дарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Оли — 
Юлии Вячеславовны Беляевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользо-
ваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной налично-
стью, в том числе и из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Оля очень скучает по своим 
волосам, которых лишилась 
после химиотерапии   
 ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22044,45 (+83,74)
РТС 1378,06 (–4,10)
FTSE 100 7356,42 (+42,37)

DAX 30 12457,70 (+68,08)
DJIA* 27185,92 (+38,84)
NASDAQ Composite* 8197,52 (+20,13)

*На 19:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.09.19
Австралийский доллар 43,6310
Английский фунт 80,2042
Белорусский рубль 31,2886
Датская крона* 95,0969

Доллар США 64,2199
Евро 70,9373
Индийская рупия** 90,3138
Казахский тенге** 16,5739

Канадский доллар 48,3365
Китайский юань* 90,4620
Норвежская крона* 72,1394
СДР 88,0018

Сингапурский доллар 46,6206
Новая турецкая лира 11,2607
Украинская гривна* 26,0988
Шведская крона* 66,1781

Швейцарский франк 64,7182
Японская иена** 59,4381
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Кофе на колесах
Сетевые кофейни запускают формат фудтраков

Агрессивная конкуренция 
в сегменте кофе навынос 
и одни из самых высоких ста-
вок аренды на рынке выну-
ждают операторов осваивать 
новые форматы. Сети «Прав-
да кафе» и Cofix планируют ре-
шать проблему с помощью фуд-
траков. Но помешать развитию 
формата могут высокая стои-
мость фургонов и отсутствие 
законодательного регулирова-
ния для мобильной торговли.

О том, что сети «Правда кофе» и 
Cofix планируют открывать кофей-
ни в формате фудтраков, „Ъ“ рас-
сказали представители компаний. 
В «Правда кофе» к летнему сезону 
2020 года, в том числе с помощью 
франчайзи, рассчитывают заку-
пить около 17 фургонов, которые 
будут работать в городских парках 
и на территории бизнес-центров. 
Cofix пока планирует провести 
эксперимент с пятью мобильными 

кофейнями, после чего также рас-
считывает развивать направление 
по франшизе. В «Правда кофе» сре-
ди причин, по которым компания 
решила открывать фудтраки, на-
зывают проблему с локациями для 
новых заведений: большинство до-
ступных площадок с высоким тра-
фиком уже заняты, а за хорошие 
объекты идет ожесточенная борь-
ба. В результате владельцы поме-
щений завышают стоимость арен-
ды и ведут ротацию арендаторов, 
сетуют в «Правда кофе».

В Knight Frank отмечают, что в 
этом сегменте действительно сло-
жилась одна из самых высоких 
ставок на рынке. По данным ком-
пании, аренда 1 кв. м. в ключевых 
торговых и бизнес-центрах для ко-
феен начинается от 150 тыс. руб. 
в год. Но говорить о том, что в Мо-
скве существует нехватка привле-
кательных локаций и помещений 
под кофейни, пока рано, указы-

вают в Knight Frank. Гендиректор 
сети кофеен «Даблби» Сергей Даш-
ков также уверяет, что в Москве 
все еще достаточно стационарных 
площадок. При этом, отмечает он, 
не факт, что в местах с высоким тра-
фиком будут рады фудтраку. Но го-
сподин Дашков не исключает, что 
эта бизнес-модель теоретически 
может быть успешной для выезд-
ной торговли и открытия в каких-
то специальных местах с прерыви-
стым трафиком.

«Правде кофе» планирует про-
давать свои фудтраки по франши-
зе по цене от 2,5 млн руб. Эксперт 
портала Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская обращает внимание, 
что стоимость открытия фудтра-
ка от «Правды кофе» по франшизе 
вдвое выше, чем открытие их не-
большой кофейни. Но директор 
направления стрит-ритейла Knight 
Frank Виктория Камлюк указыва-
ет, что фудтрак помогает сущест-

венно сократить издержки, кото-
рые могут понести операторы ко-
феен в случае необходимости пе-
реезда при перемене внешних ус-
ловий, например изменении коли-
чественного или качественного со-
става трафика. В «Правде кофе» пла-
нируют компенсировать издержки 
увеличением среднего чека в фуд-
траках за счет введения новых по-
зиций в меню, в том числе горя-
чих блюд, закусок и прохладитель-
ных напитков. Сегодня средний 
чек в кофейне находится на уров-
не 150 руб. В Cofix раскрывать объ-
ем инвестиций не стали.

Анна Рождественская отмечает, 
что формат фудтраков может ока-
заться успешным в Москве, но в ре-
гионах его перспективы гораздо 
меньше ввиду ограниченного ко-
личества необходимых локаций. 
Чтобы обеспечить трафик в реги-
онах, необходимо долго развивать 
рынок, добавляет владелец брен-

да сети фудтраков «Горячо. Гриль 
на колесах» из Нижнего Новгорода 
Александр Сурин.

Фудтраки с едой и напитками 
сегодня попадают под действие за-
кона «О нестационарной торгов-
ле», предполагающего торговлю 
только в специально обозначен-
ных местах. Согласно законода-
тельству, владелец фудтрака дол-
жен арендовать конкретный уча-
сток и работать только на нем. В де-
кабре 2018 года Минпромторг внес 
в Госдуму законопроект, в котором 
вводилось понятие торгового объ-
екта на колесах, но рассмотрение 
документа несколько раз перено-
силось, и он так и не был принят. 
В Минпромторге в четверг не отве-
тили на вопросы „Ъ“. Отсутствие 
законодательного регулирования 
для мобильной торговли также мо-
жет помешать развитию нового 
формата, говорит госпожа Камлюк.

Никита Щуренков

Вклад «Сокращенный»
На депозитные ставки давят низкие темпы кредитования

Ставки по вкладам в октя-
бре могут сократиться на 0,3–
0,5 процентного пункта. Тра-
диционно на доходность ока-
зывает влияние политика ЦБ 
по снижению ключевой став-
ки, но с недавнего времени 
подключились и другие фак-
торы — замедление темпов 
розничного кредитования 
и стагнация в сегменте кор-
поративного кредитования. 
В октябре к ним добавится по-
казатель долговой нагрузки 
россиян.

Банк России опубликовал ба-
зовый уровень доходности вкла-
дов на октябрь. Так регулятор ог-
раничивает предложения отдель-
ных банков по вкладам: если про-
центная ставка превысит базовый 
уровень более чем на 2 процентно-
го пункта (п. п.), то кредитной ор-
ганизации придется платить по-
вышенные взносы в Фонд обяза-
тельного страхования вкладов. По 

сравнению с сентябрем базовый 
уровень доходности в среднем бу-
дет ниже на 0,2 п. п. При этом са-
мое сильное снижение пришлось 
на вклады сроком свыше одного 
года — на 0,363 п. п., до 8,1% годо-
вых. Доходность вкладов от 6 до 12 
месяцев снизится на 0,358 п. п., до 
7,35% годовых.

На рынок депозитов в ближай-
шее время может оказать влия-
ние еще один фактор. Сбербанк, 
на долю которого приходится око-
ло 44% всех вкладов физических 
лиц, 19 сентября объявил о сниже-
нии доходности по своим базовым 
продуктам в среднем примерно 
на 0,3–0,5 п. п. В частности, ставка 
по вкладу «Сохраняй» в зависимо-
сти от срочности снижена с 3,55–
5,4% до 3,1–5,09% годовых, по вкла-
ду «Пополняй» — с 4,1–4,7% до 3,7–
4,6% годовых. В четверг о сниже-
нии ставок сообщил и Почта-банк 
(на 0,2 п. п.). Среди опрошенных 
„Ъ“ банков также о готовящемся 

снижении ставок сообщили Сов-
комбанк (на 0,2–0,4 п. п. с 20 сен-
тября), «ФК Открытие» («в ближай-
шее время»), Райффайзенбанк и 
банк «Санкт-Петербург» (на следу-
ющей неделе), Промсвязьбанк и 
Абсолют-банк (ближе к октябрю). 
Ряд банков, в том числе ВТБ, «Вос-
точный» и другие, сообщили, что 
будут смотреть на конъюнктуру. В 
Альфа-банке и ХКФ-банке менять 
ставки в ближайшей перспективе 
не планируют. 

Ставка Сбербанка выступает 
бенчмарком для других игроков, 
которые, как правило, котируют 
свои чуть выше, отмечает старший 
аналитик агентства Moody’s Се-
мен Исаков. Уровень снижения за-
висит от индивидуального состоя-
ния ликвидности, но у банков с хо-
рошим показателем можно ожи-
дать сопоставимых значений, до-
бавляет эксперт.

Традиционно банки следуют 
за уровнем ключевой ставки ре-

гулятора, уточняет гендиректор 
«Бизнесдрома» Павел Самиев. При 
этом, по его словам, есть и дру-
гие факторы: избыток ликвидно-
сти и снижение темпов роста кре-
дитования. «Ключевая ставка — 
это один из факторов, оказываю-
щих влияние на уровень ставок 
по вкладам, однако он не является 
основным,— также отмечает стар-
ший директор по финансовым ин-
ститутам агентства Fitch Ratings 
Александр Данилов.— Определя-
ющий фактор — объем ликвидно-
сти в банковской системе». Сейчас 
банки обладают избыточной лик-
видностью. При этом корпоратив-
ное кредитование не растет, а рост 
кредитования физлиц избыточно 
покрывается текущей ликвидно-
стью, добавляет он.

По данным ЦБ, корпоратив-
ный портфель банков вырос с на-
чала года лишь на 2,2%, тогда как 
за восемь месяцев 2018 года при-
рост составлял 8,3%. Кредиты физ-

лицам с начала года увеличились 
на 12,9%, годом ранее темпы были 
несколько выше — 14,1%. К тому 
же ЦБ предпринимает попытки ох-
лаждения рынка, добавляет госпо-
дин Данилов. Фактически на став-
ки по депозитам давит недостаток 
качественных заемщиков, отмеча-
ет младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Вя-
чеслав Путиловский.

Впрочем, дополнительное дав-
ление на кредитование и, соот-
ветственно, на ставки по вкладам 
может оказать замедление выдач 
необеспеченных кредитов в свя-
зи с введением показателя долго-
вой нагрузки с 1 октября, отмечает 
управляющий директор рейтинго-
вого агентства НКР Станислав Вол-
ков. Поэтому аналитики сходятся 
во мнении, что снижение ставок 
по депозитам в октябре может со-
ставить еще 0,3–0,5 п. п.

Виталий Солдатских, 
Светлана Самусева 

В социальной сети Facebook на-
чали появляться мошенниче-
ские рекламные объявления, 
предлагающие присоединить-
ся к инвестиционной плат-
форме Telegram Open Network 
(TON) Павла Дурова. В реаль-
ности проект пока не запущен 
и не подразумевает обещанно-
го в рекламе получения быст-
рого дохода. Подобные схемы 
выманивания средств распро-
страняются и в самом Telegram, 
а их организаторов установить 
сложно, отмечают эксперты.

В российском сегменте Facebook 
появилась реклама предложений 
заработка на криптовалютах с ис-
пользованием образа основателя 
Telegram Павла Дурова. Продвигае-
мый под аккаунтом «Успешный ин-
вестор» пост ведет на сайт, дизайн 
которого маскируется под РБК, убе-
дился корреспондент „Ъ“. В публи-
кацию, выглядящую как расследо-
вание издания, встроены ссылки 
на сайт с видеороликом об «уни-
кальной схеме» заработка и фор-
мой для регистрации якобы на 
платформе TON Павла Дурова, куда 
предлагается ввести личные дан-
ные, в том числе адрес электрон-
ной почты и телефон. После реги-
страции пользователь сможет без 
усилий зарабатывать по 10–15 тыс. 
руб. в день, обещает сайт.

Исходя из информации серви-
сов whois, домен, на котором раз-
местился фальшивый сайт, зареги-
стрирован 30 августа. Платформа 
TON со встроенной криптовалю-
той Gram готовится к запуску этой 

осенью. Проект уже привлек инвес-
тиции в размере $1,7 млрд. Интерес 
российских интернет-пользовате-
лей к темам TON и Gram подскочил 
в августе 2019 года, а по запросу «ку-
пить Gram» достиг годового пика 
в первую неделю сентября (пока 
приобрести криптовалюту нель-
зя, токены получили только инве-
сторы), следует из данных Google 
Trends. Это совпало с публикацией 
The New York Times от 27 августа, 
согласно которой TON должен за-
пуститься до 31 октября. В Telegram 
не ответили на запрос „Ъ“.

В Facebook официально запре-
щены объявления, предлагающие 
«схемы быстрого обогащения». Но 
это не первый пример того, что в 

подобных рекламных постах в со-
циальной сети используются обра-
зы известных людей и мимикрия 
под популярные СМИ и новост-
ные агрегаторы, включая «Яндекс.
Новости» и «Новости Mail.ru». Сре-
ди подобных случаев — реклама с 
Филиппом Киркоровым или Ива-
ном Ургантом, якобы зарабатываю-
щими на секретных инвестицион-
ных схемах. В Facebook появлялись 
спорные с точки зрения закона ре-
кламные посты и на другие темы: 
например, в мае пользователи сети 
пожаловались на рекламу работы 
«закладчиком» (см. „Ъ“ от 28 мая). В 
Facebook не ответили на запрос „Ъ“.

Премодерация рекламы в Face-
book происходит в основном в ав-

томатизированном режиме, поэ-
тому подобные объявления и мо-
гут появляться, указывает руково-
дитель аналитического центра Ze-
curion Владимир Ульянов. Люди 
продолжают терять деньги, а вер-
нуть их проблематично, даже опе-
ративно обратившись в банк, отме-
чает он. В целом осведомленность 
пользователей о подобных схе-
мах выманивания средств растет, 
но интернет-аудитория увеличива-
ется «за счет не очень искушенных 
в вопросах кибербезопасности лю-
дей старшего поколения», а сами 
мошеннические схемы становятся 
более изощренными, указывает го-
сподин Ульянов. Подобные схемы 
распространяются не только в Face-

book, но и в Telegram, причем там 
мошенники чаще всего «хорошо 
в это инвестируют», например, вы-
купая каналы с большой аудитори-
ей, добавляет руководитель Ассо-
циации профессиональных поль-
зователей социальных сетей и мес-
сенджеров Владимир Зыков.

Facebook в данном случае высту-
пает в двух качествах: как рекламо-
распространитель и информацион-
ный посредник, полагает советник 
практики информационных техно-
логий Tomashevskaya & Partners Ро-
ман Янковский. В первом случае он 
вообще не несет ответственности 
за рекламу, а во втором — только 
если осведомлен о нарушении чу-
жих прав — например, когда на ре-
кламе есть чужие товарные знаки. 
В случае с мимикрированием под 
РБК мошенники предусмотритель-
но использовали измененный знак 
«RБК», кроме того, мошенников 
«сложно установить гражданско-
правовыми способами», отмечает 
юрист. В РБК не ответили на запрос.

В правовом поле бороться с та-
кой рекламой можно и нужно, уве-
рен партнер юридической компа-
нии НАФКО Павел Иккерт. Это мож-
но сделать путем обращения к ад-
министрации Facebook с указани-
ем того, что реклама может нару-
шать авторские или исключитель-
ные права, поясняет юрист. Кроме 
того, можно обратиться с иском о 
нарушении прав в суд или с заявле-
нием о наличии признаков финан-
совой пирамиды и мошенничества 
в правоохранительные органы.

Дмитрий Шестоперов

Не успели рестораторы обрадовать-
ся готовящемуся эксперименту по за-
мене СанПиН на новую «Белую книгу 
индустрии гостеприимства», которая 
должна отменить устаревшие и из-
быточные требования к заведениям, 
как обнаружили, что стали мишенью 
в необъявленной войне. По данным 
«Опоры России», с апреля по сентябрь 
на телеканалах вышло более 100 сю-
жетов, посвященных примерно 20 
случаям отравлений в различных за-
ведениях. Годом ранее, для сравне-
ния, телеканалы рассказали только о 
шести подобных случаях.

Можно было бы предположить, 
что в российских ресторанах за год 
резко ухудшился сервис или возни-
кли проблемы у поставщиков, но у 
бизнеса есть более интригующая вер-
сия. Источником сюжетов были мате-
риалы Роспотребнадзора — службы, 
которая сегодня занимается провер-
кой ресторанов и выступает против 
«Белой книги» и за доработку суще-
ствующих СанПиН. В «Опоре России» 
считают, что за кампанией в СМИ сто-
ит именно Роспотребнадзор, который 
начал предавать любой факт отравле-

ния максимально широкой огласке. 
Когда придет время подводить итоги 
эксперимента, это поможет службе 
аргументированно заявить о том, что 
отмена существующих многие годы 
нормативов чревата катастрофой, по-
ясняют в «Опоре России».

Косвенно версию подтвержда-
ет и появление 11 сентября на сай-
те Роспотребнадзора инструкции о 
том, что делать в случае отравления 
в кафе или ресторане. Один из участ-
ников рынка назвал это «вопиющим 
случаем», создающим презумпцию 
виновности рестораторов. Сам он 
утверждает, что рестораны находят-
ся даже не в первой десятке источ-
ников отравлений. Доказать при-
частность заведения непросто: не-
обходимы медицинские докумен-
ты, которые подтвердят, что отравле-
ние вызвали конкретные продукты 
в определенное время и при опреде-
ленных условиях, поясняет адвокат 
НЮС «Амулекс» Екатерина Олецкая.

Роспотребнадзор сегодня не 
слишком любят на ресторанном 
рынке. Основательница сети кафе 
«Андерсон» Анастасия Татулова, где 
Роспотребнадзор якобы обнаружил 
многочисленные нарушения, и во-
все обвиняла службу в фальсифика-
ции проб и называла действия «ме-
стью» за ее позицию против СанПиН. 
В самой службе просьбу о коммента-
рии проигнорировали.

Желание Роспотребнадзора про-
должить диктовать правила игры 
рестораторам понять можно. Во вре-
мена Геннадия Онищенко, который 
возглавлял службу в 2004–2013 го-
дах, та часто была инструментом в 
политических конфликтах, запре-
щая импорт то латвийских шпрот, 
то грузинского вина. Теперь же для 
продуктовых санкций участие Ро-
спотребнадзора не требуется. Но 
службе стоит помнить, что война 
с рестораторами настроит против 
нее весь рынок быстрее, чем любые 
устаревшие нормативы. А быть регу-
лятором отрасли, которая уверена в 
твоей непорядочности, может ока-
заться крайне сложно.

правила  
игры

Роспотребнадзору 
стоит помнить, что 
война с ресторатора-
ми настроит против 
него весь рынок быс-
трее, чем устаревшие 
нормативы СанПиН

в регулирование общепита 
изучал корреспондент отдела 
потребительского рынка

Никита Щуренков

Мошенники попали в TON
В Facebook продвигается фальшивая платформа для инвестиций
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России обязал негосудар
ственные пенсионные фонды 
(НПФ) раскрывать разнесенную 
по счетам клиентов доходность. 
Сейчас НПФ публикуют результа
ты по своему усмотрению. На фо
не усиления конкуренции между 
частными фондами и «замороз
ки» отчислений в систему обяза
тельного пенсионного страхова
ния — это шаг в правильном на
правлении, говорят эксперты. 
Но регулятор не требует публи
кации исторических данных, 
то есть в поле внимания не по
падут не слишком хорошие 
 результаты некоторых НПФ.

ЦБ опубликовал указание по обя-
зательному раскрытию НПФ инфор-
мации, большая часть положений ко-
торого вступает в силу в конце сентя-
бря. Переходный период до середины 
2021 года оставлен только для данных 
по инвестиционным портфелям по 
пенсионным накоплениям и резер-
вам, которые фонды должны публи-
ковать в разбивке по эмитентам в еже-
месячном формате с лагом в полгода 
(см. „Ъ“ от 18 апреля).

Помимо обязательного раскрытия 
сведений об органах управления, чле-
нах совета директоров, ряде сотрудни-
ков и основных документах фондам 
придется публиковать информацию 
о доходностях по пенсионным нако-

плениям и резервам. Главная страница 
сайта должна содержать ссылку, кото-
рая будет однозначно «указывать на со-
держание информации». По действую-
щим нормам, фонды обязаны раскры-
вать на сайте информацию «о результа-
те инвестирования» пенсионных на-
коплений и резервов, но где конкрет-
но — не указано. К тому же расплывча-
тая фраза позволяет фондам публико-
вать на сайте «результаты инвестирова-
ния» в различных форматах.

Теперь НПФ придется отражать на 
сайте именно доходность, разнесен-
ную по счетам клиентов, а она может 
значительно отличаться от общей для 
фонда. Так, в прошлом году средняя по-
лученная доходность по пенсионным 
накоплениям была больше разнесен-
ной по счетам на 1 процентный пункт 
(п. п.), а в позапрошлом — на 1,6 п. п. 
(см. „Ъ“ от 17 мая).

Сейчас данные по разнесенным 
доходностям публикуются в специ-
альных формах в отчетности НПФ по 
обязательным стандартам бухучета 
(ОСБУ), которую большинство фон-
дов публикуют во втором квартале. В 
этой отчетности доходность представ-
лена за пять лет. В указании ЦБ гово-
рится, что данные о разнесенной до-
ходности теперь будут раскрываться 
вместе с предоставлением регулятору 
годовой отчетности, то есть до конца 
первого квартала. Информация долж-

на присутствовать на сайте фонда в те-
чение десяти лет со дня ее раскрытия.

В официальных комментариях 
фонды, раскрывающие данные по на-
численной доходности на своих сай-
тах, поддерживают документ ЦБ. Ме-
ры регулятора «необходимы для по-
вышения прозрачности работы фон-
да и более понятного изложения клю-
чевой информации для клиентов», го-
ворят в фонде «Сафмар». «Это поможет 
прийти к единым стандартам раскры-
тия информации о деятельности НПФ 
и проводить сравнительный анализ 
доходности фондов»,— добавляют в 
Национальном НПФ.

«Стандартизация и унификация 
обязательного раскрытия доходности, 
тем более реально получаемой клиен-
том,— движение в правильном направ-
лении»,— говорит глава департамента 
финансовых рейтингов НРА Карина 
Артемьева. По ее словам, показатель на-
численной доходности важен на фоне 
усиления конкуренции между НПФ (см. 
„Ъ“ от 13 мая), а также в связи с тем фак-
том, что единственным источником 
роста пенсионных накоплений остал-
ся инвестиционный доход. Эксперт об-
ращает внимание, что ЦБ не стал пред-
писывать раскрывать историческую 
доходность — «по-видимому, из-за того, 
что не хочет делать акцент на низких ре-
зультатах прошлых лет ряда НПФ».

Илья Усов

ЦБ начислит доход
НПФ придется раскрывать доходность, разнесенную по счетам клиентов

В четверг цена палладия обно
вила исторический максимум, 
поднявшись до отметки $1629,22 
за тройскую унцию. С начала сен
тября драгоценный металл по
дорожал на 10%. Повышению 
цен способствуют ожидания 
инвес торов, что США и Китай 
найдут решение в торговом спо
ре, а значит, можно будет избе
жать спада в мировой экономи
ке и автомобильной промыш
ленности. Усиливает эффект 
структурный дефицит металла 
на рынке. В  результате до конца 
года ана литики не исключают 
роста цен на палладий до $1700–
2000 за  унцию.

Стоимость палладия в четверг об-
новила исторический максимум, 
установленный в начале недели. По 
данным агентства Bloomberg, в тече-
ние дня стоимость драгоценного ме-
талла поднималась на 2,3%, до отмет-
ки $1629,22 за тройскую унцию. Уве-
ренный рост цен на палладий продол-
жается третью неделю подряд, и за это 
время металл подорожал более чем на 
10%. Остальные драгоценные металлы 
теряют в цене. С конца августа золото 
подешевело на 1,4%, до $1500 за ун-
цию, серебро — на 2,3%, до $17,8 за ун-
цию. Сопоставимый рост продемон-
стрировала платина, стоимость кото-
рой выросла на 9%, до $942 за унцию.

Обновлению исторического мак-
симума способствовали ожидания 
инвесторов на возможное решение 
торгового спора между США и Кита-
ем. В начале сентября вице-премь-
ер Китая Лю Хэ, глава Минфина США 
Стивен Мнучин и торговый предста-
витель Роберт Лайтхайзер договори-
лись провести новый раунд торгово-
экономических переговоров в начале 
октября. Спустя несколько дней пре-
зидент США Дональд Трамп распоря-

дился отложить введение новых пош-
лин на китайские товары объемом 
$250 млрд с 1 на 15 октября по прось-
бе Пекина. В ответ китайская сторо-
на отказалась от ввода дополнитель-
ных пошлин на ряд товаров из США. 
«Смягчение позиций США и Китая в 
торговом вопросе усилило надежды 
на стабилизацию в промышленном 
секторе и способность крупнейших 
экономик мира избежать замедле-
ния»,— отмечает аналитик ИК «Велес 
Капитал» Елена Кожухова.

Однако для роста цен на палла-
дий есть и фундаментальные факто-
ры — дефицит металла. По данным 
отчета «Норильского никеля» и CBC 
Standard Bank, это вызвано разрывом 
между производством и потреблени-
ем. Вследствие ужесточения эколо-
гических норм во всем мире, особен-
но в Китае, США, ЕС и Индии, авто-
пром вынужден отказываться от ди-
зельных и наращивать производство 
бензиновых и гибридных (а не полно-
стью электрических) автомобилей, в 
катализаторах которых использует-
ся палладий. По оценкам компании 
Johnson Matthey, по итогам 2019 года 
дефицит палладия составит 809 тыс. 
унций против 121 тыс. унций годом 
ранее. Превышение спроса над пред-
ложением будет сохраняться еще в те-
чение трех-четырех лет, говорится в 
отчете «Норильского никеля». «Трен-

ды, описанные в отчете, актуальны. 
Структура спроса не изменилась»,— 
заявил „Ъ“ представитель металлур-
гической компании.

В течение предшествующих лет не-
достаток металла на рынке компен-
сировался за счет биржевых фондов, 
ориентированных на вложения в пал-
ладий. По оценкам Johnson Matthey, в 
2018 году при ликвидации акций та-
ких фондов на рынок было возвраще-
но свыше 550 тыс. унций палладия. С 
начала года активы таких фондов, от-
слеживаемые агентством Bloomberg, 
снизились еще на 145 тыс. унций — 
до 576 тыс. унций. В августе старший 
вице-президент, финансовый дирек-
тор «Норильского никеля» Сергей Ма-
лышев заявлял о том, что компания 
сократит запасы своего фонда Global 
Palladium вдвое, до 100 тыс. унций.

В условиях продолжающегося ро-
ста мировой экономики и снижаю-
щихся запасов палладий в фондах, 
рост цен на металл неизбежен, счи-
тают аналитики. «Это долгосрочные 
тренды, которые сохранятся в тече-
ние ближайших месяцев, а значит, це-
на палладия продолжит рост. До кон-
ца года цена может оставаться в диапа-
зоне $1700–2000 за унцию»,— отмеча-
ет старший аналитик «БКС Премьер» 
Сергей Суверов.

Виталий Гайдаев,  
Евгений Зайнуллин

Дефицитный палладий
Цены на металл достигли рекордной отметки

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Железнодорожные операторы 
и производители роликовых под
шипников для грузовых вагонов 
написали письма в Совбез РФ, 
правительство и ОАО РЖД, при
зывая отказаться от директивно
го перевода всей отрасли на кас
сетные подшипники. По их мне
нию, возникает слишком боль
шая зависимость от импорта под
шипников и разрушается произ
водство роликовых подшипни
ков, которые успешно поставля
ются в Европу. В Минтрансе сохра
няют прежнюю позицию о необ
ходимости перехода на кассетные 
подшипники, а аналитики счи
тают, что если уж форсировать 
 переход, то необходимо начать 
с новых вагонов.

Ассоциация производителей под-
шипников направила письма секрета-
рю Совета безопасности РФ Николаю 
Патрушеву и вице-премьерам Макси-
му Акимову и Дмитрию Козаку с прось-
бой обеспечить «эволюционный» пе-
реход к повсеместному применению 
в тележках грузовых вагонов кассет-
ных подшипников вместо роликовых. 
Письма от 16 и 18 сентября есть у „Ъ“.

Комиссия по вагонному хозяйст-
ву Совета СНГ, объединяющая желез-
нодорожные администрации с «рос-
сийской» шириной колеи (1520 мм), 
и Комиссия по безопасности движе-
ния в середине сентября поддержали 
обязательную замену подшипников с 
2021 года на всех вагонах РФ, проходя-
щих капитальный ремонт с заменой 
колес,— с роликовых на кассетные 
(см. „Ъ“ от 10 и 13 сентября). Сейчас 
кассетные подшипники устанавли-
ваются только на вагоны с повышен-
ной  грузоподъемностью (10% всего 

парка), а с принятием этого акта будут 
распространены на остальные 90%.

Роликовые подшипники, подчер-
кивается в письме, изготавливаются 
заводами, акционерами которых яв-
ляются российские лица, «в то время 
как предприятия, которые произво-
дят кассетные подшипники, имеют в 
своем капитале преобладающую до-
лю участия лиц из иностранных госу-
дарств, которые ввели экономические 
санкции против РФ (SKF, Amsted Rail, 
Timken)». Более того, сообщает ассоци-
ация, производство роликовых под-
шипников полностью независимо от 
иностранных комплектующих, а кас-
сетные, напротив, полностью зависи-
мы от импортных поставок части ком-
плектующих. Также в письме подчер-
кивается, что общемировой тенден-
ции по переходу к использованию кас-
сетных подшипников не существует: 
так, в Европе в грузовых вагонах ис-
пользуются исключительно ролико-
вые подшипники, в том числе и рос-
сийского производства. Ассоциация 
просит дать поручение о проведении 
«объективной оценки тех аргументов, 
которые послужили основанием для 
принятия Комиссией вагонного хо-
зяйства и Комиссией по безопасности 
движения решений о форсированном 
переходе на кассетные подшипники и 
позиции Минтранса об их поддержке».

Категорически против перехода вы-
ступил и Союз операторов железнодо-
рожного транспорта (СОЖТ). В письмах 
в Минпромторг и на имя главы ОАО 
РЖД Олега Белозерова, направленных 
19 сентября, СОЖТ повторяет аргумент 
об импортной зависимости выпуска 
кассетных подшипников. Также, отме-
чается в письмах, более 20% парка ваго-
нов в РФ принадлежит компаниям под 

санкциями, и им в любой момент мо-
жет быть ограничен доступ к использо-
ванию кассетного подшипника. Опера-
торы говорят об отсутствии испытаний 
работы кассетного подшипника в бук-
се тележки типового вагона и без кор-
пуса буксы и оценивают стоимость пе-
реоборудования парка в 300 млрд руб.

В Минтрансе подтвердили свою 
позицию: внедрение кассетных под-
шипников повысит эффективность 
перевозочного процесса на железных 
дорогах, переход на них будет идти 
планомерным и эволюционным пу-
тем, локализация будет повышаться. В 
аппарате господина Акимова „Ъ“ сооб-
щили, что письмо пока не получали, 
в аппарате господина Козака не пре-
доставили комментарий. В ОАО РЖД 
отметили, что мировой опыт приме-
нения кассетных подшипников пока-
зывает, что вопрос перехода на их ис-
пользование носит стратегический 
характер и является одним из приори-
тетных направлений развития желез-
нодорожного транспорта.

Бесспорно, кассетные подшипни-
ки — технологически прогрессивная 
вещь, говорит замгендиректора ИПЕМ 
Владимир Савчук. Однако более пра-
вильно, по его мнению, ограничить-
ся обязательной установкой их толь-
ко на новые вагоны — это позволит их 
производителям оценить перспектив-
ный спрос и рассчитать инвестиции в 
техническое перевооружение и не со-
здаст взрывной финансовой нагрузки 
на собственников вагонов и грузовла-
дельцев. Эксперт полагает, что наибо-
лее разумным был бы переход на ва-
гонные тележки современных кон-
струкций, уже оборудованных кассет-
ными подшипниками.

Наталья Скорлыгина

Подшипники докатились  
до правительства
Их обязательная замена в вагонах вызвала протест
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Компания пытается завершить строительство двух газопро-
водов в обход Украины — «Северный поток-2» и «Турецкий по-
ток»,— однако не успевает к 1 января, когда истечет действую-
щий транзитный контракт с Украиной. Без этих газопроводов и 
с учетом решения Суда ЕС по Opal «Газпрому» понадобится про-
качивать до 80 млрд кубометров через Украину в 2020 году. По-
сле завершения строительства газопроводов, что может прои-
зойти в 2021 году, этот объем снизится до 20 млрд кубометров 
или даже меньше. Однако Украина и Еврокомиссия настаивают 
на длительном контракте и объемах не менее 60 млрд кубоме-
тров в год. Марош Шефчович признал, что по европейским пра-
вилам «Газпром» сможет бронировать мощности и краткосроч-
но, но предупредил, что в таком случае «транзитные ставки бу-
дут другие». Впрочем, все стороны отметили, что вопросы дли-
тельности контракта, его объема и уровня транзитного тарифа 
на встрече не обсуждались.

Россия сомневается в том, что проведение сертификации 
украинского оператора — этим должен заниматься секретариат 
Энергетического сообщества — в такие короткие сроки реали-
стично. «Если сертифицированного оператора не будет до 1 ян-
варя 2020 года, единственный возможный в этих условиях вари-
ант — это продление действующего договора на транспортиров-
ку газа»,— заявил глава «Газпрома» Алексей Миллер (цитата по 
«Интерфаксу»). Однако Еврокомиссия считает, что это юридиче-
ски невозможно, раз полномочия оператора ГТС передаются от 
«Нафтогаза», с которым заключен текущий транзитный кон-
тракт, к МГУ. Россия также продолжает поднимать вопрос урегу-
лирования претензий по искам в Стокгольмский арбитраж — 
по ним «Нафтогаз» сейчас пытается принудительно взыскать 
$2,7 млрд с «Газпрома»,— однако ни Еврокомиссия, ни Украина 
не желают его обсуждать.

Какая-то временная схема продолжения транзита необходи-
ма, отмечает Мария Белова из Vygon Consulting, поскольку даже 
в Европе сетевым операторам потребовались годы, чтобы про-
вести разделение видов деятельности и пройти сертификацию. 
Но в целом переход на европейские правила — это хорошо для 
«Газпрома», считает она, поскольку налагает на Украину и опера-
тора ее ГТС понятные обязательства, от исполнения которых бу-
дет сложно уклониться под надзором ЕС.

Юрий Барсуков

«Газпром» принял 
Украину в Европу

Так, в ОАО РЖД мероприятия, посвященные Дню же-
лезнодорожника, являются обязанностью работодателя 
в рамках коллективного договора. «День железнодорож-
ника — старейший профессиональный праздник в Рос-
сии,— сообщили „Ъ“ в ОАО РЖД.— Безусловно, мы за-
интересованы в его сохранении».

В аппарате правительства пояснили, что срок под-
готовки проекта постановления правительства с кон-
кретным списком отменяемых правовых актов с 1 фев-
раля 2020 года,— 15 ноября. Профильным ведомствам 
поручено внести свои предложения об исключении 
отдельных документов из перечней, а также предста-
вить в правительство предложения по их дополнению 
к 10 октября.

В Минтрансе отказались комментировать список до 
его окончательного формирования, в Росавиации на за-
прос не ответили. В Минкомсвязи пояснили, что пору-
чение правительства сейчас находится в работе, и отме-
тили, что День радио находится в общих списках актов 
СССР и РСФСР, а не тех, что рекомендованы к отмене. Но 
источники „Ъ“ в отрасли уверены, что без вмешательст-
ва чиновников нужные акты будут отменены.

Управляющий партнер юридической компании 
«Шаги» Андрей Шарков отмечает, что до октября еще бу-
дут проходить рабочие группы по формированию пе-
речней отменяемых актов. Он обращает внимание на 
то, что целью регуляторной гильотины является сокра-
щение неоправданной нагрузки на предпринимате-
лей, и задача в том, чтобы были сокращены документы, 
утратившие актуальность, но содержащие обязатель-
ные требования. Цели отменять праздники нет.

По словам юриста, переживать не стоит: на данный 
момент все профессиональные праздники, отмечае-
мые в России, установлены либо нормативными акта-
ми РФ, либо указом президиума Верховного Совета СС-
СР «О праздничных и памятных днях» от 1 октября 1980 
года №3018-Х, который не входит в число отменяемых 
нормативных актов.

Наталья Скорлыгина, Владислав Новый, 
Герман Костринский, арбитражная группа

Дни радио 
сочтены

с1 с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Российские билетные операто-
ры планируют сокращать оф-
лайновые сети продаж. «Кассир.
ру» готовится закрыть до 10% 
точек продаж за полгода, похо-
жие планы у Ticketland. Несмо-
тря на это, компании продолжа-
ют выходить в новые регионы: 
хотя многие точки действитель-
но становятся нерентабельны-
ми на фоне роста онлайн-про-
даж, сам по себе рынок развле-
чений в регионах оживляется, 
в том числе за счет наследия 
чемпионата мира по футболу 
2018 года (ЧМ-2018) и государст-
венных дотаций на культуру.

«Кассир.ру» планирует оптимизи-
ровать около 5–10% собственных то-
чек продаж в течение полугода, рас-
сказал „Ъ“ основатель и гендирек-
тор компании Евгений Финкель-
штейн. По его словам, сейчас у «Кас-
сир.ру» около 300 собственных то-
чек, в которых работают около 700 
человек, а также более 100 точек 
партнерской сети по России. «Оф-
лайн-кассы постепенно теряют объ-
емы продаж, люди все больше пере-
ходят в интернет. Это будет только 
точечное закрытие касс, которые не 
показывают роста продаж»,— пояс-
няет он. Доля офлайн-продаж все 
еще довольно значительна, оцени-
вает господин Финкельштейн: око-
ло 30% в целом по стране, хотя в Мо-
скве уже меньше 10%.

Одновременно «Кассир.ру» пла-
нирует географическую экспансию. 
С начала 2019 года число регионов, 
где у компании есть собственный 
офис, выросло на 40%, до 35, а до кон-
ца 2020 года она выйдет еще пример-
но в десять новых, в том числе на 
Дальнем Востоке, в Сибири и Цент-
ральной России, уточняет исполни-
тельный директор «Кассир.ру» Денис 
Вайнштейн. Билетный рынок в реги-
онах вырастет по итогам 2019 года за 
счет мероприятий на стадионах, по-
строенных к ЧМ-2018 и общего роста 
музыкальной индустрии, ожидают в 
компании. Оборот «Кассир.ру» за 
2018 год, по собственным данным 
компании, превысил 11 млрд руб.

У другого крупного оператора 
Ticketland (принадлежит МТС) похо-
жие планы. За последние два года ко-
личество офлайн-точек оператора 
уже сократилось примерно на 20–
25%, до 65–70, говорит гендиректор 
Ticketland Виталий Виноградов. «В 
ближайшие годы мы продолжим по-
степенно сокращать сеть, пока кон-
кретных планов нет — смотрим на 
рентабельность каждой конкретной 
точки»,— уточняет он.

Ticketland также планирует регио-
нальную экспансию за счет развития 
продаж в салонах МТС. По словам Ви-
талия Виноградова, в ближайшие два 
года такие продажи планируется на-
чать во всех городах-миллионниках 
и некоторых городах с населением 
более 500 тыс. человек, пока же 95% 
выручки компании составляют про-
дажи в Москве. При этом господин 

Виноградов сомневается, что на ры-
нок развлечений повлияют концер-
ты на построенных стадионах, кото-
рые «проводятся довольно редко». Го-
раздо более значимый фактор — еже-
годный рост примерно на 10–15% го-
сударственных дотаций на развлека-
тельные мероприятия, указывает он.

Доля онлайн-продаж стабильно 
растет, но показатели в регионах за-
метно отличаются, подтверждает 
коммерческий директор билетной 
системы Radario Дарья Бедная: если в 
Москве и Санкт-Петербурге доля 
электронных билетов действительно 
может в некоторых сегментах дости-
гать 80–90%, то в среднем по России 
по итогам 2018 года составляет около 
50%, а, например, на Северном Кавка-
зе онлайн-продаж нет у 99% площа-
док. «Однако если еще пару лет назад 
мы утверждали, что продажи в кас-
сах исчезнут как класс, то сегодня 
следует признать, что какой-то про-
цент офлайна останется несмотря ни 
на что. Это связано в первую очередь 
с привычкой людей. Также кассы точ-
но будут жить в регионах с развитым 
туризмом»,— прогнозирует она. При 
этом, хотя музыкальная индустрия 
находится на подъеме, что особенно 
касается нишевых и молодежных на-
правлений, рынок развлечений в це-
лом переживает стагнацию в связи с 
общей экономической ситуацией, 
подчеркивает она. Объем российско-
го концертного рынка в долларовом 
выражении лишь к 2023 году отыгра-
ет падение и превысит уровень 2014 
года, достигнув $598 млн, оценивали 
ранее в PwC.

Валерия Лебедева

Кассы пустеют
Билетные операторы  
сокращают число офлайн-точек

Попавшая под ограничения 
в США Huawei расширяет бизнес 
в России. Совместно со структу-
рой «Ростелекома» и IT-компани-
ей AxxonSoft китайская компа-
ния планирует создать локаль-
ное решение на базе серверов 
для корпоративных клиентов 
и госсектора, в том числе в рам-
ках нацпроекта «Цифровая эко-
номика». Успешность проекта 
 будет зависеть от готовности вен-
дора передавать техническую 
 документацию и раскрывать 
 коды программного обеспече-
ния, считают участники рынка.

Huawei будет поставлять серверы 
под брендом Taishan поставщику об-
лачных сервисов «Тионикс» (входит в 
«Ростелеком») для создания локально-
го решения для государственных и 
частных клиентов, сообщили „Ъ“ 
представители компаний. Соглаше-
ние подписано в рамках форума 
Huawei Connect 2019 в Шанхае.

Толчком для развития отноше-
ний стал проект национальной про-
граммы «Цифровая экономика», на-
правленный на разработку локали-
зованной платформы «единого обла-
ка», пояснил представитель Huawei. 

Концепция создания государствен-
ной единой облачной платформы 
(ГЕОП) утверждена премьер-минист-
ром РФ Дмитрием Медведевым 28 
августа. «Ростелеком» назначен од-
ним из ответственных за реализа-
цию проекта. На перевод информа-
ционных ресурсов госорганов в ГЕ-
ОП до 31 декабря 2024 года планиру-
ется потратить 47,6 млрд руб., в том 
числе 6,5 млрд руб. из федерального 
бюджета, писал „Ъ“ 17 апреля.

Huawei также подписала с россий-
ским разработчиком программного 
обеспечения для систем безопасно-
сти и видеонаблюдения AxxonSoft со-
глашение о намерениях по разработ-
ке совместного решения на базе сер-
веров, рассказали представители ком-
паний. Коммерческий директор 
AxxonSoft Андрей Христофоров гово-
рит, что примерно 60% ее заказчиков 
приходится на госсектор. Среди кли-
ентов AxxonSoft — Сбербанк, «Газ-
пром», «Росатом», РЖД, Минобороны, 
департамент информационных тех-
нологий Москвы. По собственным 
данным, в 2018 году выручка Axxon-
Soft превысила 1 млрд руб.

Расширение бизнеса Huawei на 
российском рынке происходит на 

фоне американских санкций. В на-
чале мая президент США Дональд 
Трамп подписал указ, позволяющий 
блокировать покупку оборудова-
ния, представляющего угрозу для 
национальной безопасности. Позд-
нее Министерство торговли США 
внесло Huawei в соответствующий 
черный список. Американские кор-
порации получили разрешение на 
ведение бизнеса с Huawei до 19 авгу-
ста, позже эта отсрочка была продле-
на до ноября.

Кооперация с российскими разра-
ботчиками программного обеспече-
ния — правильный ход со стороны 
Huawei, полагает главный редактор 
TAdviser Александр Левашов. «Вме-
сте с „Тионикс“ Huawei сможет удов-
летворить растущий спрос на санк-
ционно устойчивые решения для да-
та-центров, а с AxxonSoft — войти в 
проекты „умных“ и безопасных горо-
дов, которых также становится все 
больше»,— рассуждает он.

Для Huawei такое партнерство — 
возможность закрепиться в РФ или да-
же составить здесь конкуренцию аме-
риканским производителям серве-
ров в случае закрытия других рын-
ков, констатирует собеседник „Ъ“ в те-

лекоммуникационной отрасли. «Но 
это, только если вся компонентная ба-
за серверов Huawei или совместного 
производства, включая чипсеты, не 
производится и не поставляется из 
США»,— указывает он. По мнению 
источника, успешность такого проек-
та определится необходимостью реа-
лизовывать «закон Яровой» и намере-
ниями банковских институтов и кор-
пораций развивать дата-центры и 
контентные проекты.

«Сейчас много говорится о локали-
зации, но степень локализации зави-
сит от вендора — насколько он готов 
передавать технически проектную до-
кументацию, открывать коды — и 
способности заказчика обеспечить 
необходимые объемы для сбыта та-
кой продукции»,— отмечает старший 
вице-президент ZTE Russia Тигран По-
госян. По его словам, ZTE пока сосре-
доточена на увеличении доли рынка в 
инфраструктуре операторов, сетевом 
и клиентском оборудовании, а в части 
поставки серверов концентрируется 
на домашнем китайском рынке. Ком-
пания при этом готова поставлять обо-
рудование под своим брендом в слу-
чае победы на открытых конкурсах.

Юлия Тишина, Шанхай

Huawei поднимется к гособлаку
Компания хочет принять участие в проекте «Цифровая экономика»

Активы некогда крупного про-
изводителя спирта и алкоголь-
ной продукции группы «Риал» 
из Кабардино-Балкарии хочет 
получить «Траст». Компании 
просрочили платеж по кредиту 
в 2,6 млрд руб., что дало банку 
право требовать взыскания 
 долей. Продать активы в усло-
виях стагнации водочного 
 рынка в стране будет сложно, 
считают его участники.

Арбитражный суд Москвы на этой 
неделе принял заявление банка 
«Траст» к кипрской Indomere Ltd об 
обращении взыскания на долю в 
ООО «Риал». Информация об этом по-
явилась в картотеке дел, предвари-
тельное заседание назначено на 7 но-
ября. Как следует из ЕГРЮЛ, Indomere 
владеет 100% «Риала». Компании при-
надлежит один из крупнейших в Рос-
сии заводов по производству этило-
вого спирта мощностью 60 тыс. дал в 
сутки в Кабардино-Балкарии. Пред-
приятие входило в группу «Риал» Ха-
диса Абазехова, которая занималась 
производством алкоголя под бренда-
ми «Риал», «Край Невы», «Государь 
Петр I» и пр. Согласно кипрскому рее-
стру, совладельцем Indomere высту-
пает Fervine Trading Ltd, бенефициа-
ром которой в судебных материалах 
называется господин Абазехов.

По данным источника „Ъ“ на ал-
когольном рынке, в 2018 году «Риал» 
выпустил 553 тыс. дал спирта, а в ян-
варе—феврале 2019 года — 275 тыс. 
дал. С марта завод официально про-
стаивает. В сентябре арбитражный 
суд Кабардино-Балкарской респу-

блики признал «Риал» банкротом и 
ввел наблюдение из-за долга в 2,6 мл-
рд руб. перед «Трастом», следует из 
документов. В «Риале» не ответили 
на запрос „Ъ“, связаться с Хадисом 
Абазеховым не удалось.

В «Трасте» сообщили „Ъ“, что осно-
ванием для обращения в суд стали до-
говоры залога доли, которая была 
обеспечением по кредитным догово-
рам компании «Риала». Компания не 
исполняет свои обязательства, и банк 
истребует задолженность, в том числе 
с залогодателей и поручителей, отме-
чают там. В «Трасте» добавили, что кре-
диты были выданы в 2014–2016 годах 
Промсвязьбанком (ПСБ, на тот мо-
мент контролировался Дмитрием и 
Алексеем Ананьевыми). После сана-
ции ПСБ плохие долги и активы бан-
ка перешли на баланс «Траста». Как 
следует из картотеки дел, «Траст» так-
же обратился в Арбитражный суд Мо-

сквы с аналогичными исками к кипр-
ским Evisama Holdings Ltd и Pinelita 
Holdings Ltd, которым принадлежат 
связанные с «Риалом» ООО «Концерн 
„Риал“» и ООО «Росалко» соответст-
венно. «Росалко», в частности, владеет 
лицензиями на марки водки «Столь-
ная», «Богородская особая» и пр., сле-
дует из «СПАРК-Интерфакс».

В 2014 году 50% «Риала» планиро-
вал приобрести государственный 
холдинг «Росспиртпром», который 
оценивал потенциал завода в 20 млн 
дал в год, но сделка сорвалась. В чет-
верг в «Росспиртпроме» на вопросы 
„Ъ“ не ответили. В феврале 2016 года 
на нескольких алкогольных заводах 
в Кабардино-Балкарии прошли мас-
штабные обыски по подозрению в 
уклонении от налогов. В том же году 
Росалкогольрегулирование (РАР) ото-
звало у некоторых предприятий, 
включая «Росалко», лицензии. Заво-
ды связывали с крупнейшим тогда 
производителем водки «Статус-
групп» (бренды «Добрый медведь», 
«Калина красная»). Позже стало из-
вестно, что бенефициаром компании 
мог быть экс-глава РАР Игорь Чуян. 
Источник „Ъ“ на рынке не исключа-
ет, что проблемы «Риала» могли быть 
следствием масштабных проверок 
местных заводов. Кроме того, напо-
минает он, в июле 2016 года начался 
учет розничной продажи водки в ЕГА-
ИС, что еще больше обелило рынок и 
ударило по производителям неле-
гальной или полулегальной водки.

Партнер коллегии адвокатов Pen 
& Paper Станислав Данилов считает 
высокими шансы «Траста» добиться 

взыскания долей: просрочки плате-
жа по кредиту уже достаточно. По сло-
вам представителя банка, после этого 
«Траст» выставит доли компаний на 
торги. Директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз, впрочем, считает, что эти активы 

сегодня вряд ли заинтересуют кого-то 
из профильных игроков. Развитие 
российского водочного рынка сегод-
ня сдерживает отсутствие роста ре-
альных доходов населения, отмечает 
он. По данным ЕГАИС, опубликован-

ным ЦИФРРА, в январе—июле 2019 
года производство водки в РФ выро-
сло на 0,19%, до 42,33 млн дал, потре-
бление — на 0,15%, до 42,15 млн дал.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

«Траст» пробует спиртное
Банку могут отойти заводы группы «Риал»

Перешедший под контроль 
Thomas Cook российский туро-
ператор «Интурист» переориен-
тирует часть клиентов на отели 
группы. В следующем летнем 
 сезоне компания рассчитывает 
продать в них до 10% туров на 
ключевых направлениях. Стра-
тегия позволит привлечь допол-
нительные средства в испыты-
вающую сложности глобальную 
компанию, но вряд ли окажется 
выгодной для самого «Интури-
ста»: комиссия холдинговых от-
елей для туроператоров обычно 
в два-три раза ниже рыночной.

Туроператор «Интурист» в следую-
щем летнем сезоне планирует на-
править до 10% клиентов на ключе-
вых направлениях в отели, работаю-
щие под брендами Thomas Cook. Об 
этом „Ъ“ рассказал исполнительный 
директор «Интуриста» Сергей Тол-
чин. По его словам, речь идет о за-
полнении российскими туристами 
гостиниц в Турции, Греции, Болга-
рии и Испании. В каждом случае 
план рассчитывается отдельно исхо-
дя из потока туристов на направле-
нии, для Турции, к примеру, он со-

ставит 60–70 тыс. человек на следую-
щий год, пояснил топ-менеджер. По 
его словам, в будущем показатель бу-
дет увеличиваться. Отели уже адап-
тируют к приему туристов из России: 
набирают русскоязычный персонал, 
вносят коррективы в меню и пр., го-
ворит господин Толчин.

Thomas Cook — старейшая тури-
стическая компания в мире, работает 
с 1841 года, в существующем виде биз-
нес был структурирован в 2007 году. 
По итогам июня 2019 года в портфеле 
группы находились 200 собственных 
отелей примерно на 40 тыс. номеров. 
Согласно собственным оценкам, 
Thomas Cook занимает лидирующие 
позиции в качестве оператора курорт-
ных отелей в Греции и Турции. В биз-
нес «Интуриста» группа вошла в 2010 
году, первоначально вместе с АФК 
«Система» Владимира Евтушенкова, а 
в конце 2018 года получила контроль. 
Весной этого года стало известно о на-
мерении Thomas Cook выкупить «Би-
блио-глобус» (см. „Ъ“ от 22 марта).

Сергей Толчин называет увеличе-
ние доли туристов, которые отдыха-
ют в собственных отелях Thomas 
Cook, частью глобальной стратегии. 

«Туроператорам становится сложнее 
конкурировать с рынком самостоя-
тельных путешествий, нужно пред-
лагать что-то свое»,— объясняет он. В 
частности, группа планирует делать 
ставку на отели с различными кон-
цепциями отдыха — например, для 
любителей спорта и здорового обра-
за жизни. По данным Ipsos, доля рос-
сиян, предпочитающих самостоя-
тельные путешествия, выросла с 
25,3% в 2016 году до 30,7% на июнь 
2019 года. Но гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
сомневается, что новые концепции 
приведут к массовому спросу: «Боль-
шинство туристов ориентированы 
на обычный пляжный отдых, доля 
аудитории со специальными запро-
сами ничтожно мала».

Сергей Ромашкин связывает же-
лание переориентировать россиян 
на собственные отели с глобальны-
ми финансовыми проблемами 
Thomas Cook. В четверг капитализа-
ция группы на Лондонской бирже 
была £69,1 млн, а в конце марте это-
го года показатель был £439,6 млн. В 
конце августа владелец 18% Thomas 
Cook китайская Fosun Tourism Group 

предложила акционерам и кредито-
рам вложить в компанию £950 млн. 
Из них £450 млн Fosun готова предо-
ставить сама в обмен на 75% туропе-
ратора и 25% авиакомпании группы. 
Принять решение акционеры и кре-
диторы должны 27 сентября. 

Главный аналитик ПСБ Игорь 
Нуждин говорит, что ставку на собст-
венные гостиничные концепции так-
же делает Tui. В компании заявили, 
что с начала года в ее отелях отдохну-
ли 150 тыс. российских туристов. Все-
го до конца года Tui рассчитывает 
продать 1,3 млн туров. Сергей Ромаш-
кин говорит, что такая модель, как 
правило, увеличивает доход голов-
ной компании, но не всегда выгодна 
туроператорам. Если стандартная ко-
миссия отелей — 15–20%, то в случае с 
холдингами ее размер обычно снижа-
ется до 5–10%, объясняет он. Игорь 
Нуждин считает, что за счет ставки на 
собственные отели Thomas Cook хо-
чет повысить узнаваемость бренда в 
России. Thomas Cook рассматривает 
возможность открытия отелей в стра-
не, но сейчас это не приоритетная за-
дача, говорит Сергей Толчин.

Александра Мерцалова

Thomas Cook заселит россиян
Группа рассчитывает привлечь их в свои отели
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Рынок водки стагнирует 
из года в год

— Александр Мечетин, 
председатель правления Beluga Group,  

в интервью „Ъ“,  
июнь 2019 года

Ц И Т А Т А

1,8 миллиарда 
долларов
достигнет рынок 
 продажи билетов  
на мероприятия  
в России по итогам 2019 
года (прогноз Statista)
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тенденции / биометрия
Биометрия застряла в банках
ЦБ расширяет границы эксперимента по удаленной идентификации

Иван Пятков, 
директор по цифровому бизнесу 
Альфа-банка

Государственная Единая биометриче-
ская система (ЕБС) и собственные би-
ометрические системы банков обита-
ют в разных мирах и исходно имеют 
разные задачи. ЕБС нужна банкам 
для привлечения новых клиентов. 
Собственно, она и создавалась для то-
го, чтобы клиент, один раз попав в си-
стему, мог получать услуги разных 
банков дистанционно, без визитов в 
офис. И сейчас идет процесс наполне-
ния системы сервисами, позволяю-
щими получать удаленно услуги, ра-
нее доступные только офлайн.

Внутренняя биометрия, которую 
собирают банки, решает совершенно 
другие задачи. Она необходима для 
работы с имеющимися клиентами. 
Например, когда клиент звонит в 
контакт-центр банка, голосовая био-
метрия избавляет его от необходимо-
сти идентифицироваться при помо-
щи кодового слова или паспортных 
данных — ему достаточно сказать, ка-
кую именно услугу он хочет полу-
чить, и система его сама опознает. 
Оператор может быть уверен, что 
имеет дело именно с владельцем сче-
та, клиент экономит время, качество 
обслуживания растет. Другой пример 
— предотвращение мошенничества. 
Например, клиент совершает опера-
цию, которую антифрод-система со-
чла подозрительной. Это неизбежно: 
если мы хотим сохранить высокий 
уровень защиты от мошенничеств, 
какая-то доля ложноположительных 
срабатываний антифрода всегда бу-
дет. Тут биометрия поможет клиенту 

быстро подтвердить, что именно он, а 
не мошенник инициирует опера-
цию, и банк проведет операцию.

Отличается и сам процесс сбора 
данных в ЕБС и внутреннюю систему. 
Заполнить слепками собственную би-
ометрическую систему банк может до-
статочно быстро по своим цифровым 
каналам (через смартфоны), клиентам 
не нужно приходить в отделение. Это 
дешевле, чем оборудовать рабочие ме-
ста сотрудников в отделении камера-
ми и микрофонами, к тому же банк 
может регулярно обновлять слепки. И 
так как собственная система находит-
ся полностью в контуре банка, она ра-
ботает значительно быстрее, чем сер-
вис, завязанный на внешнего провай-
дера,— значит, клиент получает бес-
шовный опыт, не ждет лишнее время 
при идентификации.

Большое значение имеют разные 
требования к безопасности, что яв-
ляется принципиальным моментом. 
Дело в том, что собственная биоме-
трическая система действует в пери-
метре информационной безопасно-
сти банка, следовательно, данные 
уже надежно защищены имеющи-
мися средствами. ЕБС подразумева-
ет обмен данными между тремя раз-
ными участниками — оператором 
системы, банком, принявшим био-
метрические данные, и банком, 
идентифицирующим клиента. Тут 
нужны уже совершенно другие сред-
ства защиты информации, для вне-
дрения которых требуются значи-
тельные инвестиции.

Смешивать ЕБС и внутренние би-
ометрические системы принципи-
ально неверно. У тех банков, кото-
рые стремятся предоставить клиен-
ту лучший сервис, нет другой альтер-
нативы, как развивать оба направле-
ния. Конкуренции между ними нет 
и быть не может, поэтому и ограни-
чивать развитие банками собствен-
ных систем не имеет смысла. Отказ 
от собственной биометрии не приве-
дет к росту числа слепков в ЕБС.

Чтобы реализовать весь огром-
ный потенциал ЕБС, нужно макси-
мально заинтересовать людей в сда-
че данных в единую систему, задей-
ствовав ее в разнообразных полез-
ных сервисах — от государственных 
услуг до, например, медицины. И это 
задача не только и не столько бан-
ков. Финансовая отрасль тут высту-
пает скорее в качестве полигона — 
выработанные банками практики 
должны ускорить и упростить разви-
тие ЕБС и распространение техноло-
гии биометрической идентифика-
ции на все другие отрасли.

Собственная система 
находится полностью 
в контуре банка  
и работает быстрее, 
чем сервис внешнего 
провайдера

В биометрическом проекте, 
одном из ключевых для ЦБ, 
наступает новый этап — пере-
ход от сбора данных к их при-
менению. Но пока лишь нем-
ногие банки начали запускать 
подобные проекты. На фоне 
отсутствия энтузиазма, регу-
лятор планирует обязать все 
банки предоставлять ключе-
вые услуги физлицам — от-
крытие счетов и вкладов, пе-
реводы, выдача потребитель-
ских кредитов — дистанцион-
но через Единую биометриче-
скую систему. А к сбору дан-
ных и их применению решено 
подключить нефинансовые 
организации и госструктуры.

Неторопливые клиенты
Сбор биометрических данных гра-
ждан начался 1 июля 2018 года в бо-
лее чем 400 отделениях девяти бан-
ков. С тех пор число кредитных орга-
низаций, собирающих биометрию, 
выросло до 172, сдать данные можно 
более чем в 10 тыс. отделениях. Но 
пока рост числа точек сбора не обес-
печивает сопоставимого наполне-
ния базы ЕБС. По данным ЦБ, в ней 
лишь около 30 тыс. слепков. По сло-
вам зампреда правления «Уралсиба» 
Максима Белоусова, это говорит о 
крайне низкой заинтересованности 
граждан. Причина в «отсутствии яв-
ных бенефитов и информированно-
сти о том, что это даст людям в конеч-
ном итоге». Глава направления раз-
вития транзакционных продуктов 
Райффайзенбанка Ксения Андреева 
отмечает, что значительного спроса 
на услугу нет из-за отсутствия мас-
штабной рекламной кампании и ог-
раниченного применения.

Кроме того, сбор данных идет 
крайне неравномерно. Зампред 
правления Совкомбанка Алексей 
Панферов видит позитивную дина-
мика сдачи биометрических ша-
блонов отмечается в Сибири и на 
Дальнем Востоке: «За последние 
полгода в этом регионе было сдано 
более 40% биометрических шабло-
нов, собранных по всей России».

• Единая биометрическая систе-
ма (ЕБС) — цифровая платфор-
ма для дистанционной биометри-
ческой идентификации граждан. 
Инициатором ее создания высту-
пили ЦБ и Минкомсвязь, разработ-
чиком и оператором назначен «Ро-
стелеком». Система заработала 
в 2018 году. ЕБС может использо-
ваться в любой сфере. На первом 
этапе предполагается, что банки 
с помощью биометрии будут пре-
доставлять ограниченный спектр 
финансовых услуг: открытие сче-
тов и вкладов, денежные переводы, 
выдача кредитов (кроме ипотеки).
Возможно, у граждан просто нет 

стимула сдавать биометрию, по-
скольку ее негде использовать: 
лишь немногие банки дистанцион-
но предоставляют услуги для клиен-
тов, сдавших данные. К настоящему 
моменту с использованием данных 
ЕБС банками, по информации «Ро-
стелекома», предоставлено лишь 

около 1,5 тыс. услуг. В ЦБ говорят о 
десяти банках, которые уже имеют 
подобные сервисы или готовы к за-
пуску. „Ъ“ удалось найти только 
пять: Промсвязьбанк, Почта-банк, 
ХКФ-банк, Совкомбанк, Тинькофф-
банк. Из них лишь первые два пред-
лагают все опции (открытие счетов 
и вкладов, выдачу кредитов, перево-
ды). В банке «Русский стандарт» заве-
рили, что в октябре намерены пред-
ставить сервис по проведению пла-
тежей с помощью биометрии из 
ЕБС, а затем и к другим продуктам.

Но в целом банки не спешат рас-
ширять линейки за счет продуктов, 
оформляемых через ЕБС. «На сегод-
няшний день клиентская конвер-
сия минимальна, так как пользова-
телю нужно сначала потратить вре-
мя, чтобы сдать биометрию, только 
после чего он может открыть счет 
или получить кредит»,— поясни-
ли, в частности, в ВТБ.

Осторожные банки
Пока нет спроса на такие сервисы, 
«банкам нет особого смысла их за-
пускать, то есть кто предлагает про-
дукты через ЕБС, делают это скорее 
в имиджевых целях», уверен собе-
седник „Ъ“ в одном из госбанков. 
Впрочем, и реальных стимулов у 
банков нет. Единственная льгота, 
которую на данный момент пред-
ложил банкирам регулятор,— по-
слабления по резервированию кре-
дитов, выданных с использовани-
ем ЕБС (см. „Ъ“ от 8 июля).

Но финансисты предложенных 
выгод не оценили. По словам пре-
зидента Ассоциации банков Рос-
сии Георгия Лунтовского, «эконо-
мия на резервах для большинства 
банков не окупит уже понесенные 
расходы на организацию процесса 
сбора биометрии и будущие расхо-
ды на встраивание биометриче-
ской идентификации в дистанци-
онные каналы продаж».

Поэтому одним стимулировани-
ем регулятор решил не ограничи-

ваться. Чтобы биометрия реально 
заработала, с октября 2020 года Банк 
России намерен обязать банки пре-
доставлять заявленные виды услуг 
(см. интервью). Для банков с базовой 
лицензией такая обязанность будет 
введена на год позже.

Впрочем, финансисты уверены, 
что замыкать биометрию на банках 
было ошибкой. «Для крупных бан-
ков сдерживающих факторов по сбо-
ру биометрических данных несколь-
ко: процесс сбора данных ресурсо-
емкий, он требует затрат на органи-
зацию процесса, оснащение ПО, об-
учение персонала. Несмотря на по-
пуляризаторские действия, пока 
еще люди не доверяют такому спосо-
бу подтверждения личности и не хо-
тят „светить“ голосами и лицами, и 
сотрудникам приходится нести вре-
менные затраты на коммуникации с 
клиентами по данному вопросу»,— 
отмечает председатель правления 
Центра финансовых технологий Ан-
дрей Висящев. При этом, по словам 
эксперта, клиенты, сдавшие биоме-
трические данные, станут доступны 
для других предложений на рынке, 
что неизбежно увеличит стоимость 
их удержания для банка. «Для круп-
ного банка с большим трафиком 
приоритетнее развитие собствен-
ных инструментов идентификации 
клиентов, интегрированные в мно-
гоканальные системы предоставле-
ния услуг и сервисов, работающие 
на удержание и повышение лояль-
ности к конкретному банку»,— пояс-
няет господин Висящев.

С точки зрения сбора биоме-
трии банком гораздо интереснее 
развивать собственные системы, 
направленные на развитие вну-
тренних сервисов и удержание 
клиентов, чем наполнять базу ЕБС. 
И это не секрет для регулятора, 
представители банка России неод-
нократно выражали обеспокоен-
ность такой ситуацией.

В частности, это касалось сбора 
биометрии в свою базу крупней-

шим игроком розничного рынка 
(доля более 40%) Сбербанком (см. „Ъ“ 
от 17 декабря 2018 года). В Сбербан-
ке отказались комментировать „Ъ“ 
вопросы, связанные с собственной 
биометрической системой и ЕБС. 
Впрочем, позицию банка на днях од-
нозначно выразил его глава Герман 
Греф на встрече со студентами Ново-
сибирского госуниверситета. «Мы и 
другие финансовые учреждения в 
первую очередь имеем значительно 
выше уровень биометрии,— заявил 
Герман Греф (цитата по „РИА Ново-
сти“).— Биометрия — это одна из 
конкурентных вещей. Ее нельзя ни 
в коем случае монополизировать. 
Государство никогда не будет конку-
рентоспособным в этом».

Инфраструктурное 
масштабирование
Банкиры считают, что для быстро-
го и эффективного масштабирова-
ния технологии использование би-
ометрии, безусловно, должно вый-
ти за периметр банковского рынка. 
«Возможный выход — разрешить 
МФЦ собирать биометрические 
данные, используя собственную 
инфраструктуру,— отмечает Ксе-
ния Андреева.— Это может сделать 
услугу более доступной». И ЦБ уже 
работает в этом направлении, та-
кая опция скоро появится в Москве 
и МО, а в дальнейшем в случае 
успеха может быть масштабирова-
на на всю страну (см. интервью).

Также в процесс сбора данных в 
ЕБС будет вовлечена «Почта Рос-
сии» через расположенные в ее от-
делениях офисы Почта-банка. «До 
конца этого года банк начнет мас-
штабирование проекта на все свои 
точки обслуживания в почтовой се-
ти»,— сообщил руководитель ди-
рекции биометрических техноло-
гий Почта-банка Андрей Шурыгин.

Применение биометрии тоже не 
стоит ограничивать лишь банков-
ским сектором, уверены финанси-
сты. «Чтобы применение биометри-

ческих шаблонов стало массовым, 
нужно, чтобы технология вышла за 
пределы банковской индустрии,— 
полагает Андрей Шурыгин.— Важ-
но, чтобы другие отрасли тоже под-
ключились к процессу и люди могли 
с помощью биометрического шабло-
на получить различные услуги и сер-
висы». По мнению банкиров, очень 
важно их использование в особен-
ности в секторе госуслуг. В этом слу-
чает, отмечает господин Панферов, 
сама система будет восприниматься 
гражданами как государственная 
программа, а не только часть банков-
ской сервисной инфраструктуры, 
как ее ошибочно сейчас восприни-
мают некоторые граждане.

Работа в этом направлении уже 
идет. Сейчас обсуждается возмож-
ность применения биометрических 
технологий для идентификации 
граждан при перевозках ОАО РЖД, в 
аэропортах, сообщили в ЦБ. По сло-
вам главы департамента транспорта 
Москвы Максима Ликсутова, к кон-
цу 2020 года может быть введена пи-
лотная система распознавания лиц 
для оплаты проезда в столичном ме-
трополитене (сейчас она тестирует-
ся). После того как технология зара-
ботает в метро, скорее всего, она бу-
дет внедрена и на других видах 
транспорта, указал он. Рассматрива-
ется возможность сбора и использо-
вания биометрических данных для 
идентификации граждан в МФЦ.

Очевидно, что запуск новых био-
метрических сервисов потребует 
времени и технической доработки 
существующие инфраструктуры. 
Но без этого ЕБС так и останется экс-
периментом ЦБ, невостребован-
ным гражданами. Как отмечает ис-
полнительный директор Экспобан-
ка Василий Макушев, решить тех-
нологические вопросы гораздо 
проще, чем создать для людей усло-
вия, при которых они «ощущают се-
бя уверенно и доверяют реализо-
ванному решению».

Ксения Дементьева

МЕХАНИЗМ УДАЛЕННОЙ ИДЕНТИФИКАЦИИ   ИСТОЧНИК: «РОСТЕЛЕКОМ».

СКОЛЬКО БАНКОВ СОБИРАЮТ БИОМЕТРИЮ

Личная явка в один из офисов 
банка + курьерская модель

Идентификация / принятие клиента 
на обслуживание
Подписание согласия на обработку 
персональных данных

Регистрация клиента в ЕБС
Фотографирование лица

Запись образцов голоса 
(3 последовательности цифр)

Направление собранных данных в ЕБС

Информирование клиента 
о регистрации в ЕБС
Сотрудником банка в момент регистрации

Клиентом в своем личном кабинете:

— на Едином портале госуслуг (gosuslugi.ru)
— на портале ЕБС (bio.rt.ru)

Поиск / регистрация 
учетной записи в ЕСИА 
(портал госуслуг)

1 2 3 4

ГОСУСЛУГИ

10 90 172
400 отделений
(01.07.2018)

4400 отделений
(01.01.2019)

10 000 отделений
(18.09.2019)

>30 000 БИОМЕТРИЧЕСКИХ ОБРАЗЦОВ 
СОБРАНО, ПО ДАННЫМ ЦБ 1500 РАЗ ИСПОЛЬЗОВАЛИ БИОМЕТРИЧЕСКИЕ ДАННЫЕ 

ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ УСЛУГ, ПО ДАННЫМ «РОСТЕЛЕКОМА»

цена 
вопроса

О проблемах и развитии системы био-
метрической идентификации граждан 
„Ъ“ рассказал директор департамента 
финансовых технологий Банка России 
Иван Зимин.

— Сколько биометрических образцов 
собрано? Удалось ли активизировать 
процесс?
— В ЕБС зарегистрировано более 30 тыс. 
образцов, тогда как на начало года их было 
всего около 3 тыс. Мы провели работу с бан-
ками по настройке процедур, после этого 
процесс пошел значительно быстрее. На 
протяжении последних двух-трех месяцев 
мы наблюдаем примерно трехкратный рост 
количества биометрических образцов. И это 
неплохо. Тем не менее основа для устойчи-
вого роста и развития интереса к системе — 
это, конечно, наличие востребованных гра-
жданами услуг, которые можно получить с 
использованием биометрии.
— Насколько мне известно, этому вопро-
су было посвящено отдельное совещание 
ЦБ с банковским сообществом, где было 
принято решение об ускорении запуска 
сервисов с использованием биометрии…
— Мы считаем, что основной принцип пре-
доставления услуг — их доступность во всех 
каналах: офлайн, мобильное приложение и 
интернет-банкинг. При этом в части предо-
ставления услуг с помощью биометрии вы-
деляем три ключевых продукта: открытие 
счетов и вкладов, получение розничных кре-
дитов (на данном этапе за исключением ипо-
теки) и денежные переводы. Именно в отно-

шении этих продуктов мы подготовили из-
менения в законодательство, которые пред-
усматривают обязанность банков их предо-
ставлять, в том числе с помощью удаленной 
биометрической идентификации.

Такая обязанность, по нашему мнению, 
должна быть предусмотрена для тех банков, 
которые уже работают с клиентами дистанци-
онно, у которых есть мобильное приложение, 
интернет-банкинг и пр. Для них это будет не-
сложно. Должны развиваться и услуги с ис-
пользованием так называемой лайт-биоме-
трии. В этом случае сбор данных проводится 
через дистанционные доверенные каналы и 
сервисы, и они могут использоваться, напри-
мер, при покупке товаров или услуг по биоме-
трии (биоэквайринг) или идентификации 
пользователей колл-центров.
— Когда будет введена обязанность бан-
ков предоставлять с помощью удаленной 
идентификации три ключевых продукта?
— Для банков с универсальной лицензией 
планируется ввести такую обязанность в 
сентябре 2020 года, а с базовой — с июля 
2021 года. Проект закона уже прошел первое 
чтение в Госдуме. Рассчитываем, что он будет 
принят в ближайшие два месяца. Ко второму 
чтению законопроект планируется допол-
нить обязанностью предоставления серви-
сов через ЕБС для трех видов операций, а так-
же возможностью расширения использова-
ния биометрической системы на все банков-
ские операции и на все операции, которые 
осуществляются некредитными финансовы-
ми организациями (НПФ, профучастники 
фондового рынка, МФО и др.).

— Базовые продукты будут доступны 
только для физических лиц?
— В настоящее время речь идет о продуктах 
для физлиц, но мы планируем внести изме-
нения, чтобы сервис был доступен и для 
юридических лиц. В этом сегменте, особен-
но в сегменте малого и среднего бизнеса, 
крайне важно обеспечить доступность бан-
ковских услуг, в том числе с помощью уда-
ленной биометрической идентификации.
— Банкиры неоднократно выражали 
мнение, что одних банковских продук-
тов для широкого распространения био-
метрии недостаточно и, чтобы граждане 
были готовы активно ее сдавать, нужно, 
чтобы данные ЕБС использовались в са-
мых разных сервисах. Есть ли планы по 
расширению?
— Действительно, чем больше услуг, тем 
больше интереса. Мы сейчас начинаем взаи-
модействие с ОАО РЖД в части внедрения 
биометрии для упрощения и ускорения 
идентификации пассажиров на железнодо-
рожном транспорте. Для тех же целей мы 
внимательно смотрим на возможность вне-
дрения системы в аэропортах, в первую оче-
редь при перевозках внутри страны.
— А как вы относитесь к тому, что банки 
сейчас собирают биометрию не только, а 
иногда не столько в ЕБС, сколько в собст-
венные системы?
— Это происходит по понятным причинам: 
никто своими клиентами делиться не хочет. 
Но мы как регулятор выступаем за то, чтобы 
развивалась конкуренция, а услуги были до-
ступными, дешевыми и качественными и 
предоставлялись максимальному количест-
ву граждан и организаций.

Проблема создания банками собственных 
биометрических систем существует, и в боль-
шей степени она связана с уровнем безопас-
ности в таких системах. Было бы оптимально, 
если бы стандарты сбора и обработки биоме-
трических данных собственных систем бан-
ков были на уровне стандартов ЕБС. В этом 
случае по согласованию с клиентом можно 
было бы один раз собирать биометрию и за-
гружать ее в две системы: как для внутренне-

го использования в кредитной организации, 
так и для предоставления возможности кли-
енту обслуживаться в любом банке.

Мы провели исследование нескольких 
внутренних биометрических систем банков 
и должны сказать, что только часть образцов 
соответствует стандартам ЕБС. Помимо ко-
личественных показателей нам нужно ре-
шать вопрос качества образцов и их защи-
щенности во внутренних системах банков.
— Что вы предпринимаете в данном на-
правлении?
— Мы планируем уточнить требования в ча-
сти сбора биометрии в собственные систе-
мы банков. Также завершаем исследование 
и анализ, какого качества образцы могут пе-
редаваться из собственных систем банков в 
ЕБС, чтобы клиентам не приходилось сда-
вать биометрию несколько раз. И крайне 
важно, чтобы клиент четко понимал, в ка-
кую систему и для чего он сдает биометрию. 
К банкам, которые вводят граждан в заблу-
ждение, будут приниматься меры.
— Сейчас данные собирают уже многие 
банки. Будет ли расти их количество и 
намерены ли вы расширять каналы сбо-
ра за пределы сектора?
— Сейчас в системе более 180 банков, это по-
чти 10 тыс. отделений по всей стране. Еще 
где-то 60–70 банков на стадии подключения. 
Таким образом, доступность регистрации в 
ЕБС уже обеспечена. Но мы развиваем но-
вые каналы, например МФЦ. Сейчас работа-
ем с правительствами Москвы и Московской 
области в этом направлении, планируем 
провести два пилотных проекта. Ожидаем, 
что они стартуют в ближайшие два месяца.

Кроме того, планируем прописать законо-
дательно возможность МФЦ использовать би-
ометрические данные для идентификации 
граждан без паспорта при предоставлении 
услуг в таких центрах. Это позволит сущест-
венно ускорить обслуживание. Расширению 
перечня услуг, которые граждане смогут полу-
чать удаленно, также будет способствовать 
возможность использования биометриче-
ской идентификации на портале госуслуг.

Интервью взяла Ксения Дементьева

«Важно, чтобы клиент понимал, в какую 
систему и для чего он сдает биометрию»

Иван Зимин, 
директор департамента финансовых 
технологий Банка России
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На сцене Российского мо-
лодежного театра в рамках 
международного фестива-
ля современного танца высту-
пила американская компания 
Dorrance Dance, показав трех-
частную программу с претензи-
ей на современность, которую 
Татьяна Кузнецова сочла неос-
новательной.

 Н ью-йоркская компания, 
основанная в 2011 году степисткой 
Мишель Дорранс, привезла в Мо-
скву два маленьких ранних опуса 
своей основательницы и хореогра-
фа и крупную, 48-минутную рабо-
ту «Миелинизация», в которой ав-
тор разрабатывает «способы кон-
цептуального анализа и абстрактно-
го воплощения и передачи элемен-
тов мозговой деятельности». Честно 
говоря, принципиальную разницу 
между бесхитростными, откровенно 
развлекательными номерами вось-
милетней давности и «концептуаль-
ным анализом» обнаружить нелегко.

Семиминутный «Блюз джунглей» 
тоже состоит из череды дуэтов и со-

ло, проходящих на фоне аккомпане-
мента кордебалета, и тоже заверша-
ется общим tutti — ударным коллек-

тивным степом. Персонажи, одетые 
по собирательной моде 1960–1980-х, 
и комические сценки флирта, ревно-
сти и одинокой рефлексии скраши-
вают как рабочую утилитарность сте-
па, так и неравенство возможностей 
исполнителей, особо заметное в тем-
повом техничном финале.

В девятиминутном «Три к одно-
му» хореограф Дорранс попыталась 
соединить чечетку с другими вида-
ми танца, но союз получился фор-
мальным. Два босоногих афроаме-
риканца синхронно с танцовщи-
цей Дорранс разворачивали-заво-
рачивали стопы или, пока она не-
спешно отстукивала ритм, деко-
ративно оформляли ее степ неки-
ми вариациями на тему аутентич-
ных африканских плясок. Рисунок 
танца хореограф выбрала лапидар-
ный: вся троица работала, выстро-
ившись в линию и не сходя с места, 
пока мужчинам не пришла пора ис-
чезнуть за кулисами, чтобы дама-
руководительница смогла проде-
монстрировать свое отменное вла-
дение искусством степа.

Что до «Миелинизации» (2017), 
то она оказалась не столь пугаю-
щей, как следовало из ее названия, 
означающего «процесс формирова-
ния электроизолирующей липид-
ной оболочки вокруг аксонов опре-
деленных нейронов в мозге чело-
века». В сущности, это тот же «Блюз 
джунглей», только поразнообраз-
нее и поэнергичнее. На сцене жи-
вой оркестр (клавишные, рояль, 

бас-гитара, кларнет, ударные, кон-
трабас, вокалист) исполнял сочи-
нение своих же музыкантов (Доно-
вана Дорранса и Грегори Ричардсо-
на), чередующих минимализм с ап-
петитными джазовыми импрови-
зациями. Самые одаренные тан-
цовщики тоже импровизировали, 
их соло — лучшие моменты спек-
такля. Белокожий брюнет с длин-
нющими конечностями, одетый 
в широкую пиджачную пару, само-
забвенно и самоуглубленно выпи-
сывал кренделя ногами, резко под-
ламывающимися, выворачиваю-
щимися наизнанку, балансирую-
щими на скошенной стопе, и при 
этом не переставал прокалывать 
мурлыканье оркестра то тишай-
шей жемчужной дробью, то исте-
рикой каблучных выкриков. Кру-
глоголовый улыбчивый негр, буд-
то выпрыгнувший из джазовых 
1920-х в своей белоснежной рубаш-
ке, черном жилете и брюках, танце-
вал по старинке. Он заигрывал с пу-
бликой и удивлялся самоуправству 
собственных ног. А те галопирова-
ли, скользили, взбрыкивали канка-
ном, накручивали пируэты, не пе-
реставая отбивать отчетливейшим 

образом самые затейливые, при-
хотливые и переменчивые ритмы.

Увы, стремление идти в ногу 
с современными наукой и техни-
кой завело хореографиню в тупик 
скрещивания степа и хип-хопа, усу-
губленный некими поползновени-
ями на сюжет в виде наползающих 
дымов, красной подсветки и проти-
востояния главной представитель-
ницы хип-хопа традиционным сте-
пистам. Солистка хип-хопа в кедах 
и наколенниках оказалась немо-
лода, неловка и небыстра. Работа-
ла она в основном в «партере», с тру-
дом закидывая колено за колено; ее 
подсечки напоминали дурно отрепе-
тированные «мельницы» советских 
ансамблей, а круговые перекаты по 
сцене — коряво исполненный «бочо-
нок». Ее угрожающие обмены взгля-
дами с «противниками»-степистами, 
воинственные броски им под ноги, 
партерная агония с простиранием 
рук могли бы свести «Миелиниза-
цию» к карикатуре, если бы финаль-
ный всеобщий старый добрый степ 
не затмил авангардные поползнове-
ния Мишель Дорранс, в который раз 
доказав, что лучшее новое — это хо-
рошо забытое старое.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Искусственное оплодотворение степа хип-хопом
Американцы на DanceInversion

На экраны выходит фильм Ларисы Садиловой  
«Однажды в Трубчевске» о современной русской провинции

Сегодня в венской  Альбертине 
открывается для публики боль-
шая выставка-ретроспекти-
ва, посвященная творчеству 
Альбрехта Дюрера. Об одном 
из главных выставочных собы-
тий мирового сезона рассказы-
вает Сергей Ходнев.

аже на фоне дальней-
ших чудес, которые на 

эту осень заготовили европейские 
музейные гранды (Леонардо в Пари-
же, Бернини плюс Караваджо в той 
же Вене и так далее), выставка не пе-
рестает выглядеть сенсацией. Дюжи-
на собранных со всего света дюре-
ровских картин, которые в ближай-
шие месяцы можно будет увидеть 
в Альбертине,— только часть этой 
сенсационности, хотя и немаловаж-
ная. Даже столь неуступчивый в по-
следнее время музей Уффици все-та-
ки отпустил в Вену свое «Поклоне-
ние волхвов» — образцовую встречу 
североевропейской священной на-
рядности с классицизирующей гар-
монией итальянского Кватроченто. 
Чем изрядно украсил рассказ об ис-
следовательском прогрессе Дюрера-
живописца — от чудного лондонско-
го «Св. Иеронима» с умильно-лубоч-
ным львом до прибывшего из Пра-
до портрета безбородого мужчины 
в шляпе (1521): незнакомец, вроде 
бы торговец, но притом с гордой ду-
мой ренессансного тирана на побе-
дительно выписанном лице.

Без знаменитых гравюр на вы-
ставке тоже не обошлось, но они 
так, сопроводительный материал: 
если, мол, вдруг не помните «Боль-
шие Страсти», или «Жизнь Марии», 
или «Меланхолию», то вот. Особня-
ком стоят разве что сюжеты, связан-
ные с тиражной графикой Дюрера 
как средством (и прибыльным сред-
ством) массовой информации. Или 

документальным, как в случае пор-
третов Филиппа Меланхтона и дру-
гих персон, важных для симпати-
зировавших и Реформации, и гума-
низму германских горожан. Или уче-
но-панегирическим: из всех графи-
ческих экспонатов самый грандиоз-
ный в буквальном смысле — колос-
сальная (3,5 м в высоту) раскрашен-
ная гравюра с витиеватой триум-
фальной аркой, испещренной гене-
алогическими ветвями, портретами, 
девизами и батальными сценами. 

Великий монумент одновременно 
и «бумажной архитектуры», и позд-
невозрожденческой имперской иде-
ологии Дюрер таким образом «воз-
двиг» в честь императора Максими-
лиана I, своего собеседника, своего 
покровителя и своей самой высоко-
поставленной модели в том числе.

Но самое важное и самое гром-
кое — сотня с небольшим листов, из 
которых большая часть обычно по-
коится в тщательно охраняемой под-
земной сокровищнице Альбертины. 
Последний раз рисунки Дюрера му-
зей показывал в таком количестве 
16 лет назад. Когда достанет их в сле-
дующий раз — кто знает.

«Заяц», превратившийся практи-
чески в тотемное животное венско-

го музея, «Большой кусок дерна», «Ру-
ки молящегося» и десятки других ри-
сунков оказались в венских запасни-
ках совсем не по той сложной логике, 
по какой чаще всего формировались 
большие графические собрания: мед-
ленно, по листику, с аукционами, пе-
рекупщиками, чудесами случайных 
находок. Все куда проще и благород-
нее: эта коллекция по прямой линии 
восходит к тому собранию, которое 
хранилось в мастерской самого Дю-
рера. Его сначала разделили на две 
части, которые к концу XVI века вос-
соединились в великой коллекции 
императора Рудольфа II, пражского 
меланхолика, чародея и прозорли-
вого ценителя искусств. Из Праги ли-
сты перекочевали в Вену, где в кон-

це XVIII века на них положил глаз 
основатель Альбертины герцог Аль-
берт Саксен-Тешенский. Пользуясь 
попустительством придворных би-
блиотекарей, стеснявшихся отказы-
вать свойственнику императорской 
семьи, герцог в конце концов почти 
честно выменял всего Дюрера на гра-
вюры из своей коллекции (половина 
его приобретения, правда, во время 
наполеоновских войн растеклась по 
лавкам антикваров, а потом и по дру-
гим музеям мира).

К выставке ее куратор Кристоф 
Мецгер, как водится, отчитался об 
исследовательских достижениях. 
Уточнен ряд датировок, подправле-
ны некоторые атрибуции (так, в без-
условные дюреровские работы окон-
чательно записаны так называемые 
«Зеленые Страсти» — виртуозная се-
рия евангельских сцен на зеленой 
бумаге). А сам свод рисунков из вен-
ского собрания предлагается рассма-
тривать не как подборку эскизов, 
штудий, случайно попавшихся под 
руку больших удач, образовавшуюся 
по наитию,— нет, это тщательно вы-
строенная «витрина» дюреровской 
мастерской, всесторонняя коллек-
ция exempla, образцов того, что бы-
ло подвластно методу Дюрера-рисо-
вальщика, Дюрера-наблюдателя, Дю-
рера-мыслителя.

И это не просто хладный академи-
ческий постулат. Структура выстав-
ки проста и отчетлива: Дюрер и Ман-
тенья, Дюрер и нагота, Дюрер и Ни-
дерланды, Дюрер и Рафаэль (они 
ведь обменивались рисунками, хо-
тя иногда кажется, что существова-
ли в каких-то параллельных вселен-
ных). Но подспудно в ней действи-
тельно тут и там проступает почти 
мистическая жажда познания, по 
накалу сравнимая с экзерсисами Ле-
онардо. Только там, где последний 
анатомирует видимую действитель-
ность, «германский Апеллес» с азар-
том всматривается в изменчивые 
внешние формы. Будь то с беспри-
мерной скрупулезностью увиден-

ные былинки, разноцветные пере-
ливы оперения птицы сизоворонки, 
славная коровья морда или же пред-
мет, за которым далеко ходить не на-
до, дюреровские автопортреты тоже 
начинаешь воспринимать иначе.

С первым из них (зарисованным 
серебряным карандашом 13-летним 
щекастым отроком) все понятно, но 
вот рисунок 1499 года из веймарско-
го собрания, где Дюрер, слегка на-
клоняясь к зрителю, стоит в рост аб-
солютно голым, обескураживает. Са-
женных зеркал тогда не было, бы-
ли только круглые и выпуклые, вро-
де того, что висит на стене у четы 
Арнольфини,— целиком себя в та-
кое не увидишь, надо методично, 
любовно и с иррациональной при-
страстностью вглядываться в себя 
по кусочкам. Как в другом, юноше-
ском рисунке, где пальцы художни-
ка то держат травинку, то складыва-
ются в кукиш.

Эразм Роттердамский именно 
графику Дюрера хвалил за то, что 
тот изображает «даже то, что невоз-
можно изобразить,— огонь, лучи, 
гром, зарницы, молнии, пелену ту-
мана, все ощущения, чувства, нако-
нец, всю душу человека, проявляю-
щуюся в телодвижениях, едва ли не 
самый голос». Не невозможно, но 
трудно соединить образ сметливого 
мастера, прагматично боровшегося 
за свои авторские права, когда юри-
дического представления о них да-
же толком и не было, и страстность 
замкнутого наблюдающего ума. На-
столько своенравного и нелиней-
ного, что почти разочарованием ка-
жется предъявленная разгадка того 
же «Зайца». Оказывается, длинноу-
хий русак с отражающимся в зрач-
ках окошком, вырисованный краше 
мадонн и краше императоров,— это 
всего-то риторическое упражнение 
на тему античного анекдота о худож-
нике Полигноте, столь правдоподоб-
но изобразившем зайца, что афин-
ским обывателям казалось, будто он 
вот-вот спрыгнет со стены.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Штрих познания
Выставка Альбрехта Дюрера в Вене

Беспримесный степ — 
 лучшее в спектаклях 
 Мишель Дорранс (справа) 
и ее солистов 
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА

Приехавший из музея 
 Прадо портрет безборо-
дого мужчины в шляпе 
украсил рассказ об иссле-
довательском прогрессе 
Дюрера  ФОТО APA/AFP
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Десятый тур чемпионата России по футболу  
открывает матч «Уфы» с переживающим  
непростой период «Спартаком»
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ЛИГА ЕВРОПЫ

Краснодыр
Лидер чемпионата России проиграл «Базелю» со счетом 0:5
«Краснодар» стартовал на груп-
повом этапе Лиги Европы с ка-
тастрофы. В Швейцарии лидер 
российского чемпионата уму-
дрился проиграть оппоненту 
по группе C «Базелю» со счетом 
0:5, потерпев одно из самых бо-
лезненных поражений в своей 
истории.

азель», клуб не 
шикующий, но с хорошим бэкгра-
ундом, с достижениями, пусть отно-
сительными, на уровне Лиги чем-
пионов, вышел на этот матч, кажет-
ся, здорово заряженным. Натиск на 
старте в исполнении хозяев — шту-
ка привычная. Но базельский был 
уж слишком долгим: прошло три 
минуты, пять, десять, а «Краснода-
ру» никак не удавалось получить 
мяч, никак не удавалось отодви-
нуть игру подальше от своей штраф-
ной. Вообще-то в нынешнем сезо-
не его, кажется, никто еще не «воз-
ил» так жестко, как «Базель». И отсут-
ствие травмированных Рики ван 
Вольфсвинкеля с Кемалем Адеми, 
не последних людей в нападении 
швейцарского клуба, ему нисколь-
ко не мешало.

«Краснодар» держался с трудом, 
а пропустил, когда и так-то энергич-
ному, злому, обводящему и бьюще-
му «Базелю» еще и здорово помог 
кубанский игрок. Игроком этим 
был Александр Мартынович, вы-
давший идеальный пас-«обрез» на 
ход Кевину Буа. Тот рванул в сво-
бодный коридор и, сблизившись с 
голкипером Матвеем Сафоновым, 
очень тонко и очень вовремя под-
сек мяч мимо него.

А поведя, «Базель» показал, что 
умеет неплохо стрелять и издали. 

Несколько таких выстрелов прос-
вистели поблизости от стоек крас-
нодарских ворот.

«Краснодар» же впервые паль-
нул по воротам «Базеля», когда до пе-
рерыва оставалось играть уже чуть 

меньше половины тайма. Правда, 
этот удар просигнализировал о ра-
дикальных изменениях в его футбо-
ле. Ну да, это уже было похоже на тот 
«Краснодар», который сейчас весь-
ма недурно выглядит в российском 
первенстве и возглавляет его табли-
цу: резкие фланговые атаки, непри-
ятные навесы, заставляющие напря-
гаться швейцарскую оборону. А она, 
эта оборона, под давлением явно за-
дрожала. И одна из ошибок вылилась 
в грандиозный момент у Магомеда-

Шапи Сулейманова, которому надо 
было, по сути, лишь не промахнуть-
ся по воротам с полутора десятков 
метров: вратарь Йонас Омлин, толь-
ко что страховавший защитников, за-
нять правильную позицию не успе-
вал. Мяч створ, однако, миновал.

И вроде бы назревал ответный 
гол. Но — не дозрел. Наоборот, 
«Краснодар» дождался беды. Сно-
ва — после потери. Теперь она про-
изошла на чужой половине и разо-
гнала отличную базельскую контр-

атаку. Ее венчали классный пас враз-
рез от Валентина Штокера на выска-
кивавшего из-за спин соперников 
Кевина Буа и его второй техничный 
удар, вариантов взять который у Са-
фонова не было.

Эквивалентом краснодарской ка-
тастрофы этот гол вроде бы еще не 
был. Казалось, ресурсы, чтобы ситу-
ацию изменить, у «Краснодара» есть. 
И второй тайм открылся эпизодом, 
в котором Вандерсон устроил Сулей-
манову чистейший выход один на 

один с Омлином. Но швейцарский 
голкипер дотянулся до отправлен-
ного в ворота мяча, а через секунду 
умудрился успеть заблокировать до-
бивание от Ивана Игнатьева.

Расплата за упущенный шанс бы-
ла суровой. «Базель» тут же огрызнул-
ся атакой с навесом с правого фланга, 
вылившимся в отскок по центру к Лу-
ке Зуффи, мазать не собиравшемуся. 
И это несчастье «Краснодар» просто 
развалило на кусочки. Такой жалкой 
эту команду те, кто за нее пережива-
ет, может быть, не видели никогда. 
«Краснодар» допускал ляп за ляпом. 
Иногда создавалось впечатление, что 
ему мало трех голов, что он готов сам 
привезти себе четвертый любой це-
ной. И привез ведь вскоре. И это был 
именно гол себе, автогол — от выло-
вившего в воздухе базельский про-
стрел Тонни де Вильены.

0:4 — с таким счетом «Красно-
дар» уже однажды проиграл в теку-
щем сезоне. В квалификации к Лиге 
чемпионов четыре безответных мя-
ча дома ему забил греческий «Олим-
пиакос», отправив из главного ев-
рокубка во второй по рангу. Но ско-
пировать тот результат не вышло. 
Швейцарский вариант «Краснода-
ра» был настолько податлив и слаб, 
что даже от успокоившегося «Базе-
ля» пропустил пятый гол: его забил 
Ноа Окафор. А мог пропустить и ше-
стой, и седьмой… И этот удивитель-
ный проигрыш, конечно, здорово 
ухудшил краснодарские перспек-
тивы на выход в play-off из группы, 
где помимо «Базеля» у него еще два 
крепких конкурента — испанский 
«Хетафе» и турецкий «Трабзонспор».

Вчера поздно вечером по мос-
ковскому времени начал выступле-
ние на групповом этапе Лиги Евро-
пы второй его российский участник. 
ЦСКА, выступающий в группе H, так-
же на выезде играл против болгар-
ского «Лудогорца».

Алексей Доспехов

«Базель» (в красно-синей 
форме — автор дубля  
Кевин Буа) нанес  
«Краснодару» одно  
из самых крупных  
и болезненных поражений 
в его истории  ФОТО REUTERS

БОКС

VAR наносит первый удар
Система видеопросмотра  
отменила результат боя на чемпионате мира

На чемпионате мира по боксу,  
который проходит в Екатеринбур-
ге, создан прецедент. Впервые ре-
зультат боя был отменен благода-
ря видеосистеме, аналогичной уже 
широко применяемому в футболе 
VAR. Благодаря ей в полуфинал вы-
шел российский супертяжеловес 
Максим Бабанин. Новый пункт ре-
гламента, позволяющий успешно 
опротестовать вердикт арбитров,— 
часть реформ, проводимых Ме-
ждународной федерацией люби-
тельского бокса (AIBA), связанных 
с преодолением глубокого кризиса 
структуры, вылившегося в лише-
ние ее признания со стороны Меж-
дународного олимпийского коми-
тета (МОК). МОК предъявлял в том 
числе претензии к судейству в бок-
се, спровоцировавшему уже много 
громких скандалов.

едва ли не самое пока замет-
ное событие чемпионата мира по бок-
су в Екатеринбурге превратился чет-
вертьфинальный бой в супертяжелой 
категории между россиянином Мак-
симом Бабаниным и британцем Фрей-
зером Кларком. По итогам поединка 
из пяти боковых арбитров, его обслу-
живавших, трое отдали победу Клар-
ку, а двое — Бабанину. Объявление 
вердикта, оставившего российского 
боксера без медали, трибуны встре-
тили свистом и недовольным гулом, 
считая, что выигрыш должен был до-
статься ему.

Между тем вскоре Максим Бабанин 
все-таки оказался в полуфинале. Он 
вышел туда, после того как был удов-
летворен протест на результат боя, по-
данный Федерацией бокса России.

Речь на самом деле идет об очень за-
метном прецеденте, являющемся след-
ствием проводимых Международной 
федерацией любительского бокса ре-
форм. Необходимость в них возникла 
из-за глубокого административного и 
финансового кризиса, в котором оказа-
лась AIBA. Его кульминацией было ли-
шение федерации в мае официального 
признания со стороны Международно-
го олимпийского комитета.

В верхней части списка основных 
претензий МОК к головной боксер-
ской структуре находилось и судейст-
во. На протяжении, по сути, всей исто-
рии бокса оно вызывало критику со 
стороны экспертов и олимпийских 

функционеров за непрозрачность и 
необъективность и постоянно прово-
цировало скандалы. Особенно острой, 
несмотря на регулярные попытки 
AIBA скорректировать систему судей-
ства и его принципы, проблема стала 
в последние годы. Решая судьбу феде-
рации, в МОК обращали внимание на 
целую серию судейских скандалов, за-
фиксированных на Олимпиаде 2016 
года в Рио-де-Жанейро. В число подо-
зрительных попали финал, в котором 
российский тяжеловес Евгений Ти-
щенко решением судей обыграл бок-
сера из Казахстана Василия Левита, а 
также четвертьфинальный бой в ка-
тегории до 56 кг, в котором еще один 
россиянин, Владимир Никитин, по-
бедил ирландца Майкла Конлана. По-
сле окончания олимпийского турни-
ра AIBA пошла на экстраординарные 
меры, дисквалифицировав 36 работав-
ших на нем арбитров.

Генеральный секретарь Федерации 
бокса России Умар Кремлев, комменти-
руя „Ъ“ случившееся в бою между Мак-
симом Бабаниным и Фрейзером Клар-
ком, назвал его «наглым засуживани-
ем» российского бойца и объяснил, ка-
ким образом исход поединка был из-
менен на противоположный. В рамках 
новой системы судейства AIBA подан-
ный несогласной с итогом стороной 
протест приводит к просмотру, в том 
числе в замедленном режиме, видео-
записи матча и отдельных его эпизо-
дов, снятых установленными под раз-
личными углами камерами. Просмотр 
осуществляется независимой комис-

сией международной федерации в спе-
циальной комнате. Умар Кремлев срав-
нил этот метод с уже широко применя-
ющейся в футболе системой видеопо-
мощи арбитрам — VAR. В данной ситу-
ации «боксерский VAR» доказал, по его 
словам, то, что Бабанин «вчистую выиг-
рал второй и третий раунды».

При этом Умар Кремлев, являю-
щийся членом исполкома AIBA, уточ-
нил, что на чемпионате мира уже бы-
ло несколько боев, результат кото-
рых показался наблюдателям не со-
ответствующим реальному положе-
нию вещей. Глава Федерации бокса 
России предположил, что, возмож-
но, не все представители националь-
ных ассоциаций в курсе новшеств в 
регламенте, направленных на «по-
вышение прозрачности и объектив-
ности судейства». В противном слу-
чае прецедент с протестом и последу-
ющим просмотром видеозаписи мог 
появиться раньше. Умар Кремлев до-
бавил, что инцидент с боем Максима 
Бабанина будет обсуждаться на испол-
коме AIBA и, не исключено, «у него бу-
дут последствия для судей из Индии, 
Турции и Канады», которые отдали по-
беду Фрейзеру Кларку.

Объяснения AIBA, похоже, впро-
чем, не удовлетворили Федерацию 
бокса Великобритании. В ее заявле-
нии, посвященном пересмотру резуль-
тата боя супертяжей, это решение ха-
рактеризуется как «ошеломляющее», а 
Кларк — как боксер, из-за него лишив-
шийся «заслуженной награды».

Алексей Доспехов

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Иранского дзюдоиста 
забросило в Германию
Экс-чемпион мира не вернулся на родину из-за угроз

Международная федерация  
дзюдо (IJF) дисквалифици-
ровала Федерацию дзюдо 
Ирана. Поводом для вынесе-
ния жесткого наказания стали 
действия иранских властей, 
оказывавших давление на экс-
чемпиона мира Саида Молла-
еи. От него, угрожая членам 
семьи спортсмена, требовали 
сняться с проходившего в Япо-
нии в конце августа — нача-
ле сентября первенства мира, 
чтобы не допустить пересе-
чения иранца с израильтяни-
ном Саги Муки. Моллаеи тем 
не менее борьбу не прекратил, 
а сразу после завершения вы-
ступлений отбыл в Германию, 
где попросил политического 
убежища. Отметим, что иран-
ские власти традиционно 
не допускают соперничества 
своих спортсменов с предста-
вителями Израиля.

еждународная федера-
ция дзюдо приняла решение о 
дисквалификации Федерации 
дзюдо Ирана. В ее заявлении от-
мечается, что иранской стороне 
запрещено любое участие в спор-
тивных, административных или 
социальных мероприятиях, про-
водимых под эгидой IJF. На дан-
ный момент дисквалификация 
носит временный характер — 
постоянной она станет после ут-
верждения решения дисципли-
нарной комиссией IJF. При этом 
у иранской стороны есть 21 день, 
чтобы опротестовать вердикт 
в Спортивном арбитражном су-
де (CAS).

Поводом для жестких санкций 
в отношении Федерации дзюдо 
Ирана стал инцидент, имевший 
место по ходу чемпионата мира, 
проходившего в Японии с 25 ав-
густа по 1 сентября. Его участни-
ком был иранский спортсмен, 
чемпион мира 2018 года в весе до 
81 кг Саид Моллаеи. Сетка турни-
ра сложилась таким образом, что 
Моллаеи, считавшийся одним из 
фаворитов, мог пересечься в фи-
нале с израильтянином Саги Му-
ки (тот в итоге и стал победите-
лем). Однако перед схваткой 1/8 

финала, в которой Моллаеи про-
тивостоял олимпийский чемпи-
он 2016 года Хасан Халмурзаев 
из России, тренерам Саида Мол-
лаеи позвонили представители 
иранских властей с требованием 
снять дзюдоиста с турнира.

Моллаеи, несмотря ни на что, 
выступление продолжил, одо-
лел Халмурзаева, следом побе-
дил бронзового призера лондон-
ской Олимпиады 2012 года ка-
надца Антуана Валуа-Фортье и 
вышел в полуфинал. Однако тут 
давление на Моллаеи только уси-
лилось. По его словам, угрозы по-
ступали не только по телефону. 
В зону для тренировок пробил-
ся один из сотрудников посоль-
ства Ирана, воспользовавшийся 
чужой аккредитацией, передав-
ший требование срочно сняться 
с турнира на словах. Следом Мол-
лаеи позвонил президент Олим-
пийского комитета Ирана Реза 
Салех Амири. По словам дзюдо-
иста, он рассказал, что в дом его 
родителей наведались предста-
вители властей, потребовавших 
от отца спортсмена воздейство-
вать на сына.

Негативный эмоциональный 
фон не мог не сказаться на ре-
зультатах Моллаеи. Он уступил 
и в полуфинале, и в схватке за 
третье место. А вскоре после это-
го отбыл в Германию (спортсмен 
объяснил, что выбор страны был 

продиктован тем, что у него бы-
ла открыта соответствующая ви-
за), где попросил политического 
убежища.

Как отмечается в заявлении 
IJF, поведение иранской сторо-
ны является грубым нарушени-
ем «правил федерации, ее прин-
ципов, этического кодекса и да-
же Олимпийской хартии». В част-
ности, Ирану предъявлены обви-
нения в нарушении правил по-
литической нейтральности, дис-
криминации и попытке незакон-
но повлиять на результат спор-
тивного состязания. В IJF напом-
нили, что эта страна не в первый 
раз предпринимает незаконные 
шаги, направленные на недопу-
щение пересечения ее спортсме-
нов с израильскими дзюдоиста-
ми. «Во время Игр-2004 дейст-
вующий президент Федерации 
дзюдо Ирана Араш Миресмаили 
был проинструктирован властя-
ми Ирана о том, чтобы сняться с 
соревнований во избежание пе-
ресечения с израильскими бор-
цами,— отметили в IJF.— В связи 
с этим IJF имеет все основания по-
лагать, что Федерация дзюдо Ира-
на в будущем вновь будет допу-
скать такое поведение или под-
талкивать к нарушению правил 
спортсменов, что противоречит 
целям, принципам и законным 
интересам IJF».

Александр Петров
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М

Саиду Моллаеи пришлось бежать в Германию,  
чтобы избежать ответственности за отказ сняться  
с чемпионата мира  ФОТО REUTERS

Максим Бабанин стал первым боксером, которому присудили  
победу по итогам просмотра видеозаписи боя   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА/ТАСС
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